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Adiós a los ministros “cómplices” del Prian: electricistas

Paran a Ken Salazar; 
debe primero acudir a 
la SRE para todo asunto

Sheinbaum fija lineamientos al embajador de EU 

l Juan Ramón de 
la Fuente presentó 
al diplomático las 
nuevas reglas  

 l A veces llamaba  
a los secretarios  
de forma directa, 
explica la Presidenta  

l Ante amago de 
Trump de cambiar 
el T-MEC, resalta la 
fusión comercial  

l Habrá acuerdos, 
sin importar quién 
gane la presidencia 
en noviembre, dice

alonso urrutia y alma muñoz / P 6

▲ Integrantes del Sindicato Mexicano de electricistas (SMe) 
realizaron un mitin frente a la Suprema corte de Justicia de la Nación 
para “despedir a los ministros que nos arrebataron nuestra fuente de 
trabajo” y que el año próximo serán sustituidos por otros, elegidos 
con voto popular. cantaron Las Golondrinas y advirtieron que, 

mientras sigan en pie de lucha, los 11 ministros del máximo tribunal 
“se van”. recordaron que la negativa a concederles un amparo 
permitió al gobierno de Felipe calderón echarlos a la calle; además, 
enlistaron la validación de “políticas neoliberales que dañaron al 
país”. Foto Germán canseco

● La Corte avaló la extinción 
de Luz y Fuerza del Centro, 
recuerda el SME a 15 años de la 
medida ordenada por Calderón 
 
● “Asumiremos las 
consecuencias de seguir en 
paro”, desafían trabajadores 
del PJ a la Judicatura 

● Leyes secundarias de la 
reforma tienen “ausencias 
importantes”: INE y TEPJF 

J. laureles, g. castillo  
y f. martínez / P 4, 5 y 8   

Calica engaña 
en su demanda 
contra México: 
Alicia Bárcena   
● La firma estadunidense 
oculta sobrexplotación y 
evade impuestos, señala          

a. urrutia y a. muñoz / P 3 

▲ Nihon Hidankyo, agrupación 
japonesa de sobrevivientes 
de los bombardeos atómicos 
de 1945, fue premiada “por 
los esfuerzos en favor de un 
mundo sin armas nucleares”. 
en la imagen, su copresidente, 
toshiyuki Mimaki. Foto ap  
agencias / P 19

Nobel de la Paz, al 
desarme nuclear

Desmiente 
Pedro Haces  
“imposiciones” 
en bancada    
● Diputados de Morena 
dieron la información, 
precisan los reporteros          

e. ménDez y f. camacho / P 9 



México-EU: reglas claras

L
a presidenta Claudia Sheinbaum 
informó que ya se establecieron 
reglas claras para que la embajada 
de Estados Unidos en México y su 
titular, Ken Salazar, se conduzcan 

de manera apropiada en el marco de activida-
des. Según dio a conocer en su conferencia de 
prensa matutina, el canciller Juan Ramón de la 
Fuente notificó al representante de Washing-
ton que, entre otras cosas, ya no podrá agendar 
encuentros de manera directa con secretarios 
de Estado, sino que deberá canalizar sus peti-
ciones a través de Relaciones Exteriores. 

La mandataria también despejó las inquie-
tudes en torno a las relaciones comerciales 
y la futura revisión del tratado en la materia 
que también incluye a Canadá, el T-MEC. Re-
cordó que las declaraciones de los candidatos 
presidenciales estadunidenses se hacen en el 
contexto de la lucha electoral, y que cuando 
se conozca al próximo ocupante de la Casa 
Blanca será posible dialogar sin las estriden-

cias propias de las campañas. Cabe saludar 
que la presidenta Sheinbaum no haya dejado 
pasar sus primeros 10 días de gobierno para 
llamar al orden al embajador Salazar, quien 
desde hace varias semanas ha protagonizado 
una serie de salidas de tono inaceptables en el 
trato a una nación soberana. 

Debe recordarse que el diplomático se 
involucró de lleno en el golpeteo político y 
las agresiones injerencistas impulsadas por 
intereses corporativos de ambos lados de la 
frontera con la intención de frenar la reforma 
constitucional con la que la mandataria y su 
antecesor impulsan el saneamiento del Poder 
Judicial, actualmente hundido en la corrup-
ción, el nepotismo, el tráfico de influencias, la 
arbitrariedad, el partidismo y la complicidad 
con los delincuentes.

Con este protagonismo, Salazar mostró 
poco tacto en el desempeño de sus funciones, 
además de dar la apariencia de ser vocero de 
los grandes capitales más que del pueblo es-

tadunidense, una confusión de roles que tam-
bién afecta a otros funcionarios y legisladores 
de su país. En este sentido, los lineamientos 
transmitidos por el gobierno federal pueden 
leerse como una advertencia general de que 
no se tolerarán dichos ni actos que pretendan 
vulnerar la autodeterminación mexicana, 
advertencia a la que harían bien en prestar 
atención quienes conciben el injerencismo 
como una prerrogativa imperial a la que debe 
plegarse el resto del planeta.

Es de esperarse que el personal diplomáti-
co extranjero en México, los gobiernos a los 
que representa, las elites financieras y empre-
sariales, los organismos multilaterales y otros 
actores relevantes como las agencias califica-
doras capten este mensaje y, en consecuencia, 
cesen sus pretensiones ilegales e ilegítimas 
de interferir en las decisiones soberanas del 
país. De no ser así, las autoridades habrán de 
marcarles un alto y reconducirlos a un marco 
de respeto y observancia de las leyes.
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Tras un año de la 
guerra en Palestina, 
el mundo exige paz 

El pasado 7 de octubre se cumplió 
un año fatídico para el pueblo 
palestino (Gaza y Cisjordania 
reocupada), desde entonces han 
ocurrido miles de desplazamien-
tos civiles; el hambre, la sed y las 
enfermedades azotan a los dueños 
de estas tierras robadas por los 
agresores gobiernos del sionismo 
y fascismo israelí. 

Tel Aviv es el responsable de la 
pena que aqueja a Palestina. Esta-
dos Unidos y algunos gobiernos, 
que incomprensiblemente se han 
puesto del lado errático de la his-
toria, apoyan el genocidio que no 
ha terminado.

Ciudadanos del mundo con más 
sensibilidad y uso de razón salen 
a manifestar su repudio a esta in-
justa asonada imperialista; aparte, 
la diversa composición de la resis-
tencia hace lo suyo por liberar a 
los palestinos e insisten encontrar 
en la acción una solución viable 
para detener las masacres a pesar 
de que a las cortes internacionales 
y la ONU les ha faltado contun-
dencia para detener la guerra. 
La extensión del conflicto hacia 

países del Oriente Medio trae un 
peligro latente para la región; 
además, los misiles que estallan 
en Líbano y otras zonas causan 
asesinatos selectivos y muertes 
por doquier.

La solidaridad internacional 
defiende la autodeterminación 
palestina, el alto el fuego, fin a la 
ocupación sionista, así como el 
rompimiento de relaciones mili-
tares, diplomáticas y comerciales 
con los gobiernos genocidas direc-
tos e indirectos. Paz en el mundo.
Luis Langarica A.

Buscan coartar la 
liberta de expresión de 
Lenia Batres, alerta

La nota de Iván Evair refleja en 
el fondo la intención perversa 
de la ministra presidenta Norma 
Piña de pretender someter a la 
ministra Lenia Batres en sus 
magníficas intervenciones a favor 
de los intereses mayoritarios de la 
población de México. Piña, junto 
con sus otros colegas golpistas, 
dos traidores, quieren acallar la 
sólida opinión de Batres por el uso 
del adjetivo “absurdo”, que sólo 
significa lo contrario a la razón, lo 
que no tiene sentido.

Como sabemos, las decisiones 
en demasía por los ministros con-
llevan no solamente a la puridad 
del absurdo, sino a la ilegalidad 
más infame. La ministra presiden-
ta usa el pretexto del adjetivo para 
aplicar una implacable afectación 
a la libertad de expresión que de-
be caracterizar a la institución. 

En tanto, la ministra Lenia 
Batres tiene el respaldo de 36 mi-
llones de mexicanos.
José Lavanderos 

Piden apoyo de la 
gobernadora del 
estado de México

Por medio de la presente solicita-
mos a la gobernadora del estado 

de México, Delfina Gómez, que 
atienda el caso de abuso de autori-
dad que se cometió en el conjunto 
urbano Real Firenze, en Tecámac. 
El pasado lunes ingresaron más 
de cinco patrullas de la Guardia 
Civil y una camioneta de Protec-
ción Civil, e irrumpieron en la casa 
club y oficinas administrativas del 
conjunto con el argumento de una 
supuesta fuga de gas, la cual no 
existía. De las patrullas descendie-
ron una veintena de elementos de 
la Unidad de Intervención Táctica, 
con armas largas, y del vehículo 
de la Guardia Civil bajó el mando 
del subdirector de la corporación, 
Feliciano Pérez. Dichos elementos 
irrumpieron las instalaciones y 
golpearon a dos mujeres de la ad-
ministración, además, las esposa-
ron sin informarles el motivo del 
trato. De lo anterior hay videos. 

El operativo, según los policías, 
sólo era para colocar sellos de 
clausura (15); sin embargo, sirvió 
para avalar los actos ilegales y 
arbitrarios que han venido reali-
zando una autoproclamada mesa 
directiva, cuyos integrantes toma-
ron el conjunto urbano con apoyo 
de la seguridad municipal, saca-
ron a la corporación privada de 
vigilancia, al personal administra-
tivo, de intendencia e instructores 
causando graves afectaciones a 
los residentes. A la fecha esa mesa 
sigue en la ilegalidad, amparada 
en un documento firmado por la 
coordinadora de régimen condo-
minal de Tecámac, Sonia Carran-
za Hernández.
Érick Sánchez López y Nayeli M. Silva

Concierto de Eric 
Clapton, inolvidable

Todavía me encuentro emocio-
nado por el concierto de Eric 
Clapton, en el estadio GNP, el 
pasado 3 de octubre. Qué de 
memorias y recuerdos vinieron 
a mi mente, al ver a esta leyenda 
musical. Slowhand ha participado 
en muchos de los conciertos que 
marcaron el rumbo musical de los 

siglo XX y XXI. Los más significa-
tivos son: Live Peace in Toronto 
1969 con John Lennon; el concier-
to para Bangladesh (1971), con 
George Harrison; The Last Waltz, 
despedida de la banda de rock The 
Band (1976); Live Aid (1985); Bob 
Dylan: The 30th Anniversary Con-
cert Celebration (1993) y Concert 
for George (2003).

Clapton es un genio en la gui-
tarra, si no es el más grande de 
todos los tiempos está en el top 
3. Además, sin decir una sola pa-
labra, expresó su solidaridad con 
Palestina al usar una guitarra con 
los colores de la bandera de ese 
pueblo tan masacrado. Concierto 
magistral e inolvidable.
Arturo García Alcocer

Invitación

Homenaje por el natalicio 
84 de John Lenon 
Se invita al homenaje en conme-
moración del natalicio 84 de John 
Lennon, en el que se recordará a 
The Beatles. 

Las interpretaciones estarán a 
cargo de Mick Beart, Mireya Cer-
vantes e Ivis Valle. 

El homenaje es una oportuni-
dad para que fanáticos y nuevos 
oyentes disfruten de la música que 
revolucionó el mundo en un am-
biente familiar al aire libre. 

La cita es mañana en el kiosco 
de Ixtapaluca, estado de México, 
de 13 a 15 horas.
Jorge Vega, subdirector de Cultu-
ra de Ixtapaluca



ALONSO URRUTIA 
Y ALMA MUÑOZ

En su demanda contra el gobierno 
de México por mil 500 millones de 
de dólares y a lo largo de su opera-
ción en el sureste del país, Calizas 
Industriales del Carmen (Calica) ha 
incurrido en falsedades sistemáti-
cas para ocultar la sobrexplotación 
del terreno que le fue concesionado 
en 1986, sostuvo la secretaria del 
Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales, Alicia Bárcena.

Por ejemplo, dijo que la filial de la 
estadunidense Vulcan Materials ha 
reportado menor reserva de piedra 
caliza a las autoridades nacionales 
para evadir impuestos y ocultar el 
desastre ecológico provocado.

Afirmó que en el decreto presi-
dencial de Andrés Manuel López 
Obrador del pasado 23 de septiem-
bre no se ordenó la expropiación de 
ese terreno, sino que se le declaró, 
junto con otras 50 mil hectáreas, 
área natural protegida. “No esta-
mos expropiando; el terreno sigue 
siendo de ellos, lo único que deci-
mos es que no pueden extraer ni un 
gramo más de piedra caliza, eso sí. 
Es decir, deberán restaurarlo, pro-
ducir bosque, o a ver qué hacen, 
pero caliza no”.

Bárcena explicó los alcances del 
profundo daño ambiental por la 
explotación de Calica desde 1986: 
es un desastre ecológico, porque 
se extraía caliza para exportarla a 
Estados Unidos, donde se destina a 
construir carreteras; dicha explo-
tación se fue por debajo del manto 
freático de una zona que tiene un 
ciclo hidrológico muy importante, 
llena de cenotes. Se ha ocasionado 
una gran devastación ambiental y 
graves desequilibrios ecológicos en 
esta región. Son mil 200 hectáreas 
las que se han explotado.

Para mantener estos niveles de 
abuso, acusó Bárcena en la maña-
nera, “la empresa ha emitido una 
serie de declaraciones falsas, como 
que tiene todos los permisos. No es 

verdad. En segundo lugar, negó in-
currir en abusos con la piedra caliza 
y se sobrepasó en la extracción y los 
permisos que se le dieron en 1986. 
Luego, se les otorgó otra licencia en 
2000 que les extendió la explotación 
20 años. Ellos ya no tienen permiso 
desde diciembre de 2020”.

Al rendir un informe sobre Cali-
ca, sostuvo que la empresa explotó 
140 hectáreas de extensión con una 
profundidad hasta de 12 metros, 
invadiendo realmente el manto 
freático. Mintieron al señalar que 
había sólo siete cenotes, cuando en 
realidad había 17, pero se dañaron 
13, de los cuales al menos tres están 

destruidos en su totalidad. Por todo 
ellos es que la pasada administra-
ción canceló todo permiso de ex-
tracción de la roca.

Posteriormente, expuso, se publi-
có el decreto para convertir el terre-
no en área natural protegida. “Esta 
empresa demandó a México con 
base en el TLCAN –no el T-MEC–, 
por más de mil 500 millones de dó-

lares, porque México ya les prohi-
bió, a partir del presidente López 
Obrador, les cerró absolutamente 
la extracción de caliza en el subsue-
lo de Playa del Carmen y Cozumel. 
Semarnat y la Profepa confirmaron 
estos daños, cuyo impacto al siste-
ma hidrológico subterráneo es 20 
veces más del volumen autorizado”.

La titular de Semarnat denunció 
también la alteración de los repor-
tes de producción, toda vez que a 
la autoridad financiera de Estados 
Unidos en la bolsa, donde cotiza, le 
informó el doble de reservas de ma-
terial pétreo del que entera a Mé-
xico, para poder evadir impuestos.

En este contexto, comentó que 
con el decreto presidencial, López 
Obrador dejó 232 áreas naturales 
protegidas, sumando en su sexenio 
50. Bárcena destacó la instrucción 
de la presidenta Claudia Sheinbaum 
de diseñar un plan nacional de res-
tauración que permita atender 
ecosistemas con niveles altos de de-
gradación y restaurar zonas donde 
residan especies endémicas, para lo 
cual la dependencia se basará en el 
Índice de Integridad Ecosistémica.

Reconoció que en México, 42 
por ciento de los ecosistemas tie-
nen ciertos grados de degradación 
histórica. Afirmó que existe el con-
vencimiento de que con este pro-
grama se puede alcanzar una meta 
de restaurar 20 por ciento del terri-
torio, lo cual se puede lograr si se 

sanean los ríos Tula, Lerma, Atoyac 
y Sonora; recuperar 30 por ciento 
de los manglares de nuestros 11 mil 
kilómetros de costa y reforestar 10 
por ciento de los bosques y selvas 
en nueve estados de la República.

Con ello, el país podrá cumplir 
sus compromisos de la agenda glo-
bal 30-30-30, que es 30 por ciento 
de áreas naturales terrestres y 30 
marinas, a 2030.

Por otra parte, Sheinbaum expli-
có que pretende llevar como políti-
ca federal un programa desarrolla-
do durante su gobierno en la Ciudad 
de México, denominado economía 
circular, que consiste en el reciclaje 
de materiales. Para ello, se utiliza-
rá el terreno que expropió Felipe 
Calderón para la fallida refinería 
que construiría en Tula, pero que 
ahora se ocupará para establecer 
una planta de reciclaje con varios 
desarrollos tecnológicos.

Otro proyecto, explicó Bárcena, 
es el reciclamiento de materiales de 
construcción que pueden ser reu-
tilizados, es decir, el cascajo puede 
convertirse en adocreto para usarlo 
en asfalto de las carreteras.

▲ La titular de la Semarnat, 
Alicia Bárcena, presentó en la 
mañanera de ayer el reporte de 
los abusos de Calica en el país. 
Foto La Jornada

Calica provocó desastre ecológico y 
mintió para evadir al fi sco: Semarnat
Extracción debajo de los mantos freáticos destruyó cenotes en el sureste, informa // En 2000
se le amplió 20 años permiso para explotar piedra caliza, pero ya no puede sacar “ni un gramo”

LA FILIAL DE EU SIGUE SIENDO DUEÑA DEL TERRENO, DICE BÁRCENA

Demanda contra 
México por 1,500 
mdd, con base en 
el TLCAN, no el 
T-MEC, señala
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 Calizas Industriales del Carmen, 
filial de la estadunidense Vulcan 
Materials, sobrexplotó durante
34 años 140 hectáreas en Playa
del Carmen y Cozumel. 
Foto La Jornada



ALONSO URRUTIA
Y ALMA MUÑOZ

“Yo no veo ninguna crisis consti-
tucional. Se han cubierto todos los 
requisitos y normas que establece 
la Carta Magna” para su reforma, 
a partir de la correlación de fuerzas 
en el Congreso, sostuvo la presiden-
ta Claudia Sheinbaum respecto a 
la enmienda al Poder Judicial de la 
Federación (PJF).

La mandataria desestimó las de-

nuncias de jueces y magistrados de 
que se está rompiendo el marco le-
gal. “ Son los jueces que van a tener 
que ceder su espacio a los nuevos; 
muchos de ellos no están de acuer-
do, pero hay quienes sí lo están”.

Explicó que en el fondo lo que 
hacen es defender sus privilegios, 
para lo cual promueven amparos, 
pero estos recursos no proceden 
contra modificaciones constitu-
cionales, sino únicamente contra 
cambios legales o actos de auto-
ridad. “Entonces, ¿dónde está la 

crisis constitucional?, en ningún 
lado”, subrayó.

Sheinbaum defendió la legalidad 
de la decisión de la mayoría de los 
integrantes del Consejo de la Judi-
catura Federal (CJF), quienes, con 
una votación de cuatro a tres deter-
minaron enviar al Senado el listado 
de vacantes de jueces y magistra-
dos en el PJF. Por ello, descalificó 
las acusaciones de que la decisión 
del CJF es contraria a la legalidad, 
cuando en realidad es el acatamien-
to de un mandato constitucional.

Por el contrario, condenó el paro 
en el Poder Judicial, que ya lleva ca-
si tres meses, pero además, censu-
ró, cobrando sus salarios. “¡Cómo! 
¿Dónde está el acceso a la justicia 
que tanto defienden?”

–¿Entonces considera que el Con-
sejo de la Judicatura no desacató 
suspensiones judiciales?

–No, porque es un mandato cons-
titucional. Ellos saben que por enci-
ma de la Carta Magna no hay nada.

Aseveró que de las elecciones pa-
sadas emanó una integración en el 
Congreso que confirió la mayoría 
calificada a Morena y sus aliados, 
lo cual permitió aprobar la reforma 
constitucional conforme a lo dis-
puesto en la ley. Rechazó las acusa-
ciones de los “comentócratas” que 
denuncian sobrerrepresentación 
en el Congreso, cuando se aplicó la 
misma ley que se ha utilizado desde 
2012 para la asignación de legisla-
dores plurinominales.

A partir de esto, dijo, el que de-

terminó que se avanzara en el plan 
C fue el pueblo, y en este sentido 
se pronunció porque se aprobaran 
reformas constitucionales, dijo.

“¿Va a ser benéfico para México 
esto? Sí. Porque tenemos un Poder 
Judicial con mucha corrupción; en 
el informe que presentó, la propia 
presidenta de la Corte aceptó que 
hay 46 por ciento de nepotismo; 
imagínense, eso quiere decir que 
la manera en que se distribuyen los 
puestos en el Poder Judicial es por el 
hermano, el primo, el hijo, el nieto. 
¿Cómo podemos romper ese esque-
ma? Pues que venga de abajo.”

Durante su conferencia matutina, 
Sheinbaum admitió que aún falta re-
formar leyes secundarias para com-
plementar la enmienda constitucio-
nal, entre ellas, la Ley Orgánica del 
Poder Judicial. Además, aprobar las 
regulaciones para el tribunal judicial 
que se creará en sustitución del CJF, 
porque no se tratará de un tribunal 
autoritario, como se ha denunciado, 
sino que deberá tener reglas de ope-
ración muy claras.

Posteriormente, agregó, para 
completar el círculo se deberá re-
visar el funcionamiento de las fis-
calías y de la justicia cívica.

Senadores de PAN y MC no 
irán al sorteo de hoy para 
elección de jueces; PRI, sí
ANDREA BECERRIL

El Senado sesionará hoy para llevar 
a cabo el sorteo del total de plazas 
de jueces y magistrados federales,  
a fin de definir por ese método al 
50 por ciento que irá a la elección 
extraordinaria de junio de 2025, y 
la otra mitad al proceso de 2027.

Los grupos de PAN y MC anun-
ciaron que no asistirán, y el PRI sí 
lo hará para supervisar “que no se 
tomen decisiones arbitrarias”.

Ayer hubo un ensayo de ese pro-
ceso “inédito” para poner en la 
tómbola los más de mil 700 cargos 
judiciales, en el que participaron los 
presidentes de la Junta de Coordina-
ción Política (Jucopo) y de la mesa 
directiva de esa Cámara, Adán Au-
gusto López Hernández y Gerardo 
Fernandez Noroña, respectivamen-
te, y otros legisladores de Morena.

Como ocurre con los sorteos de la 
Lotería Nacional, la suerte decidirá 
qué titulares de juzgados y tribuna-
les federales se renovarán en 2025 
y cuáles podrán permanecer en el 
cargo hasta el proceso electoral de 
2027, lo que deberán atestiguar  los 
senadores.

En el ensayo de ayer se llevaron 
ya al pleno las dos urnas para la in-
saculación; Fernández Noroña deta-
lló que tanto el tablero electrónico 
como la tómbola que se utilizarán 
ya están listos para esa tarea, que 
tomará al menos 12 horas.

En entrevista, sostuvo que el pro-
ceso “es muy sencillo para decidir a 
cuál elección irán los jueces y magis-
trados. “Es cosa de pares y nones”. 
Si se saca de la urna una bolita con 
un número non, irán a la elección de 
2025, y si es par, a la de 2027”.

En el caso de las plazas vacantes  

–son 186–, van al paquete de elec-
ción de junio de 2025, detalló.

Respecto a la decisión de las ban-
cadas de PAN y MC de no presen-
tarse hoy, aunque fueron los que 
rechazaron el acuerdo que ya ha-
bía tomado la Jucopo de que sólo un 
grupo representativo de legislado-
res atestiguara el sorteo y forzaron 
el acuerdo de que se llevara a cabo 
en una sesión, comentó que es parte 
de su intención de “descarrilar” la 
reforma judicial para que la ciuda-
danía no elija a los juzgadores.

De todas formas, “nosotros hare-
mos el quorum y la sesión, que segu-
ramente llevará muchas horas por 
el número de cargos a determinar, 
se hará” este sábado.

Fernández Noroña recibió ayer 
en el Senado a la ministra Yasmín 
Esquivel Mossa para hablar del pro-
ceso electivo en marcha.

Por otra parte, Enrique Vargas, 
vicecoordinador del PAN, señaló 
que “no van a validar esta gran far-
sa de la tómbola” y que desde un 
principio expresaron su rechazo a 
la reforma judicial.

Igualmente, mediante un comu-
nicado, la fracción de MC informó 
que no estará presente en ese “bo-
chornoso espectáculo” de insacula-
ción de los cargos de los juzgadores.

En cambio, el coordinador del 
PRI, Manuel Añorve, anunció que 
acudirán a la sesión ordinaria de 
este sábado “para supervisar y 
vigilar el proceso” y no dejar que 
Morena y sus aliados “tomen de-
cisiones arbitrarias”.
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Trabajadores del PJF desafían a la 
Judicatura y mantienen el paro
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 

Desafían trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación (PJF) al 
Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF) y la reforma judicial: segui-
rán suspendidas las actividades en 
juzgados y tribunales.

Ayer venció el plazo que les dio 
el CJF para reanudar labores, y la 
respuesta de empleados de base 
y mandos medios, aglutinados en 
diversas asociaciones fue: “aún no 
existen las condiciones necesarias 
para levantar el paro (...) asumire-
mos las consecuencias”.

Al cierre de este edición, la Aso-
ciación Nacional de Magistrados 
de Circuito y Jueces de Distrito 
(Jufed) no habían dado a conocer 
los resultados de su consulta, pero 

su dirigente, la jueza Juana Fuen-
tes Velázquez, señaló la posibilidad 
de que los impartidores de justicia 
decretaran los días 11 y 12 de octu-
bre como inhábiles, ante la postu-
ra de los trabajadores y porque en 
su anterior consulta la mayoría de 
juzgadores votó por continuar la 
suspensión de labores.

A diferencia de las ocasiones 
anteriores, cuando el CJF llamó 
a pleno para analizar y votar una 
prórroga a la suspensión de activi-
dades, como apoyo al movimiento 
de los inconformes con la reforma 
al Poder Judicial, ayer no se convo-
có a sesión; incluso, los consejeros 
y el personal fueron advertidos de 
la posibilidad de un intento de to-
ma de instalaciones, por lo que la 
mayoría realizó home office.

El pasado día 3, el pleno de la 

Judicatura aprobó la suspensión 
de labores hasta este viernes, y el 
consejero Javier Molina expuso que 
“la suspensión de plazos no puede 
ser indeterminada”, pero avaló el 
periodo definido, mientras sus pa-
res Bernardo Bátiz, Celia Maya y 
Eva Verónica de Gyvés votaron en 
contra de ampliar el paro.

Luego de una manifestación 
de más de siete horas afuera de la 
sede del CJF, en la que protesta-
ron porque la Judicatura entregó 
las listas que permitirán al Sena-
do avanzar en la insaculación de 
cargos para la elección de jueces y 
magistrados, y exigieron que se ex-
tendiera legalmente la suspensión 
de labores, es decir, con autoriza-
ción de la Judicatura, entregaron 
un oficio y señalaron que seguirán 
en paro indefinido. 

En la reforma judicial no hay crisis 
de constitucionalidad: Sheinbaum
Quienes denuncian ilegalidad en 
realidad “defi enden sus privilegios”

SE CUBRIERON TODOS LOS REQUISITOS, AFIRMA

 Senadores de Morena, durante 
la sesión del jueves pasado, 
donde votaron reservas a la 
reforma. Foto Cristina Rodríguez



FERNANDO CAMACHO SERVÍN

La Comisión de Justicia de la Cá-
mara de Diputados se declaró en 
sesión permanente para analizar 
durante ayer y hoy el contenido de 
las leyes secundarias de la reforma 
al Poder Judicial de la Federación 
(PJF) –aprobadas por el Senado– y 
convocó para una nueva sesión el 
domingo, en la cual se debatirán 
esas normas, para finalmente ser 
votadas el lunes en el pleno.

La comisión convocó a una reu-
nión extraordinaria con carácter 
de urgente, en la cual se notificó de 
manera oficial que las minutas de 
las leyes generales de Instituciones 
y Procedimientos Electorales y del 
Sistema de Medios de Impugnación 
en Materia Electoral fueron envia-
das a San Lázaro por el Senado el 
jueves en la noche.

El encuentro dio inicio con una 
serie de peticiones del PRI, PAN y 
MC para que la Dirección General 
de Asuntos Jurídicos de la Cámara 

de Diputados presente un informe 
sobre la posible existencia de am-
paros que busquen frenar el inicio 
de los debates sobre este tema en la 
Comisión de Justicia.

En segundo lugar, la oposición 
solicitó que se lleven a cabo reunio-
nes los días sábado y domingo en las 
que se escuche la opinión tanto de 
jueces, ministros y magistrados co-
mo de los trabajadores del PJF que 
están descontentos con la reforma 
aprobada en este ámbito, para que 
puedan plantear sus preocupacio-
nes sobre el tema.

En respuesta, Mariana Benítez 
Treviño (Morena) recordó a los di-
putados opositores que la reforma 
al PJF se publicó en el Diario Oficial 
de la Federación el pasado 15 de sep-
tiembre y entró en vigor un día des-
pués, por lo que la fecha límite para 
aprobar las minutas que ya envió el 
Senado a la Cámara de Diputados 
es el 16 de octubre.

“Ya no nos dan los tiempos pa-
ra sostener ese diálogo. Debemos 
ajustarnos al plazo constitucional, 

respetémoslo para que el domingo 
podamos analizarlo en el seno de 
esta comisión y que se discuta (y 
vote) el lunes en el pleno”, dijo.

Luego de que se desecharon en 
votación económica las peticiones 
de los opositores, el presidente de 
la Comisión de Justicia, Julio César 
Moreno, notificó a los miembros 
de esta instancia legislativa que 
ya se habían enviado a sus co-
rreos las minutas de las dos leyes 
secundarias de la reforma judicial, 
para que comiencen a estudiarlos 
durante lo que resta del viernes y 
el sábado.

Por lo anterior, se declaró que 
la comisión entraba en sesión per-
manente y se abrió un receso en el 
encuentro, el cual será reanudado 
el próximo domingo a las 17 horas 
para continuar con la discusión de 
las minutas.

En entrevista aparte, el presi-
dente de la Junta de Coordinación 
Política, Ricardo Monreal, confirmó 
que será el domingo cuando inicie 
el debate de las leyes secundarias 
de la reforma al PJF y que el lunes 
se llevará a cabo una doble sesión: 
una para dar publicidad a los dic-
támenes y una más para votarlos 
y aprobarlos. Dichos encuentros 
podrían ser un formato semipre-
sencial, apuntó.

Prevé la Cámara baja 
avalar el lunes las reglas 
para elección en el PJF
Solicitó a los legisladores analizar 
el contenido durante viernes y 
sábado; el domingo serán debatidas

COMISIÓN SE DECLARA EN SESIÓN PERMANENTE
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El INE y el TEPJF señalan “ausencias 
importantes” en las leyes secundarias
FABIOLA MARTÍNEZ

Autoridades del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) y del Instituto Nacional 
Electoral (INE) advirtieron que las 
leyes secundarias de la reforma ju-
dicial tienen “ausencias importan-
tes” que deberán definir en los he-
chos los responsables de la organi-
zación de la elección de juzgadores.

Las “carencias”, indicaron, van 
desde la situación del voto de per-
sonas en prisión preventiva y las 
candidaturas independientes, así 
como la puntualización de cómo se 
cumplirán las acciones afirmativas 
(elegir a un número determinado 
de jueces y juezas o integrantes de 
grupos históricamente discrimina-
dos, por ejemplo).

“(Quienes estén privados de su 
libertad) ¿podrán sufragar en la 
elección de ministros, magistrados 
y jueces en 2025? ¿Se permitirá la 
participación de candidaturas inde-
pendientes en los comicios de juz-
gadores? ¿Por qué no se contemplan 
las acciones afirmativas?”, plantea-
ron las autoridades, según reportó 
el TEPJF sobre lo expresado en el 

cierre de los encuentros regionales 
de institutos y tribunales electora-
les, así como de especialistas del 
INE.

Mientras tanto, los involucrados 
en esta elección sin precedente pi-
dieron mantener una vinculación 
fuerte para proteger los derechos 
político electorales de la ciudadanía 
y la gobernanza judicial.

Un ejemplo de ello, dijo la respon-
sable de la junta del INE en Chiapas, 
Claudia Rodríguez, fue el avance 
en la pasada elección para que las 
personas en prisión preventiva pu-
dieran votar y ahora esta población 
queda en riesgo de ejercer ese dere-
cho, consideró.

En tanto, Enrique Figueroa, 
magistrado de la sala Xalapa del 
TEPJF, así como el secretario ins-
tructor de la sala superior de esta 
máxima instancia, César Lorenzo 
Wong, manifestaron su preocupa-
ción por la ausencia de la figura de 
candidaturas independientes en los 
procesos electivos de juzgadores, 
derivado de la reforma al Poder 
Judicial.

Apenas el jueves, en el Senado, 
fueron aprobadas reformas a la Ley 
General de Instituciones y Proce-

dimientos Electorales y a la Ley de 
Medios de Impugnación.

La primera reacción de conse-
jeros del INE (Martín Faz y Carla 
Humphrey, en su cuenta de X) fue 
por el cambio que permitirá a la 
consejera presidenta, Guadalupe 
Taddei, nombrar directamente 
a los directivos (integrantes de la 
Junta General Ejecutiva), salvo la 
secretaría ejecutiva, esta última 
operadora de todos los temas jurí-
dicos y administrativos del órgano, 
pero no hicieron referencia a otras 
modificaciones.

Este viernes, el Senado envió a la 
oficina de Taddei el acuerdo de la 
mesa directiva para la elección ex-
traordinaria de magistrados y jue-
zas de distrito para realizar el pro-
cedimiento de insaculación previsto 
en la reforma. Esta “tómbola” se ha-
rá en un acto público, en presencia 
de los medios de comunicación.

Hasta anoche no se había infor-
mado de la asistencia de alguno o 
de los 11 consejeros del INE, cuyo 
periodo vacacional estuvo previsto 
desde el inicio de este año para la 
primera quincena de octubre. Es-
to significa que mañana en el INE 
habrá sólo guardias.

Cumplimos al entregar 
la lista de jueces al 
Senado: Celia Maya
Se cumplió con la ley, afirmó Celia 
Maya García, consejera de la Ju-
dicatura Federal, y señaló que su 
voto a favor de que se entregara 
la lista de jueces y magistrados al 
Senado fue “para que no se vulne-
re el proceso constituido demo-
cráticamente y se elija a jueces y 
magistrados por voto popular”.

En entrevista, la integrante del 
Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF) resaltó que el decreto de 
reforma constitucional publica-
do el 15 de septiembre pasado 
“determinó que los órganos del 
Estado deberán atenerse a la lite-
ralidad de sus disposiciones e in-
cluso no habrá lugar a interpre-
taciones análogas o extensivas 
que pretendan inaplicar, suspen-
der, modificar o hacer nugatorios 
sus términos o su vigencia, ya sea 
de manera total o parcial”. 

Por lo anterior, apuntó, a efec-
to de resguardar el orden cons-
titucional, “mi voto fue a favor” 
de entregar la lista, “como lo 
manda el segundo transitorio de 
la reforma al Poder Judicial”.

Respecto a una posible acu-
sación por desacato, ya que dos 
juzgados ordenaron a la Judica-
tura no entregar dichas listas, 
indicó que el pleno del CJF no 
ha sido notificado de alguna sus-
pensión provisional o definitiva, 
con efectos particulares.

“Además, al igual que mis 
compañeros, al asumir el cargo 

de consejera de la Judicatura 
Federal protesté cumplir y hacer 
cumplir la Constitución, por lo 
que me corresponde dar cumpli-
miento al contenido del artículo 
96 fracción I”.
Gustavo Castillo y César Arellano

Diputados priístas de 
Zacatecas impugnan 
la reforma judicial
ZACATECAS, ZAC. Los inte-
grantes del grupo parlamentario 
del Partido Revolucionario Insti-
tucional del Congreso de Zacate-
cas presentaron una nueva acción 
de inconstitucionalidad contra la 
reforma al Poder Judicial.

Los legisladores priístas Car-
los Peña Badillo, José David Gon-
zález Hernández, Dayane Cruz 
Hernández, Isadora Santibáñez 
Ríos y Roberto Lamas Alvarado 
presentaron la impugnación an-
te la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) “al conside-
rar que durante su aprobación se 
violó el proceso legislativo (sic), 
además de buscar, con ello, la 
protección de los principios fun-
damentales de la Constitución”, 
se informó en un comunicado.

El recurso busca “proteger los 
principios fundamentales de la 
Constitución y garantizar que la 
reforma no afecte negativamente 
el sistema judicial”. Este recurso 
se suma al que en días pasados 
presentó la dirigencia nacional 
del PRI ante la SCJN. 

Alfredo Valadez Rodríguez, 
corresponsal



Sheinbaum pone reglas 
a la relación con Salazar: 
“todo, mediante la SRE”

ALONSO URRUTIA
Y ALMA MUÑOZ

Después de la “pausa” decretada 
al final de la administración de An-
drés Manuel López Obrador en la 
relación con la embajada de Esta-
dos Unidos por la intromisión en 
asuntos internos, el nuevo gobierno 
estableció lineamientos que regirán 
los vínculos de esa representación 
diplomática con las dependencias 
federales, informó la presidenta 
Claudia Sheinbaum. Cualquier 
reunión o tema que el embajador 
Ken Salazar busque tratar, deberá 
hacerlo a través de la cancillería.

La mandataria informó que el se-

cretario de Relaciones Exteriores 
(SRE), Juan Ramón de la Fuente se 
reunió con Salazar, y comentó que 
“a veces, el embajador llama a un 
secretario, a otro secretario. Enton-
ces, ahora le dijimos: bueno, si quie-
re tocar algún tema relacionado con 
la Secretaría de Energía, porque 
hay empresarios estadunidenses 
interesados en invertir y quieren 
saber la disponibilidad, pues será 
por medio de la cancillería”.

A pregunta expresa sobre los 
amagos del candidato presidencial 
republicano, Donald Trump, de 
imponer modificaciones al T-MEC, 
Sheinbaum señaló que en realidad se 
refirió a algunos aspectos asociados 
a la entrada irregular de productos 

chinos. Sin embargo, anticipó que 
independientemente de quien resul-
te triunfador en los comicios, “nos 
vamos a poner de acuerdo”.

Sostuvo que la integración co-
mercial de México, Estados Unidos 
y Canadá es amplia, y la economía 
estadunidense “depende ya mucho 
de México”, por lo que se tendrá que 
llegar a acuerdos para consolidar 
los vínculos económicos. “Nosotros 
no competimos, nos complemen-
tamos, y eso está establecido en el 
tratado. Recientemente salió que 
estamos en el máximo histórico de 
exportaciones a Estados Unidos”.

En su conferencia, Sheinbau ase-
veró que el propósito de México es 
ampliar la integración comercial 
en la zona para incorporar a Cen-
tro y Sudamérica, lo que permiti-
ría consolidar el continente como 
una sólida economía en el contexto 
global, aunque esto no implicaría 
cerrarnos a otros mercados.

Tras “pausa” de AMLO, la mandataria 
retoma vínculos con embajador de EU

Hoy, buena ocasión para 
que España se disculpe, 
considera la Presidenta
ALMA E. MUÑOZ
Y ALONSO URRUTIA

La presidenta Claudia Sheinbaum 
consideró que este 12 de octubre, 
Día de la Hispanidad, sería un 
buen momento para que España 
inicie el proceso de disculpa pú-
blica a los pueblos originarios de 
México por los agravios cometi-
dos durante la Conquista. “A ver 
si se anima”, sostuvo.

Durante la mañanera de ayer 
se transmitió un video con actos 
similares que han ofrecido go-
bernantes de distintos lugares 
del mundo. “Ofrecer disculpas 
por crímenes de lesa humanidad 
es una responsabilidad histórica, 
una manera de buscar la reconci-
liación y superación de agravios 
del pasado. Con ello, se reconoce 
el derecho a la verdad y la dig-
nidad que tienen los pueblos y 
grupos sociales”, señala una voz 
en off.

El recuento empieza con Japón, 
que desde los años 90 ha ofrecido 
disculpas públicas por abusos co-
metidos en Corea y China.

Se menciona que en 2000, el 
entonces presidente de Alemania, 
Johannes Rau, pidió perdón ante el 
Parlamento israelí por los críme-
nes nazis en el Holocausto judío, 
y ocho años después, Italia se dis-
culpó ante Libia y se comprometió 

a pagar 5 mil millones de dólares.
En 2010, Estados Unidos hizo 

lo propio por infectar deliberada-
mente con enfermedades vené-
reas a cientos de guatemaltecos. 
Tres años más tarde, Países Bajos 
se disculpó por las ejecuciones su-
marias en Indonesia en la década 
de los 40.

Francia admitió en 2018 su res-
ponsabilidad por crímenes duran-
te la guerra de independencia de 
Argelia y, tres años después, en 
Ruanda.

En 2020, el rey Felipe de Bélgi-
ca reconoció su “profundo pesar” 
por la violencia y crueldad ejerci-
das en el Congo, y ese mismo año, 
el rey Carlos III de Reino Unido 
pidió perdón por el asesinato de 11 
mil personas durante la rebelión 
de los Mau Mau, en Kenia.

Este año, Portugal aceptó su 
responsabilidad en la esclavitud 
durante la época colonial y se 
recuerda que el Vaticano ha re-
pudiado “su paso colonial” y los 
abusos a niñas y niños en escue-
las católicas de Canadá. También, 
que Argentina, Australia, Estados 
Unidos, Chile, Noruega, Nueva Ze-
landa y El Salvador se han discul-
pado con sus pueblos originarios.

Concluye con México, cuyo go-
bierno ha pedido disculpas a los 
pueblos maya y yaqui, y a la comu-
nidad china en el país por hechos 
de violencia y discriminación.
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El embajador de España en Méxi-
co, Juan Duarte, aseguró que en el 
momento que viven las relaciones 
bilaterales no cabe otra actitud que 
“remar hacia delante”.

En un mensaje emitido con moti-
vo de la celebración del Día Nacional 
de España, que se conmemora el 12 
de octubre, el diplomático subrayó la 
fuerza de las relaciones entre Espa-
ña y México: “Los más de 50 vuelos 
semanales repletos de turistas, jóve-
nes estudiantes, familias y empresa-
rios dan fe de ello”, de acuerdo con 
datos de la embajada de Madrid.

En el contexto del diferendo di-
plomático entre su gobierno y el de 
la presidenta Claudia Sheinbaum, 
derivado de que el rey Felipe VI no 
respondió a una carta enviada por 
el ex presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador en la que lo invitaba a 
pedir perdón en conjunto a los pue-
blos originarios mexicanos por las 
atrocidades cometidas en la coloni-
zación, Duarte ofreció el miércoles 
una recepción en la que manifestó 
que dada la fuerza de las relaciones 
bilaterales entre ambos países, “no 
cabe otra actitud que remar hacia 
adelante con una meta conjunta, 
que es el bien común y compartido 
de ambos países”.

El enviado de la nación ibérica 
se congratuló también por las 
“más de 7 mil empresas de capital 
español presentes en el país y el 
incremento de los dobles nacio-
nales españoles–mexicanos, que 
sigue creciendo año tras año”.

El diplomático Duarte comentó 
que “somos más de 170 mil espa-
ñoles residentes en México y más 
de 30 mil mexicanos en España. 
La prórroga de la Ley de Memo-
ria Democrática hasta octubre de 
2025 permitirá que numerosos 
mexicanos de nacimiento puedan 
recuperar la nacionalidad espa-
ñola de vuestros padres, madres 
y abuelos”.

Reconocer estados de Palestina e Israel, 
requisito para la paz, postura de México
ALONSO URRUTIA
Y ALMA MUÑOZ

La presidenta Claudia Sheinbaum 
ratificó su postura de solucionar pa-
cíficamente el conflicto en Medio 
Oriente, “lo cual pasa por el reco-
nocimiento del Estado de Palestina 
en toda su magnitud, al igual que el 
de Israel”.

Esa ha sido la postura de México 
desde hace muchos años. Nuestro 
país pugna por la búsqueda de la paz 
por encima de todo, porque “la gue-
rra nunca va a llegar a buen destino”.

Recordó que desde que estalló el 
conflicto, México condenó la priva-
ción ilegal de la libertad de ciudada-
nos de Israel por parte de un grupo 
palestino y la masacre perpetrada, 
pero también, más tarde, las agre-
siones de Israel a la población de 
Palestina. La postura de México se 
fundamenta en los principios cons-
titucionales que rigen su política 
exterior, dijo.

Por su parte, durante la confe-
rencia presidencial, la ex canciller 
Alicia Bárcena (actual secretaria 
del Medio Ambiente) subrayó que 
hay preocupación de la comunidad 

internacional por la expansión del 
conflicto, que comenzó en Gaza y 
luego se expandió a toda Palestina. 
En la actualidad se ha extendido a 
Líbano y hay un “enorme riesgo” de 
que alcance incluso a Siria. Recordó 
que México se sumó a una petición 
que hizo el gobierno de Chile a la 
Corte Penal Internacional para bus-
car la paz.

Bárcena destacó que México ha 
urgido en la ONU a eliminar el veto 
que prevalece en el Consejo de Se-
guridad, porque en los hechos esto 
impide que el organismo sea eficaz 
en la solución de conflictos.

CUERDA FLOJA ● JERGE

“Remar hacia adelante”, única opción 
en las relaciones con México: Madrid



JARED LAURELES
Y JESSICA XANTOMILA

No obstante que la Comisión para la 
Verdad sobre la guerra sucia (1965-
1990) terminó su investigación para 
esclarecer las violaciones graves a 
derechos humanos que se come-
tieron durante esos años, y que no 
estuvo exenta de problemas inter-
nos, el gobierno federal “seguirá 
trabajando en el largo camino” para 
alcanzar la justicia.

Así lo aseguró Froylán Enciso, 
titular de la Unidad para la Defen-
sa de los Derechos Humanos de la 
Secretaría de Gobernación, duran-
te la presentación del informe final 
Verdades Innegables, elaborado por 
el equipo de la ex comisionada Eu-
genia Allier, una de los cuatro inte-
grantes del Mecanismo de Esclare-
cimiento Histórico de la Comisión.

En el Centro Cultural Universita-
rio Tlatelolco, frente a decenas de so-
brevivientes y familiares de víctimas, 
así como integrantes de colectivos, el 
funcionario reconoció que el camino 
hacia la verdad y la justicia inició ha-
ce más de 50 años por estos lucha-
dores, “quienes han sido los pioneros 
del cambio democrático en el país”.

Antes de la presentación del in-
forme, Allier pidió un minuto de 
silencio por las víctimas de violen-
cia del Estado, “para las doñas, las 
madres, esposas, hermanas, padres, 
esposos y hermanos que se han ido 
sin conocer el destino de sus seres 
queridos y por los sobrevivientes 
que no conocieron la justicia”.

En la investigación, independien-
te a la realizada por sus compañeros 
Abel Barrera, David Fernández Dá-
valos y Carlos Pérez Ricart, la his-
toriadora muestra las estrategias 
de contrainsurgencia que puso en 
práctica el Estado, como los vuelos 

de la muerte que despegaban de la 
base militar de Pie de la Cuesta, en 
Guerrero, para arrojar personas al 
mar, entre 1971 y 1980.

La investigadora destacó que 
la violencia política que el Estado 
ejecutó contra luchadores sociales 
y militantes políticos “había sido 
negada y opacada por los poderes 
políticos, pese a las décadas de lucha 
de familiares sobrevivientes y colec-
tivos. Asimismo llamó a no permitir 
que “estos silencios perduren, que 
se deslegitimen sus justas deman-
das y que se invisiblice la dimensión 
política del daño que sufrieron”.

Sobre los vuelos de la muerte, el 
periodista José Reveles señaló que 
no tenía antecedente de que estas 
operaciones se ejecutaron entre 
1971 y 1974, con personas lanza-

das al mar, ríos o lagos con el uso 
de helicópteros.

“Esto me hace pensar que el pri-
mer autor de los vuelos de la muer-
te fue México”, antes de Chile en la 
dictadura de Augusto Pinochet.

En el auditorio Alfonso García 
Robles, los sobrevivientes y fami-
liares de víctimas, entre ellos Félix 
Hernández Gamundi, Juan Bautista, 
Martha Camacho y Tania Ramírez, 
escucharon atentos los hallazgos 
del informe, al tiempo que un gru-
po pidió a la presidenta Claudia 
Sheinbaum dar continuidad a los 
trabajos a través de una comisión de 
la verdad autónoma e independien-
te, ya que lamentaron que siguen sin 
saber tener justicia ni verdad.

Blanche Petrich, periodista de La 
Jornada, señaló que si los represo-

res, testigos, los viejos oficiales o 
soldados en retiro dieran “un paso 
al frente, ojalá pudieran poner so-
bre la mesa pistas, datos e indicacio-
nes donde encontrar más documen-
tos, más indicios, más personas”.

Durante la exposición, Jesús Peña, 
representante adjunto de la ONU-
DH México, destacó las “dificulta-
des para lograr la colaboración de 
las fuerzas armadas y los cuerpos de 
seguridad e inteligencia, así como las 
barreras que impiden que los respon-
sables enfrenten a la justicia y contri-
buyan a la búsqueda de la verdad”.

FABIOLA MARTÍNEZ
Y ANDREA BECERRIL

La convocatoria del Senado para 
“la elección o en su caso relección” 
de la presidenta o presidente de la 
Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH) para el periodo 
2024-2029 fue publicada ayer en 
el Diario Oficial de la Federación en 
una edición vespertina.

Sus disposiciones, sin embargo, 
entraron en vigor desde el pasado 
miércoles en que la convocatoria fue 
aprobada por el pleno del Senado. 
Por ello, ayer se abrió el registro de 
aspirantes al cargo por cinco días, por 
lo que se cierra el próximo miércoles.

La senadora del PRI, Claudia Ana-

ya, comentó que hubo celeridad en el 
proceso porque la convocatoria debía 
estar lista un mes antes de que venza 
el periodo de la actual presidenta de 
la CNDH. Deploró que se haya elimi-
nado la disposición en el sentido de 
que las opiniones expresadas por las 
organizaciones ciudadanas no serán 
vinculantes en el proceso.

En la convocatoria, publicada 
anoche, se señala que la persona 
titular de la CNDH será elegida por 
el voto de las dos terceras partes de 
los miembros presentes del Senado, 
tras un proceso de consulta pública 
que será “transparente, de máxima 
publicidad y se apegará a los térmi-
nos y condiciones que determina la 
ley” que rige a esa comisión.

Se establece asimismo que quien 

resulte electo por primera vez podrá
relegirse una sola vez y sólo po-
drá ser removido en los términos 
del título cuarto de la Constitución.

En caso de que la presidenta de la 
CNDH decida participar en el pro-
ceso, podrá registrarse y compare-
cerá en igualdad de condiciones.

Sin embargo, el PAN advirtió que 
hay la intención de que la titular de 
la CNDH, Rosario Piedra, perma-
nezca otro periodo al frente del 
organismo, lo que fue rechazado 
por el presidente de la Comisión 
de Justicia, Javier Corral.

Garantizar independencia

Al iniciar el proceso para la elección 
de la presidencia de la CNDH (el 
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El gobierno seguirá en busca de 
la justicia por la guerra sucia
Presenta informe fi nal equipo de la ex comisionada Eugenia Allier

▲ El documento Verdades 
Innegables fue presentado en 
el Centro Cultural Universitario 
Tlatelolco. Foto La Jornada

JESSICA XANTOMILA

En el país, las niñas y adolescentes 
son 49.3 por ciento de la pobla-
ción infantil, es decir, 18.9 millo-
nes, pero en los casos de violencia 
sexual, familiar y trata, ellas son la 
mayoría de las víctimas, aseveró la 
Red por los Derechos de la Infan-
cia en México (Redim).

En el Día Internacional de 
la Niña, que se conmemoró 
ayer, destacó que entre enero 
y agosto de 2024, por lo menos 
54 menores fueron víctimas de 
feminicidio. Además, indicó que 
en 2023, 92.3 por ciento de las 
personas entre uno y 17 años de 
edad que sufrieron violencia se-
xual y que fueron atendidas en 
hospitales del país eran mujeres, 
al igual que 87.9 por ciento de 
las víctimas por violencia fami-
liar y 78.5 por ciento por trata.

Mayor discriminación

La Redim expuso que ellas pa-
decen también mayor discrimi-
nación y 8.4 millones viven en 
pobreza, en tanto que 1.8 millo-
nes en pobreza extrema, según 
datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) 
reportados en 2022.

Asimismo, señaló que de 
acuerdo con el Censo de Pobla-
ción 2020 hay por lo menos 865.5 
mil niñas y adolescentes hablan-
tes de una lengua indígena, lo que 
corresponde a 5.4 por ciento de 
las mujeres entre 3 y 17 años.

Apuntó que 7.5 por ciento 
de las indígenas de 12 a 17 años 
están casadas o unidas a una 
pareja, y 3.9 por ciento tienen 
al menos un hijo o hija.

En México, agregó la Redim, 
322.8 mil mujeres menores de 
edad son afrodescendientes, es de-
cir, 1.7 por ciento de la población 
femenina de entre 0 y 17 años.

En un reporte, resaltó que 1.2 
millones de niñas y adolescentes 
tienen alguna limitación o disca-
pacidad y por lo menos 3.9 millo-
nes presentan carencia por acce-
so a la alimentación nutritiva y 
de calidad, según datos de 2022.

Respecto al acceso a la salud, 
indicó que 7.7 millones de mu-
jeres menores de edad tienen 
carencia por acceso a los servi-
cios de este tipo. Explicó que el 
porcentaje de esta población en 
2022 era 0.6 puntos menor al de 
los hombres de la misma edad, 
pero aumentó entre 2020 y 2022 
por 14.5 puntos porcentuales (de 
27.5 por ciento a 42 por ciento).

Respecto al tema de la edu-
cación, la Redim detalló que 1.7 
millones de niñas y adolescentes 
presentaba rezago educativo en 
2022. Refirió que la Encuesta 
Nacional de Trabajo Infantil de 
ese año, arrojó que 1.5 millones 
de mujeres entre los 5 y 17 años 
realizaban ese tipo de labores.

Publican convocatoria en el Diario 
Ofi cial para elegir titular de la CNDH

próximo 15 de noviembre termina 
el mandato de Rosario Piedra Iba-
rra), organizaciones civiles pidieron 
al Senado privilegiar un perfil que 
garantice autonomía e independen-
cia frente al Poder Ejecutivo y los 
partidos políticos, así como que de-
muestre estar comprometido con el 
movimiento de derechos humanos, 
con una trayectoria reconocida.

En los primeros minutos de ayer 
se habilitó el registro electrónico pa-
ra que los aspirantes al cargo se ins-
criban, trámite que continuará hasta 
las 23:59 horas del 15 de octubre.

No se descarta que Piedra Ibarra 
busque la relección, o que “gente 
cercana” decida contender a la 
presidencia, según fuentes consul-
tadas; entre los interesados suena el 
nombre de la titular de la Comisión 
de Derechos Humanos capitalina, 
Nashieli Ramírez, quien concluye 
su segundo periodo en 2025.

Con información de Jessica 
Xantomila y Jared Laureles

Víctimas de
la violencia 
familiar, 87.9% 
de las niñas
en 2023 
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LOS DE ABAJO

La ayuda llegó 
desde donde 
siempre

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

E
STE 12 DE octubre, día 
en que aún hay quien 
se atreve a celebrar 
el llamado “descubri-
miento” de América, 

o el “encuentro” de dos mundos, 
hay pueblos, naciones y tribus 
indígenas que celebran los 532 
años de resistencia, de sobrevivir 
a la colonización, al abandono, al 
despojo y a viejas y nuevas guerras 
contra su existencia. 

EN ESTOS DÍAS, por ejemplo, 
lejos de cualquier festejo se en-
cuentran 19 municipios indígenas 
de la Montaña de Guerrero. Aquí 
las comunidades más empobre-
cidas del país sobreviven bajo los 
estragos del huracán John. La 
ayuda gubernamental no llega, 
por lo que denunciaron el abando-
no en al menos 242 comunidades 
indígenas que exigen que las auto-
ridades estatales y municipales los 
“volteen a ver”.

EL CENTRO DE Derechos Hu-
manos Tlachinollan documentó el 
desamparo en las más de 200 co-
munidades: puentes rotos, carre-
teras dañadas, cultivos afectados y 
viviendas destruidas, mientras los 
colectivos Gusanos de la Memoria 
y el Centro Cultural San Francisco 
continúan desafiando los caminos 
para internarse en las comuni-
dades que quedaron aisladas, y a 
ellas están llevando maíz y mate-
riales de construcción.

DESPUÉS DE ENTREGAR el 
acopio solidario a quien más lo 
necesita, Manuel Ta Safi escribe 
los siguiente: “...la verdadera 
solidaridad va más allá de una 
entrega de material; es un acto de 
humanidad que puede encender la 
esperanza en los corazones de la 
gente y activar a que se organicen 
y luchen, porque hasta ahora nin-
gún representante del Estado los 
ha visitado, y para ser escuchados 
necesitan mostrarse, hablar, visi-
bilizarse... A nuestro regreso, nos 
quedamos no sólo con las palabras 
de agradecimiento, sino también 
con el compromiso de no olvidar 
a quienes enfrentan la adversidad 
en silencio”.

LA MONTAÑA GUERREREN-
SE ha sufrido antes los embates 
del huracán Ingrid en 2013,  la 
tormenta tropical Manuel, y ahora 
el huracán John. “Pareciera que 
los pueblos y comunidades de la 
Montaña no importamos, como 
que hay una línea que nos separa 
entre aquellos que importan y los 
que no importamos”, lamentó 
un ex coordinador de la policía 
comunitaria. 

LA AYUDA, COMO siempre, vie-
ne de abajo.

Desinformemonos.org

JARED LAURELES

A 15 años del decreto presidencial 
por el que se extinguió Luz y Fuer-
za del Centro (LyFC), integrantes 
del Sindicato Mexicano de Electri-
cistas (SME) hicieron ayer un mi-
tin frente a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) para 
“despedir a los ministros que arre-
bataron nuestra fuente de trabajo” 
y que el próximo año serán electos 
mediante voto popular.

Al son del mariachi, decenas de 
electricistas cantaron Las golon-
drinas y advirtieron que mientras 
ellos siguen en pie de lucha, los 11 
jueces del máximo tribunal “se 
van”, aun cuando “están muy ne-
cios” e insisten en echar abajo la 
reforma judicial, señaló Humberto 
Montes de Oca, secretario del Ex-
terior del SME.

Desde un templete instalado 
frente a la SCJN, mencionó que 
el 30 de enero de 2013 la segunda 
sala negó un amparo al gremio de 
electricistas, al considerar que el 
Ejecutivo federal no era el patrón 
de LyFC. De esta manera, la rela-
ción laboral con los trabajadores 
quedó extinguida y, como planteó 
el proyecto del ministro Luis María 
Aguilar –quien en diciembre próxi-
mo concluye su periodo–, cerró en 
definitiva la posibilidad para que la 
Comisión Federal de Electricidad 
se convirtiera en patrón sustituto 
de los despedidos el 11 de octubre 
de 2009.

“A través de Luis María Aguilar, 
ese proyecto nos echó a la calle. El 
30 de enero estuvimos en este mis-
mo lugar, y ese día fue trágico para 
nosotros porque en las manos de 

los ministros estaba nuestro dere-
cho al trabajo”, reprochó uno de 
los electricistas.

Los congregados también re-
cordaron que en julio de 2010, en 
una sesión de un poco más de tres 
horas, la SCJN avaló la constitu-
cionalidad del decreto de extinción 
de Luz y Fuerza del Centro; subra-
yaron también en que el acto im-
pulsado por el gobierno de Felipe 
Calderón “fue ilegal”.

Montes de Oca señaló que la Su-
prema Corte fue “cómplice” de cin-
co gobiernos neoliberales de PRI y 
PAN, lo cual ocasionó daño al país.

Así, enlistó que los ministros 
de entonces modificaron leyes 

secundarias y “validaron políticas 
neoliberales”, como la reforma al 
artículo 27 constitucional en 1992, 
que permitió la privatización de las 
tierras ejidales afectando a campe-
sinos e indígenas.

También –agregaron– los jueces 
convalidaron la reforma a la Ley 
Minera de 1993, permitiendo que 
empresas extranjeras explotaran 
los recursos minerales del país 
afectando a las comunidades y 
contribuyendo a la devastación 
del medio ambiente.

Además, “validaron una refor-
ma que desmanteló el sistema de 
seguridad social” en el país y apo-
yó la privatización de los fondos de 

pensiones en 1997 en el gobierno 
de Ernesto Zedillo, señaló el sin-
dicalista.

“¡Poder Judicial, por voto po-
pular!”, “¡Poder Judicial, por voto 
popular!” fue una de las consignas 
que lanzaron los ex trabajadores, 
a quienes desde el templete se les 
pidió “tener lista la credencial de 
elector” porque el próximo año 
“los jueces y los ministros los va a 
poner el pueblo”.

JARED LAURELES

Pese a estar sujeta a una investi-
gación del T-MEC y a que la ley 
lo prohíbe, la empresa Pirelli es-
tá subcontratando personal, de-
nunció la Liga Sindical Obrero 
Mexicana, al tiempo que pidió 
al secretario del Trabajo y Previ-
sión Social, Marath Bolaños Ló-
pez, que intervenga en el caso.

En una carta al funciona-
rio, la organización sindical 
independiente que asesora a 
los trabajadores advirtió que 
también existe terciarización 
en otras áreas de la planta de 
neumáticos de Silao, Guanajua-
to, lo que implica el pago de me-
nores salarios y prestaciones.

“El 10 de octubre de 2024 
empezó a laborar la compañía 
subcontratada por la planta 
Pirelli, de nombre Aigx, en la 
línea a del área de vulcanizado. 
Esto se suma a la terciarización 
de otras áreas con la empresa 
Schnellecke, la cual paga me-

nores salarios y prestaciones que 
al resto del personal”, señaló.

Además, “personal directivo 
difunde que la empresa piensa 
sustituir a todos los compañeros 
de esa área y terciarizar toda la 
producción”. 

Subrayó que el incremento de esa 
modalidad “agrava la denegación 
de derechos”, lo que reclamaron 
por la vía del mecanismo laboral de 
respuesta rápida del T-MEC, pues 
omitir la aplicación del contrato ley 
vulnera el derecho de los trabajado-
res a ocupar esos puestos.

Acusó versiones de que en re-
presalia a quienes decidieron for-
mar un gremio independiente, la 
empresa subcontratada “operará 
todas las máquinas en el área de 
vulcanizado”, por lo que hay incer-
tidumbre de si a los empleados los 
reubicarán o serán dados de baja.

“Esto es consecuencia de formar 
un sindicato independiente agre-
gado a la LSOM y por hacer valer 
el Contrato Ley de la Industria Hu-
lera, que a la empresa le resultará 
muy costoso“, indicó.

El SME canta Las golondrinas a 
ministros y celebra reforma judicial 

▲ Martín Esparza, dirigente del 
sindicato de electricistas, en 
el mitin frente a la SCJN. Foto 
Germán Canseco

RAÚL ROBLEDO 
CORRESPONSAL 
MONTERREY, NL 

La ceremonia luctuosa por el 23 
aniversario del líder minero Napo-
león Gómez Sada, fue encabezada 
ayer por el diputado federal mo-
renista Napoleón Gómez Urrutia, 
quien expuso la posibilidad de res-
catar la empresa Altos Hornos de 
México (AHMSA), mediante una 
cooperativa, en la que participen 
mineros, empresarios con visión 
social y el gobierno federal.

Debido a la malversación de 
fondos, saqueo de maquinaria y 
deudas con el extranjero, dijo, se 
requerirían al menos 3 mil millo-
nes de dólares para rehabilitar 
AHMSA, por lo que es necesario 
buscar esquemas viables.

En el acto conmemorativo, en el 
monumento al emblemático líder 
minero, en el Parque Fundidora, 
trabajadores y dirigentes deposi-
taron ofrendas.

El diputado federal ponderó las 
enseñanzas de su padre para pre-
servar la dignidad y combatividad 
de los obreros, considerados “hé-
roes del sindicalismo mundial.”

La perseverancia de los trabaja-
dores metalúrgicos y solidaridad 
gremial se han demostrado con el 
mantenimiento de las huelgas de 
Sombrerete, Zacatecas; Cananea, 
Sonora; Taxco, Guerrero, y recien-
temente la de Zacazonapan, en el 
estado de México, destacó.

Ante cientos de mineros de todo 
el país, detalló que “empresarios ne-
fastos y de visión muy corta”, como 
Alonso Ancira y Germán Larrea 
Mota Velasco, impiden el avance 
de los trabajadores, al afirmar que 
la reducción de la jornada laboral y 
el alza salarial los afectarán.

Anunció la creación de la Asocia-
ción General de las y los Trabajado-
res de México, que impulsará refor-
mas pendientes como la reducción 
de la jornada de 48 a 40 horas y la 
evaluación del Mecanismo Laboral 
de Respuesta Rápida del T-MEC.

Piden a STPS investigar 
terciarización en Pirelli

Plantea Gómez Urrutia 
rescatar AHMSA



C. Carmen Lira Saade
Directora general del periódico
La Jornada
Presente

Me dirijo amablemente a usted 
a fin de que considere el agravio 
que cometieron en mi contra sus 
colaboradores Enrique Méndez y 
Fernando Camacho, los cuales, sin 
fundamento alguno, aseguran que 
“Con amenazas, Haces Barba im-
pone presidencias en comisiones de 
diputados”.

La nota en mención, además 
de contener informaciones falsas 
e imprecisas de lo que ocurrió en 
las reuniones plenarias –“priva-
das”– se me califica con adjetivos y 
menciones hacia mi persona como 
líder “sindical charrista; agresivo y 

capaz de amenazar a mis compañe-
ros diputados de muerte”.

Desde la cabeza, “Con amenazas, 
Haces Barba impone presidencias 
en comisiones de diputados”, hasta 
el desarrollo de toda la nota infor-
mativa, que dice: “De madrugada, el 
operador político de Ricardo Mon-
real, Pedro Haces Barba, impuso 
presidencias de 15 comisiones de 
la Cámara de Diputados, en una se-
sión privada en la que –detallaron 
legisladores de Morena– el dirigen-
te sindical recurrió a amenazas, in-
cluso de muerte, contra sus propios 
compañeros”.

Esta misma redacción y tono se 
utilizó en el desarrollo de toda la no-
ta periodística, en la que no se dejan 
de mencionar palabras como “im-
posición, amenazas, autoritarismo, 
albazo”, etcétera.

En atención a lo anterior, he de-
cidido ejercer mi constitucional 
derecho de réplica y reservarme el 
derecho de acudir a las instancias 
jurídicas competentes para denun-
ciar los agravios cometidos en mi 
contra.

Con respecto a la votación de 

las propuestas presentadas para 
la elección de los diputados presi-
dentes de las comisiones de trabajo 
dentro de la Cámara de Diputados 
–las cuales les correspondían al 
grupo parlamentario de Morena 
26, de las 51 existentes–, se hizo 
con base en un acuerdo con los 
diputados de Morena, quienes en 
una segunda reunión plenaria del 
grupo parlamentario (miércoles 9 
de octubre) se votó luego que cada 
una de las propuestas para integrar 
las comisiones fueron “avaladas” 
por el voto y firma de cada uno de 
los diputados que integrarían cada 
una de ellas.

Yo, diputado Pedro Haces Barba, 
solicito de su autoridad editorial 
que se publique en el mismo espacio 
en que apareció la nota que tanto 
desinformó a los lectores de los he-
chos sucedidos en la H. Cámara de 
Diputados, así como las difamacio-
nes y calumnias perpetradas contra 
mi persona.

Sin más, me reitero a sus respe-
tables órdenes.
Atentamente
Dip. Pedro Haces Barba

Reclamo de Pedro Haces por nota 
sobre comisiones en San Lázaro
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El rector de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM), 
Leonardo Lomelí Vanegas, y el 
presidente del Herbert H. Lehman 
College of the City University of 
New York (CUNY), Fernando Del-
gado, signaron ayer un convenio 
de cooperación académica, edu-
cativa y para promover relaciones 
de entendimiento mutuo.

En una breve, pero significativa 

ceremonia, en el contexto de la Fe-
ria Internacional del Libro de esta 
ciudad, el rector Lomelí subrayó 
las oportunidades que se abren a 
estudiantes y académicos de las 
dos instituciones para ampliar sus 
horizontes.

El documento incluye promover 

el intercambio de profesores, in-
vestigadores y estudiantes; realizar 
escuelas de verano y/o programas 
dirigidos a profesores, además de 
efectuar investigaciones conjun-
tas, conferencias, talleres y otras 
acciones que acuerden las dos ins-
tituciones de educación superior.

La UNAM y el Lehman College, de 
NY, fi rman convenio de colaboración

▲ El rector de la UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas, y el presidente 
del Herbert H. Lehman College of the City University of New 
York (CUNY), Fernando Delgado, en la firma del convenio de 
cooperación académica y educativa. Foto UNAM-Global TV

Seguirá la acción 
coordinada en el 
tema migratorio: 
De la Fuente
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Con el objetivo de revisar y actua-
lizar el Modelo Humanitario de 
Movilidad del gobierno federal, el 
canciller Juan Ramón de la Fuente 
encabezó ayer en la sede de la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) la primera reunión de la Co-
misión Intersecretarial de Atención 
Integral en Materia Migratoria 
(Ciaimm) del gobierno de la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo.

Así, se mantiene la estructura 
de coordinación inaugurada en el 
gobierno del ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador, en la que la 
SRE quedó al frente de las políticas 
de atención a la migración que eje-
cutan 10 dependencias federales.

“La instrucción de la presidenta 
Sheinbaum Pardo es que sigamos 
trabajando de manera coordinada, 
que revisemos este modelo de mo-
vilidad para actualizarlo, para que 
tomemos ventaja de toda la expe-
riencia que se tiene y, por supuesto, 
mantener lo que ha funcionado y 
aquello que pudiera requerir algún 
ajuste o adaptación; para eso está la 
comisión”, precisó el canciller Juan 
Ramón de la Fuente.

Durante el encuentro, las auto-
ridades destacaron que la atención 
a la migración es prioridad para el 
gobierno federal, reconocieron los 

avances obtenidos en los pasados 
seis años y convocaron a seguir tra-
bajando de manera coordinada en 
la revisión de este modelo, según un 
comunicado.

Como parte de los acuerdos entre 
las autoridades participantes desta-
can consolidar el Modelo Humani-
tario de Movilidad –llamado en el 
gobierno anterior Modelo Mexicano 
de Movilidad Humana– y configurar 
un grupo para revisar y actualizar el 
decreto que dio vida a la comisión.

La Ciaimm fue creada para fun-
gir como instancia de coordinación 
de políticas, programas y acciones 
de las dependencias de la adminis-
tración pública federal que atien-
den el fenómeno migratorio.

En la reunión participaron los 
titulares de las secretarías de Go-
bernación, Rosa Icela Rodríguez; 
Seguridad y Protección Ciudadana, 
Omar García Harfuch; Bienestar, 
Ariadna Montiel, y de la Defensa 
Nacional, Ricardo Trevilla Trejo, así 
como el subsecretario de Marina, 
José Barradas Cobos; la subsecre-
taria de Empleo y Productividad 
Laboral, Quiahuitl Chávez Domín-
guez, y el comisionado del Instituto 
Nacional de Migración (INM), Fran-
cisco Garduño, entre otros.  

“Trabajaremos juntos por un Mo-
delo Humanitario de Movilidad”, 
comentó la secretaria Rodríguez 
luego de la junta.

Respuesta de los reporteros 
Señora directora: 

La información a la que hace re-
ferencia el diputado Pedro Haces 
Barba se obtuvo de legisladores de 
Morena después de la reunión ple-
naria que ocurrió la madrugada 
del jueves, y no el miércoles, como 
cita el legislador.

Varios diputados de esa banca-
da confirmaron el tono y el alcan-
ce de las palabras de Haces Barba 
en la reunión de trabajo.

Entre los casi 50 legisladores 

inconformes que abandonaron la 
plenaria –además de los citados 
en la nota, Gabriela Jiménez y 
Alfonso Ramírez Cuéllar, ambos 
vicecoordinadores; Guillermo 
Santiago, Juan Hugo de la Rosa y 
Manuel Espino, así como Xóchitl 
Zagal–, están también Antares 
Vázquez, Napoleón Gómez Urru-
tia y José Carlos Acosta.

Nuestra tarea no es difamar, 
sino informar.
Atentamente 
E. Méndez y F. Camacho

El diputado aclara 
que las presidencias 
fueron avaladas por 
el voto y fi rma de cada 
uno de los legisladores

Ha sufrido acoso un 
tercio de alumnos en 
secundaria: Mejoredu
Tres de cada 10 alumnos de 
secundaria en México reportan 
que sufren acoso de manera oca-
sional o frecuente en la escuela, 
de acuerdo con la Comisión Na-
cional para la Mejora Continua 
de la Educación (Mejoredu), la 
cual indicó ayer que en ese nivel 
escolar se presentan las mayores 
expresiones de hostigamiento 
entre alumnos.

El organismo publicó la En-

cuesta sobre acoso escolar entre 
estudiantes de educación secun-
daria, la cual revela que las agre-
siones más comunes reportadas 
por los alumnos son insultos 
(95.9 por ciento) y burlas (88.2 
por ciento).

Casi nueve de cada 10 también 
reportan la difusión de rumores 
falsos sobre ellos o apodos ofen-
sivos. En tanto, a 76.9 por ciento 
les han pegado o empujado de 
forma violenta y 72 por ciento 
ha visto que por el acoso otros 
educandos no se relacionan con 
ellos o no les hablan.

Arturo Sánchez Jiménez
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Ante las irregularidades en la elec-
ción de la dirigencia sindical docente 
de la sección 9, que agrupa prescolar, 
primaria y educación especial de la 
capital del país, realizada el 14 de ju-
nio de 2023, miembros de la Coordi-
nadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE) demandaron 
ante el Tribunal Federal de Concilia-
ción y Arbitraje la nulidad de la con-
vocatoria y la reposición del proceso 
de elección. Esperan que dentro de 
seis meses el fallo sea a su favor, por-
que, argumentan, la convocatoria no 
se apegó “al principio fundamental 
de procuración de igualdad de condi-
ciones entre todos los integrantes del 
Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE)”.

Señalaron que el SNTE expidió la 
convocatoria el 23 de mayo de 2023, 
la cual especificó que la postulación 
de candidatos sería por planilla y la 
solicitud sería entregada al Comité 
Nacional Electoral dentro de los tres 
días siguientes de la publicación de la 
misma. Ante ello, la demanda refie-
re que se impusieron “plazos que a 
todas luces hacen imposible la cons-
trucción de una planilla competitiva 
que cubriera los requisitos de la mis-
ma convocatoria”.

La planilla Roja Democrática, 
del profesor Pedro Hernández, no 

recibió el registro. “Eso excluyó la 
participación de miles de docentes 
de la sección 9”, señaló el dirigen-
te. Además, recapituló una serie 
de “irregularidades”, entre ellas el 
padrón desactualizado, actas de es-
crutinio modificadas, funcionarios 
de casilla sin identificación y acce-
so de votantes sin identificar. A lo 

anterior se suma el “fraude” en la 
elección de los comités delegacio-
nales, en la misma sección, el 12 de 
septiembre de este año. Hernández 
refirió que la convocatoria se emitió 
dos días antes de la realización (10 
de septiembre), lo que “dificultó que 
los maestros democráticos pudié-
ramos registrar nuestras planillas”. 
Aún así, señaló, ganaron “más de 
100 comités delegacionales pese a 
todas las trampas”.

Acusan anomalías 
en el proceso

Entre las “anomalías” que hubo se 
encuentran el desconocimiento del 
padrón de quienes iban a votar; no 
permitir el registro de planillas; el 
conteo “fraudulento” y la anulación 
de votos, por ejemplo, “nuestros 
compañeros pusieron la palabra 
roja o nueve o democrática, todos 
esos (votos) los anularon”, afirmó.

Además, señaló que no se entre-
garon las actas de escrutinio a todos 
los comités delegacionales. Es, dijo, 
otra “irregularidad” porque hace que 
no se reconozcan esos triunfos. Y no 
han dado a conocer los resultados, 
que debieron difundirse el mismo 
día. Hernández aseveró que “esta-
mos trabajando con esos comités 
delegacionales para hacer válida la 
representatividad que tiene”.

Con información de Alexia Villaseñor

Demanda CNTE anulación de la 
dirigencia sindical de la sección 9

No llamemos perdón lo que es genocidio
MARCOS ROITMAN ROSENMANN

M
ientras España pre-
paraba la celebración 
del Quinto Centenario 
del Descubrimiento, 
(1992) desplegó una 

cantidad ingente de medios y dinero 
para apuntalar su propuesta de recon-
quista. Recuperar un rol protagónico 
en el continente. Primero, se dio a la 
tarea de exportar la ideología de la 
transición política como modelo para 
negociar una salida a las dictaduras del 
Cono Sur y, en segundo término, busco 
proyectar y asentar el desembarco de 
sus multinacionales Repsol, Iberdrola, 
Endesa, banco Santander, BBVA, Tele-
fónica e Iberia en América latina. Esta 
vez, hacer ver a sus socios europeos y 
en Estados Unidos que España era un 
buen interlocutor para imponer el Con-
senso de Washington (1989). PSOE, PP, 
nacionalistas vascos y catalanes tenían 
claro su objetivo. No hubo fisuras. Es-
paña debía recuperar su protagonismo. 
Para ello contó con la complicidad, si 
exceptuamos a Cuba, con todos los 
gobiernos de la región. Su resultado 
ha sido raquítico, sólo quedan las cum-
bres iberoamericanas y la Secretaría 
General Iberoamericana. Un cascarón 
huero, venido a menos. 

Las empresas españolas, sean ban-
cos, tecnológicas, patrocinadoras del 
capitalismo verde, turismo, complejos 

hoteleros o de seguridad, consideran a 
América Latina un espacio natural del 
cual extraer beneficios y aumentar su 
cartera de inversiones. Exposiciones, 
foros y conferencias mostrando los be-
neficios de la presencia española para 
el desarrollo de la región, constituyen 
la cara amable. Bajo cuerda, el apoyo 
a golpes de Estado, lavado de dinero, 
destrucción del medio ambiente, venta 
de armas, repatriación de beneficios y 
descapitalización. El etnocidio no es el 
pasado de España, es actualidad de sus 
empresas. Baste recordar los informes 
de Naciones Unidas redactados por 
Rodolfo Stavenhagen. Megaproyectos 
tales como presas hidroeléctricas, 
autopistas o expansión de la minería 
extractivistas vienen precedidos de la 
expulsión de los pueblos originarios de 
sus territorios. Los empresarios espa-
ñoles, apoyados por la corona, cuentan 
también con el aval de las burguesías 
cipayas. ¿Tiene sentido pedir perdón 
en este contexto?

¿Leyenda rosa o leyenda negra? 
Defensores y detractores sostienen 
una polémica enquistada en justificar 
o condenar, para exonerar o culpabi-
lizar a sus ejecutores. El pasado es un 
continuo presente. Se reinterpreta a la 
luz de nuevos datos y perspectivas. No 
se trata de juzgar con valores del siglo 
XXI acontecimientos del siglo XVI, 
XVIII o XX, sino comprender cómo 
se articuló el capitalismo colonial y la 
dependencia industrial financiera tras 

la independencia política en América 
Latina. No pidamos peras al olmo. Los 
conquistadores fueron a conquistar y a 
colonizar. Poco o nada les interesaban 
las poblaciones existentes, salvo como 
mano de obra y proyectar su domi-
nio cultural. Podemos edulcorar los 
hechos, pero ello no cambia el signifi-
cado de la conquista. Sostener como 
argumento que no hay imperio que no 
haya cometido genocidio, es vulgar. 
Consuelo de muchos, mal de tontos. 
Pero vayamos al fondo. En este debate, 
un invitado de piedra, una voz ausen-
te: los pueblos originarios. Su voz no 
puede ser suplantada o ninguneada, y 
hasta hoy lo han sido. Son 500 años de 
lucha y resistencia. Su visión no está en 
sintonía con la historia construida por 
la sociedad blanca-mestiza, anclada 
en la idea de progreso y la sempiterna 
concepción de una superioridad étnica 
racial que habilita a los invasores a co-
meter genocidio. 

El perdón es un acto de constric-
ción, más religioso que político. Sin 
autonomía ni reconocimiento de sus 
territorios, de sus leyes consuetudi-
narias, es un brindis al sol. Hoy, los 
estados-nación siguen el mismo cami-
no que el imperio español. Los pueblos 
originarios son doblemente explotados 
como campesinos e indios. Les quitan 
sus tierras, asesinan a sus dirigentes, 
envían al ejército para reprimirlos, les 
niegan sus derechos ancestrales, les 
roban sus conocimientos, encarcelan a 

sus líderes, violan a sus mujeres hasta 
su exterminio. Solo que el genocidio y 
el etnocidio toman la forma de colonia-
lismo interno. Véase Pablo González 
Casanova o Frantz Fanon. 

Para el imperio español, mucho que 
celebrar, dice su eslogan este 12 de 
octubre, y para las repúblicas inde-
pendientes continuismo, negándose 
a parar el exterminio. La historia 
es un campo en disputa. Los hechos 
brutos deben someterse a un proceso 
de construcción, dotarlos de sentido. 
Pedir perdón en pasado y no ver el 
presente es legitimar una forma de 
dominación, un sistema político. Des-
de Alaska hasta la Patagonia se están 
produciendo los mismos procesos de 
expoliación de los recursos, expropia-
ción de las tierras a sus legítimos due-
ños, los pueblos originarios. Esa es la 
realidad. Más allá de la polémica entre 
los gobiernos de España y México, lo 
que subyace es una visión paternalista 
de la historia. Como dato, mientras 
participaba en un debate sobre el V 
centenario, escuché a Leopoldo Zea 
afirmar que la colonización de España 
era legítima, en forma y contenido. 
Su argumento: los territorios de 
América Latina no tenían dueño. Así 
se justificó la dominación imperial. 
Y me pregunto: ¿si los territorios no 
tenían dueño, qué eran los pueblos ori-
ginarios? No llamemos perdón lo que 
sigue siendo genocidio y colonialismo 
interno.

▲ El líder Pedro Hernández se 
hizo presente en el encuentro 
pedagógico de maestros. 
Foto José Antonio López

Ganamos más 
de 100 comités 
delegacionales 
pese a todas 
las trampas

FOTO OFICIAL

▲ La presidenta Claudia 
Sheinbaum compartió su 
fotografía oficial, al igual que 
“el detrás de cámaras” del 
momento en que se realizó la 
sesión de fotos. En el video, de 
34 segundos, luce sonriente 
mientras le hacían las tomas 
en sus oficinas en Palacio 
Nacional, al lado de la 
bandera y con la banda 
presidencial. Algunas 
imágenes la captan de pie y 
otras en la silla. “El equipo me 
convenció de tomar la foto 
oficial”. Así “el detrás de 
cámaras” fue el mensaje que 
acompañó las imágenes de la 
jefa del Ejecutivo. Por la 
noche, el video ya había 
alcanzado las 799 mil vistas 
en la red X. Foto La Jornada
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La UNAM respondió ayer a las 
denuncias que formularon, en 
una conferencia el jueves pasado, 
estudiantes expulsados por “la 
ocupación ilegal de las oficinas de 
la dirección general del CCH, de la 
dirección general de Presupuesto y 
de los Consejos Académicos porque 
vandalizaron todo”.

La máxima casa de estudios, 
destacó que: “en la expulsión de los 
alumnos no se actuó por consigna, 
ellos participaron en la toma ilegal 
de las instalaciones en la que per-
manecieron dos meses y destruye-
ron puertas, ventanas, cancelería, 
mobiliario y equipo. 

“Abrieron boquetes en muros y 

sustrajeron documentación”.
Las instalaciones fueron tomadas 

en mayo pasado por estudiantes del 
CCH Naucalpan , que demanda-
ban la expulsión y sanción para los 
porros que, el día 8 de ese mismo 
mes, agredieron a alumnos de ese 
plantel.

Informó que “costó varios cientos 
de miles de pesos la rehabilitación 
de los inmuebles vandalizados por 
los estudiantes que los ocuparon de 
manera ilegal”.

Se indicó que, además, “algunos 
de los alumnos expulsados tienen 
expedientes abiertos en la Fiscalía“.

Por otra parte, los estudiantes del 
CCH Sur, abandonaron las instala-
ciones del plantel en las que man-
tenían un paro académico, desde el 
pasado miércoles. La madrugada 

de ayer, salieron de las mismas.
A través de un comunicado de 

prensa informaron que “el paro se 
levantó la noche del jueves, porque 
la directora Susana Lira se retiró 
del plantel sin firmar el pliego pe-
titorio de los estudiantes que orga-
nizaron el paro”.

Resaltaron que por esos motivos 
“desalojaron el plantel debido a la 
inseguridad, cabe aclarar que este 
viernes no hay clases y se intenta-
rá hacer una asamblea la próxima 
semana”.

A su vez, la dirección del plantel 
informó a la comunidad a través de 
sus redes sociales, y de un comu-
nicacado, que las actividades edu-
cativas se reanudarán el próximo 
lunes 14 de este mes, una vez que 
el grupo de alumnos que se encon-
traba dentro de la escuela levantó 
el paro .

La dirección de ese plantel reiteró 
su disposición al diálogo para “bus-
car soluciones como comunidad a las 
situaciones que enfrentamos”.

ALEXIA VILLASEÑOR

La Secretaría de Educación Pú-
blica “debe ser líder” en la puesta 
en marcha de los programas que 
contemplen los lineamientos de 
alimentos porque ellos tienen “el 
control de la estructura”, señaló 
Liliana Bahena, coordinadora de la 
campaña “Mi Escuela Saludable” 
en el Poder del Consumidor.

Recordó que el acuerdo entró en 
vigor el 1º de octubre y las autorida-
des educativas y académicas tienen 
180 días para aplicar los lineamien-
tos de forma paulatina. 

Además, la Secretaría tiene la 
posibilidad de recomendar, más 
no de obligar, regular la venta de 
alimentos no saludables fuera de 
las escuelas, pues “es área de las 
municipalidades, entonces queda 
una recomendación para abrir el 
tema con los municipios y regular 
la situación”, dijo.

En un recorrido por inmediacio-
nes de diversas escuelas en la zona 
oriente del Estado de México, La 
Jornada constató que la venta de 
productos no saludables abunda en 
las afueras de los planteles educati-
vos. “Es una contradicción, porque 

al salir los jóvenes tienen un sinfín 
de opciones y pocas son saluda-
bles”, señaló un profesor de la zona 
que quiso reservar su nombre.

La última reforma a la Ley Ge-
neral de Educación derogó la parte 
en la cual menciona la prohibición 
de ofrecer estos alimentos en inme-
diaciones de los planteles, ahora el 
artículo 75 de dicha ley menciona 
que la Secretaría de Educación Pú-
blica establecerá los lineamientos 
de alimentos y bebidas preparados 
dentro de toda escuela, en apego 
a los criterios nutrimentales que 
determine la Secretaría de Salud, 
y deberán evaluarse y actualizarse 
al menos cada cinco años.

Enfrentarse a una mafia

Por su parte, la supervisora de pre-
escolar, Olga Calderón Sánchez, 
de la zona regional Amecameca-
Chalco, señaló que ante la venta de 
comida chatarra afuera de las es-
cuelas “recurrimos con autoridades 
municipales para que intervinieran, 
pero fue enfrentarnos a una mafia 
y desistimos ante la posibilidad de 
generar una situación de peligro 
para los compañeros, entonces de-
cidimos no meternos más”.

Frente a la primaria Laura Mén-
dez de Cuenca, ubicada en la colo-
nia El Pino, municipio La Paz, los 
puestos de frituras y comida cha-
tarra predominan a la hora de la 
salida de ambos turnos. En ellos se 
venden papas a la francesa, pláta-
nos árabes, duraznos en almíbar, 
cheetos sueltos, congeladas, bande-
rillas y dulces. Sólo hay un negocio 
de fruta picada pero también vende 
doritos preparados.

Por la mañana, los productos 
son distintos, pero no entran en la 
categoría de saludables de acuerdo 
a los nuevos lineamientos, puesto 
que se venden productos empa-
quetados con sellos de advertencia, 
entre ellos pan dulce, yogur y jugos 
artificiales, además de alimentos 
preparados con alto contenido en 
grasas, por ejemplo, tamales, atole, 
chilaquiles y churros.

Regina, una alumna de sexto gra-
do, mencionó que ella pide dulces 
todos los días al salir de las clases, 
también le compra a su hermano 
que va en segundo. “Casi siempre 
son gomitas y paletas con chilito en 
polvo”, dijo. Su mamá señaló que 
un pequeño dulce no hace daño, y 
se compensa con la comida sana 
que hace en su casa.
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Desalojan las ofi cinas del CCH y la
UNAM expulsa alumnos por vandalismo

La Federación de Sindicatos de Trabajadores 
al Servicio del Estado, lamenta el sentido 

fallecimiento de

Compañero de lucha sindical, integrante del 
CEN de esta Central y Presidente del Consejo 

Nacional de Vigilancia del SNTSEMARNAT.

Que la resignación llegue pronto a sus 
familiares y amigos.

IGNACIO
OCAMPO ESQUIVEL

FRATERNALMENTE

Lic. Joel Ayala Almeida

Presidente del CEN de la FSTSE

CDMX 11 de octubre 2024.

La SEP no puede obligar a 
regular venta de comida 
chatarra fuera de escuelas

NECESITAN ESTUDIANTES DIETA BALANCEADA

ALMA E. MUÑOZ 
Y ALONSO URRUTIA

La megafarmacia de Huehuetoca 
la seguiremos ocupando y “vamos 
a meter más tecnología” para el 
proceso de compra y distribución 
de medicamentos, informó ayer 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo. Del proyecto estará a cargo 
Eduardo Clark, subsecretario de 
Integración y Desarrollo del Sec-
tor Salud.

La mandataria sostuvo que lle-
va tres reuniones con el equipo 
de salud, IMSS, Issste, Birmex, 
IMSS-Bienestar, “para ver có-
mo mejoramos ese abasto a los 
centros de salud, los hospitales y 
después a las Farmacias de Bien-
estar”, las cuales tiene previsto 
instalar el próximo año.

Resaltó que en su gobierno se 
fortalecerá el derecho humano 
a la salud, y adelantó que en la 
secretaría del ramo están elabo-
rado guías médicas, con el fin de 

orientar la compra de fármacos, 
según el padecimiento. Lo ante-
rior, “para que el médico general 
de un consultorio de una farmacia 
no recete de manera discrecional. 
Por supuesto hay libertad médica, 
pero que haya guías que permitan 
orientar”, sostuvo.

La jefa del Ejecutivo resaltó el 
avance que se dio en el sector du-
rante el sexenio anterior, después 
de que, recordó, con el extinto 
Seguro Popular prevaleció una 
“corrupción terrible. Además, es-
taba controlada la distribución de 
medicamentos y los propios servi-
cios médicos del IMSS, del Issste, 
e incluso de muchos estados, por 
empresas privadas, cuando en 
realidad es un servicio público”.

Pero eso cambió, puntualizó. 
“Hay un nuevo modelo… Nos to-
ca hacerlo más eficiente, desde la 
prevención hasta la atención de la 
salud, y buscar la forma para que 
al final de nuestro sexenio poda-
mos integrar un solo sistema de 
salud”. 

Sheinbaum: mejorará el 
abasto de medicamentos 

Los paristas demandaban seguridad y sanción 
ante la violencia porril ocurrida en mayo // 
La reparación de los inmuebles fue gravosa

Es responsabilidad de los municipios controlar la 
oferta de los productos al exterior de los planteles



Universidad de Sinaloa: la trampa que puso el PAN

GUSTAVO LEAL F.*

D
urante 2023, el ex 
priísta y ahora obse-
cuente morenista go-
bernador de Nayarit, 
Miguel Ángel Navarro, 

impuso una contrarreforma a los 
trabajadores al servicio del estado y 
municipios para colocarlos –como 
Ernesto Zedillo en 1997 (IMSS) y 
Calderón en 2007 (Issste)– en el 
esquema Afore de capitalización 
individual, demoliendo el fondo 
solidario que los amparaba. 

Para ello, sin tomar en cuenta a 
los principales involucrados, con 
oídos sordos, cerrazón, intransi-
gencia y la mayoría de Morena en 
el Congreso local, les implantó 
una ley del fondo de ahorro para el 
retiro, armando una Afore estatal, 
pasando por encima de toda la 
evidencia mundial que confirma su 
fracaso como “modelo” para pagar 
pensiones, deteriorando seriamen-
te sus ingresos futuros con reper-
cusión directa sobre sus familias y 
la sociedad nayarita.

El Sindicato Único de Trabaja-
dores al Servicio de los Poderes del 
Estado, Municipios e Instituciones 
Descentralizadas de Carácter 
Estatal de Nayarit (Sutsem) mani-
festó inmediatamente su inconfor-
midad, informando ampliamente 

acerca de las graves consecuencias 
de la iniciativa del obsecuente 
gobernador. 

La “nefasta” ley Navarro –la 
peor de seguridad social de Méxi-
co– fue decretada el 16 de marzo 
pasado, frente a lo cual la Comisión 
de Defensa de los Derechos Huma-
nos para el Estado de Nayarit y la 
Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos buscaron invalidarla, 
promoviendo una acción de in-
constitucionalidad ante la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). El asunto fue atendido el 
26 de agosto.

La SCJN aceptó el recurso de 
inconstitucionalidad. El ministro 
Pérez Dayán presentó un proyecto 
que muestra la incompetencia del 
Congreso local para legislar en ma-
teria de sistemas de ahorro para 
el retiro y de seguridad social para 
los trabajadores del sector privado, 
aun antes de considerar previsibles 
violaciones al proceso legislativo. 

A su vez, la ministra Lenia Ba-
tres estableció que más allá de la 
legitimación de los promoventes, 
lo fundamental sería enfocar la 
invalidez de la “nefasta” ley en 
su probable violación a los dere-
chos humanos de los trabajadores 
involucrados.

Según la argumentación de 
Pérez Dayán, el Congreso local es 
incompetente e invade facultades 

del Congreso federal cuando pro-
pone que Afore-Nayarit sea admi-
nistrada por Afore-XXI-Banorte, 
toda vez que la ley impugnada y 
su fondo de ahorro no sólo operan 
como Afore, sino también como 
organismo de seguridad social.

De forma que, según su argu-
mentación, debe declararse la 
incompetencia del Congreso local 
porque 1) los sistemas de ahorro 
para el retiro (cuentas individuales 
en Afores) y los trabajadores vin-
culados a ellos integran el sistema 
financiero, por lo que su ámbito de 
aplicación e influencia es federal. 
Es facultad del Congreso de la 
Unión legislar en intermediación 
y servicios financieros; 2) las 
facultades de Consar regulan y su-
pervisan el funcionamiento de los 
sistemas de ahorro para el retiro 
y sus participantes, y cuando el 
Congreso local legisla sobre ellos 
se inmiscuye en materia que no 
le compete; 3) aunque los congre-
sos locales están facultados para 
establecer cuentas individuales 
a sus trabajadores estatales y 
municipales, esto no significa que 
puedan regular temas relativos 
a la Constitución, organización, 
funcionamiento y operación de 
una Afore, lo que hace la “nefasta” 
ley-Navarro, la peor de seguridad 
social de México; 4) dicha ley es in-
válida porque es facultad exclusiva 

del Congreso de la Unión legislar 
en materia de seguridad social pa-
ra trabajadores del sector privado 
(IMSS) y no asalariados.

Nueve ministros votaron en 
contra del proyecto de Pérez Da-
yán y dos en favor, por lo que éste 
propuso returnarlo entre los que 
se expresaron en contra para que 
se centren a fondo en el examen 
de la competencia o incompeten-
cia del Congreso de Nayarit. Lo 
anterior,  en el entendido de que, 
como señalaron los ministros, “es 
claro que el análisis y estudio de 
la competencia debe prevalecer 
por encima del resto del proyec-
to y, por tanto, de declararse la 
incompetencia, ya no habría que 
analizar la norma”.

Al no existir precedente sobre 
el particular, es relevante que la 
SCJN estudie a conciencia el tema 
destacando que el examen de la 
incompetencia del Congreso na-
yarita pueda definir si esa incom-
petencia abarca toda la “nefasta” 
ley-Navarro, así como su incompe-
tencia en relación a los trabajado-
res privados (IMSS).

Mientras, los sindicatos y sus 
trabajadores ya informan opor-
tunamente a la sociedad nayarita 
sobre el lógico fracasado destino 
de la peor ley de seguridad social 
de México.

*UAM-X

Sin tomar 
en cuenta 
a los 
empleados 
y con la 
mayoría 
de Morena, 
armó una 
afore 
estatal

HUGO ABOITES*

E
l caso del conflicto en la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) está generando prece-
dentes que importan a todas 
las instituciones autónomas de 

educación superior. Si bien los actuales 
directivos, a instancias de la Secretaría de 
Gobernación federal ya decidieron levan-
tar el paro que habían declarado (y que 
vino a agregar un inesperado y complicado 
elemento más a la tensa situación de vio-
lencia en ese estado), el nudo del conflicto 
no se ha desatado. Se trata del primer 
gran problema universitario en el que la 
nueva Ley General de Educación Superior 
(LGES) juega un cuestionable papel cen-
tral. En efecto, uno de los más importantes 
cambios en la normatividad universitaria 
nacional fue la aprobación, en 2021, de 
esta ley como parte del paquete de legis-
lación secundaria de la 4T que siguió a la 
reforma del artículo tercero constitucional 
en 2018. En ese proceso destacó el legisla-
dor del PAN Romero Hicks (https://www.
facebook.com/juancarlosromerohicks/
videos/ley-general-de-educaci%C3%B3n-
superior/788656175220879). 

Entonces, tal vez no es coincidencia que 
la LGES, más que para crear y mantener 
abiertas rutas para la resolución de con-
flictos, está hecha para elevar el grado de 
blindaje de las burocracias institucionales 
y gubernamentales frente a las demandas 
de las y los jóvenes y las de sus propias 
comunidades. Así, hoy en la Universidad 
Autónoma de Sinaloa un importante sec-
tor de la comunidad no desea ya mantener 
en sus cargos a los actuales directivos. 

Pero la norma está hecha para hacer prác-
ticamente imposible el cambio del grupo 
en el poder. Si, como ocurre en no pocas 
instituciones, las autoridades tienen pre-
sencia y control decisivo en los consejos 
universitarios, nada puede hacerse desde 
la comunidad misma –pues ésta no con-
trola al consejo, que es el que nombra al 
rector– y tampoco nada desde fuera, pues 
el segundo artículo de la LGES prevé que 
para cualquier cambio en la ley orgánica 
de la institución se “deberá contar con una 
respuesta explícita de su máximo órgano 
de gobierno colegiado”, es decir, el consejo 
universitario, o sea, los dirigentes institu-
cionales que lo controlan. Es cierto que 
quienes se oponen a los actuales directivos 
–entre ellos, el gobernador, anteriormente 
rector– lograron que el Congreso del esta-
do aprobara una modificación y estableció 
la votación universal como nuevo método 
para elegir rector, pero, por supuesto, el 
otro sector señala que esa modificación 
no es válida, pues violenta al artículo dos 
mencionado. 

Aquí es donde está la trampa para la uni-
versidad, ya que el conflicto se enquista, 
y la resolución tendrá que venir de fuera. 
Eso lastima. Si la derecha que creó esta 
trampa estuviera convencida del valor de 
la autonomía, otra manera de plantear las 
cosas tendríamos hoy en esa norma. El 
problema es que en otros puntos la ley no 
sólo blinda, sino que busca evadir el funda-
mento constitucional que tienen algunas 
demandas. Así ocurre con la gratuidad: la 
Constitución da a los estudiantes ese dere-
cho, pero los redactores de la LGES (artí-
culos 6, VIII y 66) encontraron la manera 
de suspenderlo indefinidamente, pues lo 
condicionaron a que el gobierno en turno 

decida crear un fondo que compense los 
recursos que ya no obtendrán las univer-
sidades por el cobro de colegiaturas. Por 
eso hasta ahora prácticamente ninguna 
institución se ha reconvertido en gratuita, 
no hay ni habrá apuro. Algo semejante 
pasa con el derecho a la educación: desde 
1993 la Constitución lo consagra, pero la 
ley (artículo 4) ahora lo condiciona a que 
el aspirante “cumpla con los requisitos 
que establezcan las instituciones”, los que 
sean, porque quedan a discreción de éstas, 
y son frecuentemente arbitrarios: cobran 
por solicitar acceso, aplican hasta tres eva-
luaciones distintas; exigen que no se haya 
reprobado algún curso en el bachillerato y 
demandan que la aspirante tenga determi-
nada visión de la sociedad. 

En el caso de las públicas, la LGES ni 
siquiera pide –como sí lo hace con las priva-
das– que los requerimientos respeten los de-
rechos humanos de las y los aspirantes. Así, 
antes de la LGES, las y los jóvenes tenían 
un derecho constitucional a la educación, 
ahora dice que no lo tienen si no cumplen 
una condición, hablar inglés, por ejemplo. 
Es decir, no se niega el derecho, se pospone, 
se reinterpreta o se pierde por culpa de la 
propia aspirante, que no aprendió inglés 
(aunque sí náhuatl). Esta “modernización” 
y derechización del rechazo que la 4T cedió 
al PAN es el mejor caldo de cultivo para 
conflictos sumamente virulentos y, además, 
muy difíciles de resolver con una ley que ar-
bitrariamente cancela esperanzas. 

*UAM-X
PD: Sra. Presidenta: no esperar a maña-

na para pedirle a Netanyahu que se discul-
pe por su actual y bárbara guerra de con-
quista, mejor exigirle que sea ya hoy que 
detenga el bombardeo en Gaza y Líbano.

Ahora, los 
requisitos son 
frecuentemente 
arbitrarios: 
aplican hasta tres 
pruebas distintas 
y demandan que 
el aspirante tenga 
cierta visión de 
la sociedad
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SCJN: Nayarit, reforma incompetente
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Vox, Cortés y el 
revisionismo colonial 
de la ultraderecha
MIGUEL URBÁN

“L
a monarquía hispánica sa-
có a los pueblos precolom-
binos de la antropofagia, la 
esclavitud, los sacrificios 
humanos y la prehistoria 

tecnológica”. Éste era uno de los ex-
tractos de la proposición de ley que Vox 
presentó en el Congreso español en 2021 
para homenajear la figura de Hernán 
Cortés al cumplirse 500 años de la Con-
quista de México, que pretendía también 
obligar al gobierno mexicano a garan-
tizar el adecentamiento de su sepulcro. 
Una iniciativa que, en cierta medida, res-
pondía al nuevo reclamo del ex presiden-
te Andrés Manuel López Obrador para 
que las autoridades españolas pidieran 
perdón por la Conquista de México.

La globalización neoliberal ha gene-
rado una fuerte crisis de legitimidad 
del Estado-nación que ha entreabierto 
la caja de Pandora de las neurosis iden-
titarias, hábilmente explotadas por los 
autoritarismos reaccionarios. Tales 
fuerzas utilizan la guerra de los mitos e 
identidades que la uniformidad mercan-
til estimula para vehicular un discurso 
excluyente a favor de una comunidad 
nacional imaginada. Para ello, se urge a 
defender una “cruzada” por la búsqueda 
imaginaria de los orígenes, del arraigo y 
las pertenencias; recuperar los orígenes 
míticos del imperio español en un mo-
mento en que nos encontramos ante una 
auténtica vuelta de los discursos y cons-
tructos ideológicos coloniales enmarca-
dos en un nuevo reparto del mundo.

En este sentido, el combate por la 
historia juega un papel fundamental 
en la neurosis identitaria que atraviesa 
a la extrema derecha en general y a la 
española en particular. Más aún desde 
el proceso independentista en Cataluña 
y las manifestaciones antirracistas y 
anticoloniales después del movimien-
to internacional que se generó por el 
asesinato de George Floyd en Estados 
Unidos y que dieron lugar a una revuelta 
iconoclasta contra estatuas de militares, 
colonizadores y esclavistas. 

Los ataques iconoclastas supusieron 
una revisión y reflexión pública sobre 
el legado histórico de la colonización, el 
racismo y el esclavismo, que obtuvo la 
airada respuesta de las élites y partidos 
de extrema derecha que acusaban a los 
manifestantes de vándalos y de intentar 
borrar la historia. Una airada respuesta 
en defensa de la figura de esclavistas y 
conquistadores que obviaba, casualmen-
te, cualquier mención a las víctimas del 
racismo y del colonialismo. Uno de los 
principales portavoces de Vox, Jorge Bu-
xadé, llegó a calificar de “muy graves” las 
imágenes de “la barbarie y la turba”, re-
firiéndose a los ataques contra estatuas 
de personajes históricos como Colón, de-
fendiendo que España tiene mucho que 
celebrar y nada de qué arrepentirse. 

Un revisionismo reaccionario del colo-
nialismo impulsado por Vox, que reúne en 
su propuesta mitos agregadores del fran-
quismo con métodos discursivos neocon-
servadores, impulsado, no desde historia-
dores, sino desde propagandísticas que 
no parten de preguntas, sino de segurida-

des o de presunciones que proporcionan 
certidumbres graníticas. De esta forma, 
Vox recupera el pasado imperial español 
como una forma de reafirmar un orgullo 
nacional herido, incorporando la lógica 
reaccionaria trumpista de “Hagamos 
España grande de nuevo”, en la que la 
conquista de América, a partir de la toma 
de Granada y el final de la “reconquista”, 
cumple un papel fundamental en la recu-
peración y revisión del supuesto pasado 
glorioso del imperio español. Un revisio-
nismo histórico que parte desde el victi-
mismo del supuesto “antiespañolismo” de 
la leyenda negra sobre el imperio español, 
que campa por todo el mundo desde la 
Edad Moderna hasta nuestros días. No es 
casual que el libro Imperiofobia y leyenda 
negra (Siruela), de María Elvira Roca 
Barea, sea uno de los mayores bestseller 
españoles de la década recientes.  

Desde entonces, Vox ha convertido 
el enaltecimiento de la figura de Cortés 
y de la Conquista de México en un ele-
mento destacado de su defensa de una 
imagen imperial de España ligada con 
la “espada y la cruz”. En este sentido, la 
Asociación Católica de Propagandistas 
(entidad asociada a la universidad CEU 
San Pablo), ha llenado las marquesinas 
de ciudades de toda España con carteles 
de grandes dimensiones con el lema “Ni 
genocidas ni esclavistas, fueron héroes 
y santos”. Una campaña orquestada 
unas semanas después de que México 
decidió no invitar a Felipe VI a la toma 
de posesión de Claudia Sheinbaum y en 
los días previos a la celebración del 12 de 
octubre. Una auténtica guerra cultural 
característica de la ola reaccionaria glo-
bal, en la que el combate por la historia 
se convierte en un elemento fundamen-
tal de la ofensiva reaccionaria.

Porque cuando los oprimidos, las cla-
ses populares y todas aquellas personas 
que sufren discriminación derriban 
estatuas y cuestionan el legado colonial, 
no están borrando la historia, sino todo 
lo contrario, permiten que veamos una 
parte de la historia y del presente con 
más claridad. Mientras, los privilegiados 
y sus sicarios de la extrema derecha, 
cuando revisan la historia, intentan 
volver a encerrarnos en la jaula de la do-
minación colonial. Se está librando una 
auténtica guerra cultural que no tiene 
nada de pasado y mucho de futuro, en la 
que la memoria democrática decolonial 
aparece como una potente herramienta 
para, como decía Walter Benjamin, 
encender en el pasado la chispa de la 
esperanza en el presente.

MACIEK WISNIEWSKI

1. 
Después de haber traiciona-
do casi todas sus promesas 
electorales progresistas y 
girado a la derecha, reto-
mando y continuando mu-

chas de las políticas internas de Trump 
que él mismo criticaba −por ejemplo, 
las políticas migratorias (t.ly/Riwnv, t.ly/
PNB6-)− e igualmente después de un 
bizarro episodio de “trumpificación en 
tiempo real”, cuando el presidente se 
negaba a abandonar, debido a su avan-
zada edad, la contienda electoral dando 
“pataletas” dignas de su predecesor (t.ly/
BoDrt), finalmente queda claro que la 
política exterior de Joe Biden se entiende 
igualmente mucho mejor en términos de 
continuidad, no ruptura, con Trump.

2. Si bien en años pasados había toda 
una legión de analistas que trataban de til-
dar −incorrectamente− la política exterior 
de Trump como “aislacionista”, hablando 
de allí, por vía de asociarlo con ciertas co-
rrientes aislacionistas filonazis estaduni-
denses, incluso de una suerte de “fascismo 
aislacionista” de Trump (t.ly/mCMM2), la 
mejor manera de entender toda su “geo-
economía” es, tiene razón Adam Tooze 
(t.ly/ovWnC) −que igualmente apuntando 
con razón a las radicales diferencias del 
contexto histórico se opone a las compa-
raciones de Trump al fascismo empujadas 
por los círculos liberales (t.ly/WJHSz)−, 
verla como una suerte de “revisionismo”, 
no de “aislacionismo”.

3. Una vez desechado aquel último 
concepto que impide entender propia-
mente el carácter de la política exterior 
de Trump −del mismo modo que el 
fascismo impide entender propiamente 
su anatomía política, siendo el bonapar-
tismo y/o cesarismo los términos más 
apropiados−, se ve también propiamen-
te la continuidad entre las políticas de 
Trump y Biden.

4. Como bien anotaban hace unos años 
otros observadores −igualmente críticos 
a comparar a Trump con el fascismo−, 
cuando estaba en el poder, éste no fue 
tan “aislacionista de derecha” como 
Charles Lindbergh o Pat Buchanan ni tan 
conquistador hipermilitarista como los 
fascistas clásicos. En cambio, zigzaguea-
ba entre la escalada de tensiones prexis-
tentes, por ejemplo, con Irán, e intentos 
ocasionales de reducir el uso de la fuerza 
en el extranjero, persiguiendo su errático 
curso de “desglobalización” (t.ly/EvXVs).

5. Igualmente, en medio de quejas de 
algunos prominentes neoconservadores 
(Kagan, Frum et al.), Trump nombró y 
trabajó con varios de ellos haciendo que 
su política exterior se entendiera mejor 
en términos de “continuación e innova-
ción” con sus predecesores republica-
nos, lo mismo que se aplica a Biden, que 
emuló muchas de las políticas de Trump 
−las mismas que en su momento fueron 
tildadas de “peligrosas”, “locas”, “ais-
lacionistas” y “fascistas” por el mismo 
Kagan o Frum−, sólo que lo hacía con 
menos fanfarria y de modo más coordi-
nado y sistemático.

6. El meollo del “revisionismo” trum-
pista en la política exterior −bien apunta 
Tooze− radicaba en su afán de alterar los 
acontecimientos corrientes y querer “re-
direccionar” el flujo de la globalización, 
en su nostalgia por los “viejos tiempos 
perdidos” (MAGA) y su desdén por las “re-
glas del juego”, tratados y alianzas. Si bien 
Biden presumía su compromiso con un 
“orden basado en normas”, prometiendo 
restablecer “credibilidad y liderazgo de 
Estados Unidos” respecto a la economía 
mundial (OMC), el auge de China y el Me-
dio Oriente resultó ser igual de agresivo y 
“revisionista” que Trump o incluso más.

7. Allí está su política hacia China (que 
representa en esencia la radicalización 
del curso trumpista, más allá de la sola 
obsesión con la balanza comercial o las 
iniciativas teatrales, como la acusación 
al director financiero de Huawei) o el 
apoyo incondicional a Israel (con ambos 
políticos peleándose literalmente quién 
ha hecho más por este país) y donde la 
invasión y el genocidio en Gaza (posibles 
solamente gracias al apoyo militar y la 
protección diplomática de Biden) están 
abriendo también, como demuestra el 
permiso de Washington a Tel Aviv de 
arrasar con Líbano y cambiar el régimen 
allí al estilo de Irak o Libia, las puertas al 
viejo afán estadunidense de “remodelar 
la región” (t.ly/S7mbn).

8. La misma continuidad aplica al 
caso de Irán, sobre el cual Trump, en 
consonancia con Netanyahu, siempre 
mantenía un “curso duro”, cancelando 
por ejemplo el deal nuclear de Obama, el 
mismo que el dúo Biden/Harris se negó a 
reactivar (Trump igualmente hoy llama 
a dar luz verde a Israel para atacar las 
instalaciones nucleares iraníes, algo que 
oficialmente para Biden es una “línea 
roja”…, tal como ha sido, supuestamente, 
Rafah arrasado luego por Netanyahu). 

9. Donde ambos claramente difieren 
−como otra vez apunta bien Tooze− es 
sobre Ucrania, pero esto sólo demues-
tra que el “revisionismo” de Biden por 
vía de las tensiones también con Rusia 
es mucho más sistemático −¡y sistémi-
co!− y aún más enfocado “en hacer el 
imperio estadunidense grande otra vez” 
(t.ly/1gJ3O). De allí en todas las tres are-
nas −China, Medio Oriente, Ucrania−, 
aunque fuese, como se podría argumen-
tar, “en respuesta a las agresiones”, el 
equipo de Biden está subiendo las apues-
tas en vez de trabajar por la distensión.

10. La inmensa ironía en esta de por 
sí irónica continuidad es que es la admi-
nistración demócrata, que según todo el 
comentariat liberal nos iba a salvar de la 
“irresponsabilidad del régimen fascista 
de Trump y su violencia”, restaurando 
la “decencia” y la “habilidad” en la toma 
de las decisiones en la política exterior, 
la que está mucho más cerca en su per-
secución de las fantasías revisionistas 
imperiales −propias, en esencia, de la 
extrema derecha y del neoconservadu-
rismo (t.ly/PgYaA)− a ponernos en el 
camino hacia la Tercera Guerra Mundial 
de lo que jamás haya estado Trump.

El combate por la 
historia se convierte 
en un elemento 
fundamental de la 
ofensiva reaccionaria

Trump, 
Biden y la 
continuidad 
del imperio

El presidente de 
EU emuló muchas 
políticas de su 
predecesor, sólo que 
con menos fanfarria
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El bajo crecimiento económico, 
la informalidad, sistemas fiscales 
regresivos y políticas sociales de 
protección débiles son sólo algu-
nos de los factores que explican 
la desigualdad y la baja movilidad 
en los países latinoamericanos, 
señala un reporte de la Comisión 
Económica para América Latina 
y el Caribe (Cepal). 

El documento indica que la 
región se mantiene como la más 
desigual del mundo en los pasados 
30 años. Si bien la desigualdad del 
ingreso se ha reducido en las tres 
últimas décadas, sigue teniendo 
la distribución del ingreso más 
concentrada del mundo. En 2022, 
medida por el índice de Gini, fue de 

44.9, cifra inferior a la exhibida a 
principios de 1990.

“La elevada desigualdad que 
caracteriza a la región en múlti-
ples dimensiones constituye una 
trampa que obstaculiza el avance 
hacia el desarrollo sostenible.”

De acuerdo con el informe 
América Latina y el Caribe ante 
las trampas del desarrollo, los fac-
tores que explican la desigualdad 
y la baja movilidad y cohesión so-
cial en esta parte del mundo son 
el bajo crecimiento, que hace que 
los mercados laborales sean poco 
dinámicos y tengan altos niveles 
de informalidad, así como altas 
disparidades de productividad, 
que a su vez generan mercados 
laborales segmentados con altas 
disparidades en materia de remu-
neraciones.

El organismo también consi-
dera como factores decisivos los 
sistemas fiscales regresivos y las 
políticas sociales y de protección 
social débiles que no reducen los 
efectos de la desigualdad arraigada 
en lo productivo.

Otros elementos que considera 

inciden son los sistemas educativos 
con serias debilidades, la desigual-
dad de género, así como las altas 
diferencias y segregación espacial 
en las zonas urbanas, donde vive 
80 por ciento de la población total 
de la región.

Ante este problema, la Cepal 
considera que es necesario avan-
zar hacia sistemas tributarios más 
progresivos, que generen recur-
sos adicionales para financiar las 
transformaciones, sobre la base 
del fortalecimiento de los impues-
tos directos a la renta, la propiedad 
y la riqueza

“No sólo se dispondría de más 
recursos, sino que también se 
aprovecharía el potencial redistri-
butivo del sistema tributario.”

Apuntó que la estructura fiscal, 
sesgada hacia los impuestos indi-
rectos, limita significativamente el 
poder redistributivo del sistema en 
la región.

El documento destaca que la in-
formalidad es una característica 
estructural de los mercados labo-
rales de América Latina y el Cari-
be. Apuntó que en 2023, más de 

la mitad de las personas ocupadas 
en la región trabajaban de manera 
informal.

Resaltó que este fenómeno se 
entrecruza con los ejes de la des-
igualdad social, pues mientras la 
tasa de empleo informal en los jó-
venes es de 51.6 por ciento, para 
los mayores de 65 años es de 71.7 
por ciento, mientras 69.8 por cien-
to son personas que viven en zonas 
rurales.

“A causa de la baja productivi-
dad de sus ocupaciones, los traba-
jadores informales tienen cuatro 
veces más probabilidades que los 
trabajadores formales de pertene-
cer a hogares de bajos ingresos”, 
señaló.

La Cepal también indicó que la 
región presenta un bajo acceso a 
la protección social, pues aunque 
la cobertura efectiva de las pensio-
nes se ha incrementado en Amé-
rica Latina desde 2000, en 2022 
se situó en 47.9 por ciento, dato 
que muestra que solo una de cada 
dos personas de la población eco-
nómicamente activa cotizaba a los 
sistemas de pensiones.

ALEJANDRO ALEGRÍA

A unos días de que se realice el en-
cuentro de empresarios convocado 
por el CCE, al que los anfitriones 
han llamado CEO Dialogue, el or-
ganismo empresarial y el titular 
de la Secretaría de Economía (SE), 
Marcelo Ebrard Casaubon, se reu-
nieron para abordar el tema de la 
inversión y hubo un compromiso 
para establecer mesas de trabajo 
con el propósito de fortalecer la re-
lación entre el gobierno de la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo y 
los representantes de la actividad 
productiva, de acuerdo con un 
mensaje publicado por el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) en 
la red social X.

El organismo indicó que el funcio-
nario sostuvo una reunión privada 
con los dirigentes de las agrupacio-
nes que conforman al organismo cú-
pula para abordar “temas clave para 
el sector empresarial y la economía 
nacional, como la promoción de la 
inversión, el fomento de la competi-
tividad y el impulso a la innovación”.

En la misma publicación, el orga-
nismo dirigido por Francisco Cer-
vantes Díaz, señaló que “el diálogo y 
la colaboración son un pilar impor-
tante para impulsar el crecimiento 
económico y el desarrollo del país”.

De acuerdo con el Consejo Nacio-
nal de la Industria Maquiladora y 
Manufacturera de Exportación (In-
dex), Ebrard Casaubón habló sobre 
el Plan de Trabajo 2024-2030 de la 
SE, en el cual se establecen ejes 

como la revisión del T-MEC, las 
acciones que buscará el gobierno 
federal para aumentar al desarro-
llo e integración de cadenas de pro-
ducción, elevar el valor agregado de 
las exportaciones, la posibilidad de 
definir incentivos en México como 
hace Estados Unidos y otros países 
para sectores estratégicos, así como 
impulsar la relocalización de inver-
siones y empresas en el país.

Estrategia “amigable”
con las empresas

Al encuentro, previo al CEO Dia-
logue que se realizará el 15 de oc-
tubre próximo, también acudieron 
los subsecretarios de Industria 
y Comercio, Vidal Llerenas; y de 
Comercio Exterior, Luis Rosendo 

Gutiérrez. Ambos reiteraron el in-
terés en la formación de un gobier-
no amigable con las empresas, para 
impulsar el desarrollo económico y 
bienestar de los mexicanos.

Se prevé que en la reunión empre-
sarial, a la cual acudirá la presiden-
ta Claudia Sheinbaum, se realicen 
anuncios de inversiones de empre-
sarios de México y Estados Unidos.

Batalla contra la 
informalidad

Por separado, la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) expresó su apoyo al titu-
lar de la SE en el objetivo de reducir 
la informalidad, un problema que 
ese organismo ha buscado que se 

resuelva, pues casi tres quintas par-
tes de los 59 millones de personas 
que conforman la población econó-
micamente activa ocupada, laboran 
en empleos informales.

“México está atrapado en la in-
formalidad laboral, es una crisis 
imparable", señaló Octavio de la 
Torre, dirigente de la Concanaco.

El organismo indicó que esta 
situación no sólo precariza a las 
familias mexicanas, sino que tam-
bién frena el desarrollo económico 
del país. 

ALEJANDRO ALEGRÍA

La producción industrial de agosto 
cayó 0.5 por ciento frente a julio, 
dato que resultó del dinamismo 
negativo de la construcción, lo 
cual concluyó una racha alcista de 
tres meses, informó el Instituto 
Nacional de Estadística y Geogra-
fía (Inegi).

De acuerdo con el Indicador 
Mensual de la Actividad Industrial 
(IMAI), en el octavo mes de 2024, 
el sector secundario retrocedió 0.3 
por ciento frente a igual periodo del 
año pasado, comportamiento que 
se explicó por el débil dinamismo 
de la construcción.

Después de observar una mejo-
ría en tres meses consecutivos, la 
producción industrial regresó a 
terreno negativo, principalmente 
porque la construcción, que hasta 
hace unos meses se colocó como 
el motor económico del país por el 
impulso que brindaron proyectos 
como el Tren Maya, cayó en agosto 
3.7 por ciento respecto al mes an-
terior. Dicho descenso fue el mayor 
desde septiembre del año pasado.

Este dinamismo se explicó por 
el retroceso de 4 por ciento de la 
edificación, mientras la ingeniería 
civil disminuyó 0.5 por ciento.

No obstante, los otros tres com-
ponentes mostraron un compor-
tamiento positivo. La generación, 
transmisión, distribución y comer-
cialización de energía eléctrica, 
suministro de agua y de gas natu-
ral por ductos al consumidor final 
reportó un crecimiento mensual de 
1.4 por ciento en agosto.

La minería, rama que reportó 
volatilidad en los servicios relacio-
nados, creció 0.1 por ciento frente 
al octavo mes del año, mientras que 
las industrias manufactureras avan-
zaron 0.3 por ciento mensual.

Con la variación de agosto, el 
IMAI acumuló 5 meses abajo del 
crecimiento de uno por ciento anual, 
lo que acentuó la tendencia que se ha 
observado desde octubre de 2023.

Desigualdad, una trampa que
frena el desarrollo sostenible

POR 30 AÑOS HA CARACTERIZADO A LA REGIÓN: CEPAL

Busca el CCE fortalecer la relación con el gobierno federal
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Informalidad y bajo 
crecimiento, factores 
que explican el 
problema, destaca

Baja 0.5% la 
producción 
industrial

▲ Los presidentes de los 
organismos que integran el CCE 
con Marcelo Ebrard, titular de la 
Secretaría de Economía.
Foto @cceoficialmx
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LA PARTICIPACIÓN DE Les Ballets de Monte-Carlo es uno de los espectáculos más 
atractivos de la edición 52 del Festival Internacional Cervantino, la cual empezó ayer en la 
ciudad de Guanajuato. La coreografía Coppél-i. A., creada por Jean-Christophe Maillot, 

reinterpreta el ballet clásico de ETA Hoffman para propiciar reflexiones sobre el desarrollo 
de la tecnología en la sociedad moderna. Las funciones son hoy y mañana en el Auditorio 
del Estado. Foto Alice Blangero                        CULTURA / P 2a
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El Festival Internacional Cervanti-
no (FIC), uno de los sucesos cultu-
rales más importantes de México 
y América Latina, fue inaugurado 
anoche con lo más representativo 
de los invitados de honor: Oaxaca 
y Brasil. 

En su edición 52, la presentación 
de Les Ballets de Monte-Carlo es 
considerado uno de los espectáculos 
imperdibles del encuentro artístico.

Con más de 40 años de expe-
riencia en la creación coreográfica, 
Jean-Christophe Maillot, director 
artístico de la compañía, en su 
obra Coppél-i.A. revitaliza la famo-
sa historia de ETA Hoffmann, The 
Sandman, al explorar el mundo de 
las máquinas autómatas con el fin 
de reflexionar sobre el desarrollo 
de la inteligencia artificial (IA) en 
la sociedad moderna.

A propósito del montaje de di-
cha puesta, que se presentará hoy 
y añana en el FIC, Maillot indica que 
como Coppélia proviene de un ba-
llet tradicional, le interesó darle una 
actualización, porque “es importan-

te encontrar una conexión entre el 
mundo tradicional y el de hoy. En 
esa reinterpretación hablamos de 
un robot autómata, e incorporo eso 
con la IA, que es algo actual para 
darle un sentido humano.

“Tratamos de imaginar un mun-
do que quizás en algunos años se 
vea ya remplazado con robots; no 
estoy seguro si el mundo va en una 
dirección muy humana, pero creo 
que lentamente nos movemos en 
una dirección muy alejada de la hu-
manidad”, añade.

El ganador del prestigioso pre-
mio Benois de la Danza en 2008, 
nunca ha dejado de maravillarse 
con la mecánica corporal de los 
bailarines, por lo cual recurre a 
la coreografía para expresarse a 
través de ellos y contar la historia 
de Coppél-i.A., donde una robot 
irrumpe en la vida de Franz y su 
prometida Swanilda, lo que genera 
dudas y confusión sobre el amor de 
la pareja. 

“Mi trabajo siempre es poner en 
escena lo que podría suceder en la 
vida real; trabajar con estos bailari-
nes con dotes de actuación hace que 
cada movimiento tenga una inten-
ción; creo los pasos con la necesidad 
de demostrar un fin y esto lo he rea-

lizado en otros ballets narrativos, 
como Cenicienta y Romeo y Julieta. 
Mis bailarines siempre deben sentir 
la emoción: si está enamorado, por 
qué está enamorado; si estira un 
brazo hacia una persona, por qué 
lo hace. Esa es lo primordial de mi 
trabajo: poner la esencia de la vida 
real en lo teatral.” 

En blanco y negro

El coreógrafo francés sostiene 
que encontrar el equilibrio entre 
lo tradicional y lo moderno “no ha 
sido fácil ni difícil, necesariamente, 
ya que vivimos en un mundo en el 
que todos sentimos las cosas que 
existen a nuestro alrededor, tra-
bajamos con bailarines de danza 
clásica, son gente que vive nuestro 
tiempo, por tanto, combinamos las 
dos formas”. 

Al referirse a las particularidades 
de su Coppél-i.A., Maillot explica 
que el diseño de la escenografía de 
los dos actos son abstractos. “En 
el primero tenemos a los actores 
principales en un escenario com-
pletamente blanco, como símbolo 
de lo externo, lo que hay afuera, la 
luz humana, algo cercano a la vida 
perfecta, a lo sensible, a lo feliz; en 

el segundo acto, todo es negro, rela-
cionado con Coppelius, quien trata 
de crear a este robot mujer que re-
presenta algo oscuro y complejo, así 
como Coppél-i.A. y los robots tam-
bién tratan de ser independientes 
para ir al lado blanco”. 

Sobre la música, el director de 
Les Ballets de Monte-Carlo co-
menta que es de Léo Delibes, pero 
con arreglos de su hermano Ber-
trand Maillot. Explica que para la 
composición también se recurrió 
a la IA, “con el fin de hacerte creer 
que estamos escuchando la música 
original, pero totalmente transfor-
mada. Está rescrita con el propósito 
de que suene como la idea original; 
entonces le pedí a Bertrand que 
amplificara cómo dar respuesta a 
esos movimientos y sentimientos; al 
final, logra extender los momentos 
con la música”. 

En opinión del coreógrafo, la IA 
puede beneficiar de muchas for-
mas al arte, “primero aceptando 
la idea de que esa tecnología ha lle-
gado a la iluminación; por ejemplo, 
ayuda mucho a la complejidad en 
la que vivimos por las máquinas 
que son muy grandes, y en el vi-
deo también puede ser un soporte 
interesante.

“Creo que la IA puede aumen-
tar las capacidades del cuerpo. Tal 
vez, en el caso de los bailarines, se 
lastimarían menos, saltarían más 
alto sin romperse o durar mucho 
tiempo; esos son los puntos positi-
vos de su uso en la danza, pero el 
peligro, y que me da miedo, es que 
puedan crear al primer coreógrafo, 
que lo alimenten con todo el ballet 
y con todas las obras que existen en 
la historia y pedirle que cree algo 
totalmente nuevo o incorporando 
todos esos elementos. Ya lo vimos 
en la pintura y en la escritura, pero 
no sabemos cuándo pueda existir 
un robot coreógrafo, y creo que lo 
bueno de eso es que cuando suceda 
probablemente esté muerto, y no lo 
voy a poder ver.” 

Coppél-i.A., con Les Ballets de 
Monte Carlo, se presenta hoy a las 
20 horas y mañana a las 12 y 18 ho-
ras, en el Auditorio del Estado de 
Guanajuato.

Les Ballets de Monte-Carlo lleva al FIC una 
revitalización del clásico de ETA Hoff mann
Coppél-i.A. explora el mundo de los autómatas para refl exionar sobre el desarrollo de la IA 
en la sociedad actual // El espectáculo, considerado imperdible, se presenta hoy y mañana

▲ Ayer se inauguró la edición 52 
del FIC con lo más representativo 
de Oaxaca y Brasil, invitados 
de honor. Aquí, un instante de 
Coppél-i.A., de Jean -Christophe 
Maillot. Foto Alice Blangero
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▲ Naomi Klein y la escritora india Arundhati Roy sostienen un retrato 
del galardonado. Foto tomada de la cuenta de X de PEN International

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

La Feria Internacional del Libro 
(FIL) Zócalo CDMX arrancó este 
viernes su edición 24 con un anun-
cio que promete llevar la lectura 
“a cada rincón de la capital”: 100 
librerías del Fondo de Cultura Eco-
nómica (FCE) se instalarán en las 
Utopías (Unidades de Transforma-
ción y Organización Para la Inclu-
sión y la Armonía Social), que se 
construirán próximamente.

Este año, la magia de las letras 
inundará el espacio con la parti-
cipación de 327 editoriales y 269 
actividades que anhelan enriquecer 

la experiencia de la lectura. Desde 
presentaciones de libros y charlas 
fascinantes hasta encuentros co-
munitarios y música en vivo, cada 
rincón de la plancha del Zócalo se 
llenará de historias que celebrar la 
diversidad cultural y el poder trans-
formador de los libros. 

Clara Brugada, jefa del Gobier-
no capitalino, compartió la noticia 
frente a un público entusiasta que 
aplaudió la promesa de llevar los 
libros a los barrios más apartados. 
“Después de 24 años, esta feria es 
esperada por millones de perso-
nas a escala nacional, no sólo por 
las editoriales y los encuentros en 
torno a los libros, sino porque tie-

ne una perspectiva democrática”, 
explicó Brugada.

El Foro Elvia Carrillo Puerto se 
llenó de energía durante la cere-
monia inaugural, espacio donde las 
palabras, los libros y el arte se en-
trelazaron con la expectativa de un 
futuro donde la lectura sea accesible 
para todos. La jefa de Gobierno su-
brayó la importancia de la Brigada 
para Leer en Libertad, instancia que 
ha convertido a la FIL en un espa-
cio donde la lectura se promueve de 
manera gratuita y sin barreras.

Ana Francis López, secretaria de 
Cultura capitalina, destacó el papel 
crucial de la FIL como punto de en-
cuentro plural e inclusivo. En su in-
tervención, recordó cómo, año tras 
año, el Zócalo se transforma en una 
gran plaza pública donde la litera-
tura y las ideas circulan libremente. 

Argel Gómez, responsable de 
Grandes Festivales Comunitarios, 
reforzó esta idea, al señalar que la 
feria es, además, un espacio de in-

tercambio cultural que ha sabido 
adaptarse y crecer con las necesi-
dades de los habitantes de la ciudad.

Paco Ignacio Taibo II, director del 
FCE, no dejó pasar la oportunidad 
para hacer eco de la magnitud del 
proyecto de las Utopías: “Es una 
apuesta por la democratización de 
la lectura”. El aplaudido proyecto de 
las librerías en las Utopías promete 
ser un paso gigante hacia el objetivo 

de fomentar la lectura como dere-
cho y no como privilegio. 

Paloma Saiz, de la Brigada para 
Leer en Libertad, se sumó a las vo-
ces que impulsan esta idea de la lec-
tura como motor de cambio social, 
celebrando la consolidación de un 
espacio en el que, además de libros, 
se respira justicia social.

El encuentro librero tuvo una 
intervención musical a cargo del 
flautista Horacio Franco, y una 
hora después se presentó el libro 
Suku-un Felipe: Felipe Carrillo Puer-
to y la revolución maya de Yucatán, 
de Armando Bartra. La FIL Zócalo 
concluirá el 20 de octubre.

DE LA REDACCIÓN

El escritor británico-egipcio Alaa 
Abd el-Fattah fue galardonado este 
año con el Premio PEN Writer of 
Courage Honour, por defender “la 
libertad de expresión, a menudo 
con gran riesgo para su propia se-
guridad y libertad”, informó dicha 
organización no gubernamental 
en su sitio web. Fattah todavía está 
en prisión en Egipto, pese a haber 
cumplido su condena de cinco años, 
por presuntamente “difundir noti-
cias falsas”. 

Cada año, el ganador del galar-
dón PEN Pinter comparte la con-
decoración con un escritor elegido 
de una lista propuesta por la orga-
nización PEN English. Arundhati 
Roy, escritora, novelista y activista 
india ganadora del premio 2024 en 
junio pasado, dijo que seleccionó a 
Abd el-Fattah “por la misma razón 
por la que las autoridades egipcias 
decidieron mantenerlo en prisión 
durante dos años más en lugar de 
liberarlo el mes pasado. Porque su 
voz es tan hermosa como peligrosa. 
Porque su comprensión de lo que 
enfrentamos hoy es tan afilada co-

mo el filo de una daga”. 
La periodista y escritora cana-

diense Naomi Klein, conocida por 
su crítica a la globalización y el 
capitalismo, también estuvo pre-
sente en la ceremonia que se rea-
lizó en la Biblioteca Británica de 
Londres. Destacó que el también 
desarrollador de software y acti-
vista “encarna el coraje incansable 
y la profundidad intelectual que la 
propia Arundhati Roy representa 
tan poderosamente”. 

La redactora en jefe del periódico 
independiente egipcio Mada Masr, 
Lina Attalah, aceptó el premio en 
nombre del escritor británico-egip-
cio, y remarcó que en prisión “su 
escritura se convirtió en un cuerpo 
fugitivo sobre el encarcelamiento 
como la última cara oculta de la 
gestión estatal”. 

Alaa Abd el-Fattah, figura desta-
cada del levantamiento egipcio de 
2011 que derrocó al ex presidente 
Hosni Mubarak (1928-2020), es uno 
de los presos políticos más destaca-
dos de Egipto, tras haber estado 
preso la mayor parte de la década 
pasada. Su última detención fue en 
2019, y fue condenado en diciembre 
de 2021. 

Dan Premio PEN 
al escritor y preso 
político Abd el-Fattah

Arranca la edición 24 de la FIL 
Zócalo; participan 327 editoriales

ENSAMBLE 
CEPROMUSIC

TEATRO JUÁREZ

24 OCT | 21 h

LES BALLETS 
DE MONTE 
CARLO 

AUDITORIO DEL ESTADO

h
y 18 h

ENSAMBLE 
A TEMPO

MÚSIC
TEMPLO DE LA 
COMPAÑÍA DE JESÚS 
ORATORIO DE SAN 
FELIPE NERI 

16 OCT | 17 h

MUJER DANCE 
COMPANY

AUDITORIO DEL ESTADO

19 OCT | 20 h
20 OCT | 12 h

# C E R V A N T I N O E S C O N T I G O          @cervantino · festivalcervantino.gob.mx · mexicoescultura.com

Guanajuato, México
DEL 11 AL 27 DE OCTUBRE DE 2024

BOLETOS DISPONIBLES EN

Y TAQUILLAS FIC
(Casa Emma Godoy y Auditorio del Estado en Guanajuato)

## C EC E RR VV A NA N TT I NI N OO EE SS CC OO NN T IT I GG OO         @cervantino · festivalcervantino.gog b.mx · mexicoesculturaura.c.coomm

Guanajuato, México
DEL 11 AL 27 DE OCTUBRE DE 2024

BOLETOS DISPONIBLES EN

Y TAQUILLAS FIC
(Casa Emma Godoy y Auditorio del Estado en Guanajuato)

▲ Ana Francis López, Clara 
Brugada y Taibo II ayer, durante 
la inauguración de la FIL Zócalo. 
Foto Víctor Camacho
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La flamante Premio Nobel de Li-
teratura 2024, Han Kang, declaró 
al diario The Korea Times que “con 
la guerra intensificándose y gente 
muriendo todos los días, ¿cómo po-
demos hacer una celebración o una 
conferencia de prensa?”

Su padre, el novelista Han Seung-
won, de 85 años, transmitió el men-
saje durante una conferencia de 
prensa en la Escuela Literaria Han 
Seung-won, en Jangheung, provin-
cia de Jeolla del Sur. La víspera, 
tras saber del premio, la escritora 
anunció que tomaría un té con su 
hijo y lo “celebraría serenamente”.

Seung-won añadió: “Yo estaba 
planeando hacer una fiesta aquí, 
para la gente del lugar, pero mi hi-
ja me dijo que no la realizara. Me 
exhortó: ‘Por favor, no celebres 
mientras presencias estos trágicos 
acontecimientos (refiriéndose a las 
guerras en Oriente Medio y al con-
flicto ucranio-ruso)’. La Academia 
sueca no me dio este premio para 
que lo disfrutemos, sino para man-
tenernos más lúcidos’”.

A diferencia de lo que ocurre en 
Occidente, en Corea del Sur, los há-
bitos de lectura han experimentado 
una evolución significativa con el 
auge de los libros electrónicos. 

La plataforma K-Book en su re-
porte Cambios en la demografía de 
lectura de Corea del Sur (https://
shorturl.at/I6i5C), informó que “la 
popularidad de los libros en papel 
está disminuyendo, mientras cada 
vez más personas leen libros y tex-
tos en formato electrónico y otros 
medios digitales”.

A pesar de ello, la encuesta más 
amplia sobre lectura del país asiá-
tico, realizada cada dos años por 
el Instituto de Investigación de 
Publicaciones de Corea y el Mi-
nisterio de Cultura, informó que 
90 por ciento de los estudiantes 
menores de edad leen libros. Si 
bien los lectores “híbridos” (que 
leen en digital y en papel) están en 
aumento, todavía son una minoría 
comparada con aquellos que pre-

fieren exclusivamente uno de los 
dos formatos. 

Tras el anuncio de Han Kang co-
mo ganadora, las filas de clientes 
desbordaron ayer las librerías de va-
rias naciones asiáticas y las tiendas 
en línea colapsaron, informó The 
Guardian. 

En Corea del Sur, donde el co-
mercio digital ha alcanzado gran 
importancia, conocidas librerías en 
línea como Kyobo y Yes24 reporta-
ron que los títulos de la galardonada 
encabezaban las listas de los más 
vendidos. Mientras el diario Maeil 
Business Newspaper reportó que 
las principales editoriales del país 
asiático han celebrado “reuniones 
de emergencia” para hacer frente 
a la afluencia de pedidos.

Al igual que ocurrió con Louise 
Glück y Jon Fosse, ganadores del 
Nobel en 2020 y 2023, respectiva-
mente, cuyas obras estaban edita-
das en español por sellos indepen-
dientes, la obra de Han ha recorrido 
el mismo camino. Muestra de ello 
es su obra Blanco, que pertenece al 
sello Ediciones Rata. 

La editorial independiente Hwa-
rang, que desde su creación en 
2019, en Buenos Aires, tuvo como 
objetivo principal la edición de li-
teratura coreana, recordó que en 
2013, gracias al trabajo de la tra-
ductora coreano-argentina Sun-me 
Yoon, se publicó la novela La vegeta-
riana, de Han Kang, con el sello Bajo 
la Luna, cuatro años antes de que la 
obra ganara el Premio Booker Inter-
nacional por su versión al inglés, lo 
cual marcó el inicio de la era dorada 
de la traducción coreana. 

Así, el Nobel que obtuvo Han no 
sólo representa una mayor expan-
sión de la influencia sudcoreana en 
el mundo, sino “una forma de rebe-
lión contra la cultura de dicho país, 
que sigue siendo profundamente 
patriarcal y a menudo misógina”, 
reportó el New York Times.

“Hasta el triunfo de la también 
creadora de arte, los círculos de 
críticos literarios de Corea del Sur, 
dominados por hombres, habían 
defendido durante mucho tiempo 
al poeta Ko Un como el candida-
to más probable y merecedor del 
Nobel del país. Antes de que fuera 
acusado por cometer abuso sexual, 
los periodistas locales se reunían 
frente a su casa cuando el anuncio 
del Nobel era inminente”, añadió el 
diario estadunidense. 

¿Cómo festejar el Nobel, si hay gente que 
diario muere en las guerras?: Han Kang
Tras anunciarse que ganó el premio, los clientes 
desbordaron ayer las librerías de varios países 
asiáticos y las tiendas en línea colapsaron

 ▲ Los títulos de la galardonada encabezaban las listas de los más 
vendidos, y las principales editoriales de Corea del Sur han celebrado 
“reuniones de emergencia” para hacer frente a la afluencia de 
pedidos. Fotos Afp y Ap
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Medina Mora: 
neurosis 
traumáticas
JOSÉ CUELI

La doctora María Elena Me-
dina Mora, directora de la Fa-
cultad de Sicología de la Uni-
versidad Nacional Autónoma 
de México, en una conferencia 
organizada por los laborato-
rios Lundbeck, con motivo 
del Día Mundial de la Salud 
Mental que se conmemoró el 
jueves pasado, comentó que 
la mitad de los adultos (20 
millones de mexicanos) tiene 
algún trastorno mental como 
depresión y ansiedad, entre 
otros, que desarrollaron du-
rante la infancia y la adoles-
cencia sin recibir diagnostico 
ni tratamiento, mientras 30 
por ciento de los pacientes 
que se encuentran en los hos-
pitales generales por otro pa-
decimiento requieren a su vez 
servicios de salud mental, pe-
ro no los reciben porque no los 
hay o por el estigma que pre-
valece en la sociedad, incluido 
entre el personal de salud.

La doctora Medina Mo-
ra en sus últimos días de 
brillante gestión como di-
rectora de la facultad (y pre-
viamente directora del Insti-
tuto de Siquiatría), destacó 
que además del estigma y la 
discriminación, con mucha 
frecuencia los afectados no 
saben cómo pedir ayuda. 
Por eso planteó que las es-
cuelas primarias deberían 
ser parte de la enseñanza 
de habilidades para la vida, 
orientar a los alumnos en el 
tema, al igual que los facto-
res de riesgo asociados con 
el desarrollo de trastornos 
mentales. Con mayor proba-
bilidad de presentarlos son 
aquellos que en la infancia 
fueron víctimas o testigos 
de violencia, abandono, vio-
lación y pobreza. Dicho de 
otra forma, la secuela lógica 
de este desarrollo son las 
neurosis traumáticas.

La doctora Medina Mora 
habló de al menos 20 mi-
llones de mexicanos con 
trastornos mentales. Sería 
importante manejar si son 
20, 40, 50 o prácticamente 
90 por ciento de los mexica-
nos que se hallan en estado 
de marginación asociado a 
traumatismos mentales.

Según cifras del Centro 
Mexicano de Estudios Eco-
nómicos y Sociales, existen 
en el país 17 mil asenta-
mientos irregulares; los 
miembros de estas comuni-
dades, investigados y estu-
diados por nuestro grupo, 
prácticamente no poseen 
un desarrollo cognoscitivo 
ni cuentan con aprendizaje 
de símbolos, anticipación 
de conductas, manejo de 
horarios, tiempos, ni menos 

de escenarios, todo lo cual 
es necesario para que un 
grupo se integre y pueda 
manejar tareas organizadas. 
Esta carencia se puede apre-
ciar en la dificultad inicial 
para establecer un horario 
y lugar donde llevar a cabo 
las consultas individuales o 
grupales.

Los miembros de las co-
munidades marginadas en 
asentamientos irregulares 
poseen una situación trau-
mática desorganizante cada 
vez mayor. 

Esta vinculación tiene que 
ser personal, e incluye no 
sólo dar y recibir, sino estar 
como parte de un proceso 
de constancia objetual. 

Las personas marginadas 
y traumatizadas presentan 
acciones inobjetables debi-
das a su limitado desarrollo. 
En cambio, lo que se en-
cuentra es aceptar cargas 
hostiles, violentas, que a su 
vez repetirán. Cuando la 
intensidad de las neurosis 
traumáticas es muy pene-
trante, la persona se fija en 
esa pérdida y no puede reco-
nocer ni percibir lo del exte-
rior, pues se aferra al meca-
nismo perceptual, el cual se 
vuelve limitado e impide la 
integración al trabajo. 

No puede esperarse que 
niños, hijos de miembros 
de estos grupos margina-
les, tengan un desarrollo 
adecuado, puesto que 
experimentan las mismas 
privaciones respecto del 
trato que recibieron de los 
padres, los cuales, a su vez, 
los abandonan generándose 
la amplia gama de las situa-
ciones marginales; o sea, es-
te grupo no tiene constancia 
de objetos esenciales para 
poder captar la realidad, las 
manifestaciones patológicas 
de este grupo son alteracio-
nes del pensamiento, la per-
cepción pretemporal, fuer-
tes tendencias paranoicas 
expresadas en desconfianza.

Estas carencias producen 
incapacidad para el control 
y la tolerancia a la demora, 
así como expresar la tristeza 
que se torna depresión y 
propicia que las situaciones 
traumáticas se repitan y se 
condicionen a prácticamente 
nula capacidad de autocon-
trol de los impulsos, una acti-
vidad de referencia mínima. 

En la medida en que la 
tensión se concentra en 
pérdidas y más pérdidas, es 
difícil percibir alguna otra 
cosa. Por este motivo, estos 
grupos no pueden aprender 
a integrar y comunicar la 
capacidad de expresar su 
tristeza, que se torna rabia 
contenida e imposibilidad de 
verbalizarla.

FERIA DE ARTE FRIEZE, EN LONDRES

▲ Un visitante estudia una obra de arte de 1963 del 
venezolano Álvaro Barrington, expuesta en el 
Regent’s Park, Londres, durante la Feria de Arte 
Frieze. Dicho encuentro anual de arte 

contemporáneo fue celebrado por primera vez en 
2003 por los fundadores de la revista Frieze. Desde 
entonces, ha incorporado ediciones en New York, 
Los Ángeles, Chicago y Seúl. Foto Afp
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El C/2023 A3 Tsuchinshan-Atlas, 
conocido como el “cometa del si-
glo”, se podría ver con facilidad y a 
simple vista surcando el cielo noc-
turno durante estos días. El cometa 
pasará cerca del Sol sin desintegrar-
se y alcanzará su punto más cerca-
no a la Tierra hoy.

El mejor momento para obser-
varlo será al atardecer alrededor 
de las 20:00 horas. Para ello, hay 
que mirar hacia el oeste, informó 
eltiempo.es.

Este cuerpo celeste, compuesto 
por hielo y polvo, se aproxima a la 
Tierra ofreciendo un espectácu-
lo que no se repetirá en miles de 
años. Desde hoy, el cometa es visi-
ble a simple vista en el hemisferio 
norte, mostrando una cola lumi-
nosa que se extiende a lo largo del 
firmamento.

Descubierto en enero de 2023 
por los telescopios del Observato-
rio Tsuchinshan en China y con-
firmado por el proyecto Atlas en 
Sudáfrica, el astro ha sido apodado 
como el “cometa del siglo” debido 
a su excepcional brillo y a la rareza 
de su trayectoria. Se estima que su 
última visita al sistema solar inte-
rior ocurrió hace unos 80 mil años, 
en tiempos en que los neandertales 
habitaban la Tierra.

El cuerpo celeste ha sorprendido 
a astrónomos y aficionados por su 
intensa luminosidad. Según Javier 
Licandro, astrónomo del Instituto 
de Astrofísica de Canarias (IAC), el 
cometa está actualmente “mucho 
más brillante que Mercurio”, uno 
de los planetas más luminosos en 
el cielo nocturno.

Esta característica se mide me-
diante la magnitud estelar, una es-
cala que determina el resplandor de 
los objetos celestes. Las imágenes 
capturadas por el satélite SOHO 

(Observatorio Heliosférico y Solar) 
muestran que el cometa ha desarro-
llado una cola impresionante.

La cola del cometa del siglo al-
canza una longitud equivalente 
al diámetro de 42 lunas llenas, un 
espectáculo que pocos fenómenos 
astronómicos pueden igualar.

Para disfrutar al máximo del 
astro, los expertos recomiendan 
observarlo desde lugares con poca 
contaminación lumínica y con el ho-
rizonte occidental despejado.

El mejor momento para verlo es 
justo después de la puesta del Sol, 
alrededor de las 20:00 horas. Ca-
da día que pasa, el cometa estará 
más alto en el cielo tras el anoche-
cer, facilitando su observación. Es 
aconsejable utilizar prismáticos de 
ampliación para apreciar mejor los 
detalles de su núcleo y su extensa 
cola.

Sin embargo, debido a su inten-
so brillo, también es posible verlo 
a simple vista. En España, las Islas 
Canarias ofrecen condiciones idea-
les para su observación, gracias a 
sus cielos claros y bajos niveles de 
contaminación lumínica.

Ha sido comparado con cometas 
históricos como el Hale-Bopp y el 
Hyakutake, que en la década de 1990 
dejaron una profunda impresión en 
quienes los observaron. El primero, 
en particular, fue tan brillante que 
pudo ser visto incluso durante el día 
con ayuda de telescopios.

Periodo de intensa
actividad solar

Este suceso astronómico coincide 
con un periodo de intensa activi-
dad solar, lo que ha permitido la 
aparición de auroras boreales en 
latitudes inusualmente bajas, in-
cluyendo regiones de la Península 
Ibérica.

Aunque es poco probable ver el 
cometa y las auroras simultánea-
mente, debido a diferencias en 
horarios y direcciones en el cielo, 
la posibilidad de presenciar ambos 
fenómenos en la misma noche ha 
generado gran entusiasmo.

El Sol se encuentra en una etapa 
particularmente activa de su ciclo de 
11 años, lo que aumenta la frecuen-
cia e intensidad de las auroras. Ob-
servarlas desde latitudes más al sur 
es un evento raro, y las condiciones 
actuales hacen que sea una posibili-
dad real, añadiendo aún más atracti-
vo a las noches de observación.

Los cometas son cuerpos celes-
tes formados por hielo, polvo y pe-
queñas partículas rocosas. Cuando 
se acercan al Sol, el calor provoca 
que los materiales helados se su-
bliman, pasando de estado sólido 
a gaseoso.

Esto genera una atmósfera difu-
sa alrededor del núcleo llamada co-
ma, y una cola que siempre apunta 
en dirección opuesta al Sol debido 
al viento solar. El Tsuchinshan-

Atlas procede de la nube de Oort, 
un vasto y distante reservorio de 
cuerpos helados que rodea el sis-
tema solar.

Se estima que este cometa tie-
ne una órbita no periódica, lo que 
significa que podría no regresar ja-
más. Después de su paso cercano a 
la Tierra, continuará su viaje hacia 
los confines del sistema solar, posi-
blemente influenciado por la gra-
vedad de otros planetas o estrellas.

Para aquellos que quieran captu-
rar el momento, los días 19 y 20 de 
octubre podrían ser ideales para to-
mar fotografías, ya que la Luna lle-
na habrá pasado y el brillo lunar no 
interferirá con la observación del 
cometa, por lo que es una oportu-
nidad excepcional para astrónomos 
aficionados y fotógrafos de cielos 
nocturnos.

Después de su espectacular apa-
rición, el cometa seguirá su camino, 
alejándose cada vez más de la Tie-
rra. Los modelos orbitales sugieren 
que no volverá a acercarse a nues-
tro planeta en cientos de miles de 
años, si es que regresa alguna vez. 
Esta es, literalmente, una oportuni-
dad única en la vida para ser testigo 
de este fenómeno.

El astro de intensa luminosidad 
ofrecerá un espectáculo que no 
se repetirá en miles de años //
Será visible a simple vista 
en el hemisferio norte

LA JORNADA DE ENMEDIO
Sábado 12 de octubre de 20246a CIENCIAS

Hoy el “cometa del siglo” alcanzará 
su punto más cercano a la Tierra

▲ Paso del cuerpo celeste 
C/2023 A3 en las islas Canarias, 
España. Foto Europa Press



JORGE CABALLERO

El Festival Internacional de Cine 
de Morelia (FICM) anunció que 
el director, guionista y productor 
estadunidense, Francis Ford Cop-
pola, presentará su reciente y con-
trovertida cinta Megalópolis, en su 
22 edición. El certamen anunció 
además, que el cinco veces ganador 
del premio Oscar será condecorado 
con “el Premio a la Excelencia Ar-
tística como reconocimiento a su 
incomparable trayectoria de más 
de 60 años y a las invaluables apor-
taciones que ha hecho a la industria 
cinematográfica”.

Megalópolis es una epopeya ro-
mana ambientada en un imaginario 
Estados Unidos moderno. La ciu-
dad de Nueva Roma debe cambiar, 
lo que provoca un conflicto entre 
César Catilina, un artista genial que 
pretende dar el salto a un futuro 
utópico e idealista, y su oponente, 
el alcalde Franklyn Cicero, que si-
gue comprometido con un statu quo 
regresivo, que perpetúa la codicia, 
los intereses particulares y la gue-
rra partidista. En medio de ambos 
se encuentra Julia Cicero, la hija del 
alcalde, cuyo amor por César ha di-
vidido sus lealtades, obligándola a 
descubrir lo que realmente cree que 
merece la humanidad.

Protagonizada por Adam Dri-
ver, Giancarlo Esposito, Nathalie 
Emmanuel, Aubrey Plaza, Shia 
LaBeouf, Jon Voight y Laurence 
Fishburne, Megalópolis comenzó a 
ser desarrollada por Francis Ford 
Coppola a principios de los años 80, 
cuando leyó sobre la conjura de Ca-
tilina, que tuvo lugar en el año 63 aC 
en la República Romana.

Cabe mencionar lo que Coppola 
reveló al dar a conocer la cinta: “se 
me había ocurrido esta idea. Tenía 
muchas ganas de escribir esta his-
toria. Empecé a llenar cuadernos 
con ideas o cosas que me encontra-
ba leyendo. Todo el mundo sabe que 
Estados Unidos es una rencarna-
ción de la Roma republicana porque 
nuestros fundadores no querían un 
rey, sino que fuera como la repúbli-
ca de Roma. No puedes ir a Nueva 
York sin darte cuenta de que está 
cubierta de edificios romanos. Así 
que mi intención era escribir una 
epopeya romana ambientada en 
una Nueva York contemporánea 
que copia la antigua Roma”.

A lo largo de los años, el director 
estadunidense llevó a cabo diversas 
lecturas de guion con distintos ac-
tores. En 2007 estuvo a punto de 
abandonar el proyecto por falta de 
apoyo para su desarrollo; pero su 
cumpleaños 80, seguido de la pan-
demia, le dieron un nuevo impulso, 
y para agosto de 2021 ya estaba en 
conversaciones formales con los 
actores y comenzando el casting.

El director de la saga de El Pa-
drino confesó: “Mi primer objetivo 
siempre es hacer una película con 
todo el corazón, así que empecé a 
darme cuenta de que trataría so-
bre el amor y la lealtad en todos 
los aspectos de la vida humana. 
Megalópolis se hacía eco de estos 
sentimientos en los que el amor 
se expresaba en una complejidad 
casi cristalina, nuestro planeta en 
peligro y nuestra familia humana 
casi en un acto de suicidio, hasta 
convertirse en una película muy 
optimista que tiene fe en que el 
ser humano posee el genio para 
resolver cualquier problema que 
se nos ponga en frente”, comenta 
el realizador.

Sobre el Premio a la Excelen-
cia Artística, que se entregó por 
vez primera en 2018 al realizador 
mexicano Alfonso Cuarón, lo han 
recibido desde entonces reconoci-
das personalidades de la cinemato-
grafía como Robert Redford, Claire 
Denis, Alejandro G. Iñárritu, Wi-
llem Dafoe y Jodie Foster. Ahora 
Francis Ford Coppola se suma a la 
lista de galardonados.

Siguen los homenajes
 a Bertha Navarro 

Después del reciente homenaje ren-
dido en Italia a Bertha Navarro, el 
FICM también reconocerá a la pro-
ductora, realizadora y formadora 
de cineastas por sus más de 50 años 
de trayectoria cinematográfica.

Cabe señalar que Navarro inició 
su carrera como realizadora en el 
cine documental, pero poco a poco 
orientó su trabajo a la producción, 
por lo que se convirtió en la primera 
mujer productora cinematográfica 
en México. 

En 1970 produjo Reed, México 
Insurgente, de Paul Leduc, cinta 
emblemática sobre la Revolución 
mexicana y una de las primeras 
películas de cine independiente en 
nuestro país. Desde entonces, ha 
producido filmes importantes en 
la historia del cine iberoamericano, 
impulsando coproducciones, bus-
cando crear puentes entre cinema-
tografías afines y abriendo espacios 
para nuevas voces.

Desde sus empresas Tequila 
Gang, con Guillermo del Toro, y 
Salamandra Producciones, con Ale-
jandro Springall, Bertha Navarro 
ha sido la productora responsable 
de innumerables películas del cine 
iberoamericano.

También, ha imaginado y puesto 
en marcha diversos talleres y espa-
cios de reflexión, aprendizaje y ac-
tualización profesional por los que 
han pasado numerosos cineastas 
mexicanos hoy activos y reconoci-

dos en la industria cinematográfica 
global. Su visión se puso de mani-
fiesto con la creación del Labora-
torio de Escritura de Guiones que 
fundó en México, y que desde hace 
más de 30 años se mantiene como 
un referente de trabajo y reflexión 
especializados sobre el oficio de la 
escritura cinematográfica. En di-
versas ocasiones, dicho laboratorio 
se ha desarrollado en el marco del 
festival michoacano.

Alfonso Cuarón y
Rodrigo Prieto

La parte esencial del FICM son sus 
secciones en competencia: Michoa-
cana, Cortometraje Mexicano, Do-
cumental Mexicano y Largometraje 
Mexicano. Este año la participación 
será de 52 cortometrajes, 14 largo-
metrajes documentales, 18 obras 
michoacanas y 9 largometrajes de 
ficción de cineastas de distintos 
estados de la República Mexicana.

Una de las cosas más importan-
tes que tiene el festival son el desfile 
de importantes figuras internacio-
nales del cine mundial y nacional. 
Esta semana apenas se reveló que 
Alfonso Cuarón visitará el certa-
men para dar el cerrojazo final del 
festín cinematográfico. Cuarón 
presentará su reciente trabajo Des-
precio (Disclaimer), protagonizada 
por Cate Blanchett y Kevin Kline. 
Mientras su coterráneo, Rodrigo 
Prieto, estrenará la altamente es-
perada versión cinematográfica del 
clásico de la literatura mexicana 

Pedro Páramo, basada en la novela 
homónima de Juan Rulfo. A Rodri-
go Prieto lo acompañará parte del 
elenco. 

Otros Invitados

Entre el cúmulo de invitados a es-
ta entrega del influyente festival 
michoacano, figuran el realizador 
James Ivory para presentar el docu-
mental Merchant Ivory, de Stephen 
Soucy, y su película Howard’s End 
(1992). La realizadora estaduniden-
se Ava DuVernay exhibirá su pre-
miada película Origin. El director y 
guionista estadunidense Alexander 
Payne, quien además de fungir co-
mo presidente del jurado recibirá 
la Medalla Filmoteca de la Univer-
sidad Nacional Autónoma de Méxi-
co. La actriz Liv Tyler presentará 
funciones especiales en el marco 
del festival y la directora Ira Sachs 
presentará sus películas Keep the 
Lights On (2012) y Passages (2023). 
Por su parte, el director argentino 
Luis Ortega llegará con El jockey, su 
recién laureada cinta ganadora en 
el pasado Festival de San Sebastián 
y el cineasta mexicano César Díaz 
presentará su documental México 
86, entre otros.

La 22º edición del Festival Inter-
nacional de Cine de Morelia se rea-
lizará del 18 al 27 de octubre. 

Todo mundo
sabe que Estados 
Unidos es una 
rencarnación de 
la Roma antigua

Coppola presentará Megalópolis en el FICM
El director estadunidense será condecorado con el Premio a la Excelencia Artística // Los 
mexicanos Alfonso Cuarón y Rodrigo Prieto exhibirán Desprecio y Pedro Páramo
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▲ Fotograma de la película 
Megalópolis



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Maná rompió la regla y es profeta 
en su tierra, lo cual quedó demos-
trado, luego de cruzar diversas fron-
teras, en el Auditorio Nacional, en la 
primera de tres fechas con taquillas 
agotadas en el México Lindo y Que-
rido Tour.

Luego de recorrer con éxito ciu-
dades de Latinoamérica, España y 
tocar por primera vez en Londres en 
el OVO Wembley Arena, la banda ce-
rrará su gira mundial el 6 de diciem-
bre en el Palacio de los Deportes.

No hubo poder humano que hi-
ciera salir a casi 10 mil almas del 
recinto de Reforma, la noche del 
jueves, con la vibrante y eufórica 
fiesta –entre algunos momentos de 
bohemia, del pegajoso reggae, de 
conciencia ambiental y de recordar 
la labor titánica de las madres– que 
generó la agrupación mexicana 
surgida en 1986, en Guadalajara, 
Jalisco.

Las miles de voces y corazones 
se unieron a la del vocalista Fher 
Olvera quien –a pesar de padecer 
un problema en las cuerdas voca-
les– llevó a sus animados y felices 
seguidores a un viaje por el tiem-

po, con temas emblemáticos como 
Manda una señal, De los pies a la 
cabeza, Corazón espinado, Labios 
compartidos, Bendita tu luz, ¿Dón-
de jugarán los niños?, Vivir sin aire 
y Mariposa traicionera.

El cantante, compositor y guita-
rrista, quien derrochó energía sobre 
el escenario y estuvo en constante 
interacción con su audiencia, abrió 
la noche con palabras de agradeci-
miento, que después cambiaron de 
tono para echar relajo y ponerle 
pimienta al agasajo musical.

“¡Buenas noches, Ciudad de Mé-
xico! Qué gusto estar nuevamente 
en el corazón de nuestro país que 
tanto amamos y estamos orgullo-
sos de llevar el corazón mexicano 
a todos lados. Vamos a venir más 
seguido; los hemos extrañado un 
montón y estuvimos en festivales, 
pero ahora en un lugar más chico 
los podemos sentir más de cerca y 
disfrutaremos de poca madre con 
esta fiesta”, expresó el vocalista.

A Olvera lo acompañaron  Alex 
González en la batería, Juan Calle-
ros en el bajo y Sergio Vallín en la 
guitarra eléctrica, junto con otros 
músicos que ejecutaron los tecla-
dos, percusiones y más liras para 
generar ese sello característico de 

Maná, donde predomina el rock, el 
pop, así como la fusión de sonidos, 
ritmos y géneros.

Durante el espectáculo, que in-
cluye 50 toneladas de equipo, se 
observaron proyecciones, juegos 
lumínicos y hasta un enorme ele-
fante apareció en el escenario para 
recordar lo que sería un futuro ideal 
para las infancias.

Con Se me olvidó otra vez, al  pu-
ro estilo Maná, el público cantó, 
sumándose a Fher, quien siguió 
con Oye, mi amor, rola donde la 
agrupación se dio su tiempo e im-
provisó con ritmos de reggae y, tal 
vez, algunos de los miles asistentes 
recordaron el legado de Bob Marley. 
“Ustedes son el quinto Maná; uno se 
siente arropado”, sostuvo el intér-
prete, quien en diversos momentos 
tocó la armónica, incluso recordó 
una caída que tuvo y fue propagada 
por redes sociales.

Pero un momento inusual y 
atractivo fue cuando Álex Gonzá-
lez tomó en solitario el escenario 
y lo hizo retumbar con varios mi-
nutos dándole sin tregua a la bate-
ría. Atrapó con sus movimientos y 
demostró su talento y energía que 
provocaron la ovación del público, 
mientras el músico gozaba y el su-
dor aparecía en todo su ser luego de 
ese supremo esfuerzo.

González se llevó otro momento 
al interpretar Me vale, con la cual 
los miles de corazones ya estaban 
cautivos en el mundo de la histórica 
banda, que este año encabezó, junto 
a Pearl Jam y Ed Sheeran, el cartel 
del Festival BottleRock de Napa 
Valley, California, uno de los más 
importantes en Estados Unidos.

En “la bohemiada”, ya con la 

garganta más abierta, Fher se lan-
zó con Te solté la rienda y después 
recordó a su mamá y a todas las ma-
dres solteras, mujeres que luchan 
por sacar adelante a sus hijos, con 
El reloj cucú.

La música, el cotorreo, la alegría, 
la euforia, el canto y el derroche de 
energía, se entrelazaron para habi-
tar en un mundo paralelo, donde 
el tiempo quedó encapsulado con 
la banda sonora de varias genera-
ciones con Eres mi religión, Huele 
a tristeza, Clavado en un bar, la ya 
mencionada Me vale, El muelle de 
San Blas y la inolvidable Rayando 
el Sol.

En el coloso de Reforma, Maná 
(que significa energía positiva en 
polinesio) demostró que es un orgu-
lloso grupo mexicano, lo cual quedó 
subrayado cuando Fher sacó la ban-
dera nacional que los acompaña a 
cada lugar que visitan y su público 
se regocijó. La banda corroboró que 
es profeta en su tierra.

Los múltiples sonidos y sus fu-

siones de rock con ritmos latinos 
y caribeños, con los cuales fueron 
conocidos desde 1987, luego de su 
primer álbum titulado Maná, vol-
verán a resonar y atrapar a cerca 
de 10 mil seguidores por cada fecha 
(11 y 13 de octubre), en el Auditorio 
Nacional.

Antes de cerrar la gira en el domo 
de cobre, el 6 de diciembre, Maná 
con su música que ha trascendido 
generaciones y ha alzado la voz para 
crear conciencia sobre problemas 
ambientales, sociales, políticos y 
de derechos humanos, así como de 
los migrantes en Estados Unidos, 
se presentará el 19 de octubre en el 
Tecate Península Fest, además de 
fechas en Querétaro, León, Chia-
pas, Ciudad Juárez, Monterrey y 
Guadalajara. 
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Fiesta de Maná en el 
Auditorio Nacional
Tres fechas con taquillas agotadas

▲ Primera fecha de la banda en 
el coloso de Reforma ante 10 mil 
seguidores. Foto Yazmín Ortega 
Cortés
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ALBERTO ACEVES

En la Copa Mundial de 1986, los 
aficionados que seguían a México 
en el estadio Cuauhtémoc crearon 
un gesto colectivo que trascendió 
el resultado de los partidos. Lo lla-
maron la Ola tricolor y consistía en 
que las personas se levantaran una 
tras otra, en las gradas paralelas al 
campo. Ese fenómeno que unía a 
personas de todo el mundo mar-
ca hoy una realidad distinta sobre la 
selección. Con las taquillas que ven-
den entradas al 2 por 1, el equipo 
de Javier Aguirre enfrentará al club 
Valencia en un partido preparatorio 
rumbo a 2026.

A falta de encontrar rivales de 
élite al ser uno de los anfitriones, 
la Federación Mexicana de Futbol 
pactó un compromiso inusual ante 
el antepenúltimo en la clasificación 
de la liga española. Desde hace 17 
años, la selección dejó de jugar en-
cuentros internacionales en la ca-
sa del Puebla (1-0 sobre Panamá, el 
9 de septiembre de 2007) y cen-
tró sus giras en Estados Unidos. 
El mes pasado, en recintos donde 
las gradas solían estar repletas, el 
representativo mexicano derrotó 
a Nueva Zelanda y empató ante 
Canadá con una tercera parte de los 
boletos vendidos.

“Hay cosas que no controlas. Yo 
intento hacer mi tarea al interior 
del grupo, ver el comportamiento 
y disciplina de los jugadores, las de-
bilidades del rival. Me encantaría 
jugar contra las grandes potencias, 
pero entiendo que la situación de 
México, Canadá y Estados Unidos 
es complicada”, señala Aguirre en 
conferencia de prensa. “La gente 
es soberana, nos debemos a ella. In-
tentaremos revertir esta situación. 
Queremos que vuelvan, que se acer-
quen, que estén con nosotros”.

En su segunda convocatoria desde 
que regresó al Tricolor en julio pasa-
do, Aguirre llamó a las principales 
figuras del país que militan en el 
futbol europeo, entre ellos Guiller-
mo Ochoa (AVS Futebol SAD por-
tugués); César Montes (Lokomotiv 
Moscú); Rodrigo Huescas (Copen-
hague); Edson Álvarez (West Ham) 
y Raúl Jiménez (Fulham). Además 
de ellos, el antiguo timonel del Ma-
llorca giró su primera convocatoria 
al argentino naturalizado mexicano 
Germán Berterame.

“En 2010 parecía una monserga 
venir a México”, recuerda El Vasco 
sobre el estado actual de su equi-
po. “Me daba esa impresión como 
aficionado. Debería ser un orgullo 
estar aquí, sobre todo cuando está 
en puerta un Mundial en casa. Te-
nemos que rescatar ese sentido de 
pertenencia, sentir que orgullosa-
mente un jugador quiere estar en 
su selección. Aquí a fuerza ni los za-
patos entran. Somos un equipo en 
formación, tenemos muchas ganas 
de darle algo a nuestro país, pero no 
va a ser fácil. No me malinterpreten”.

El Valencia español no llega al 
estadio Cuauhtémoc con un pre-
sente positivo. En nueve partidos 
de la LaLiga suma un triunfo, tres 
empates y cinco derrotas, lo cual lo 
tiene en puestos de descenso. Auna-
do a ello, estarán ausentes sus prin-
cipales figuras, como el delantero 
Hugo Doro y el capitán José Luis 
Gayá. A pesar de eso, Aguirre trata 
de poner los puntos sobre la me-
sa y utiliza de ejemplo lo que enfren-
tó el jugador de Chivas, Roberto Al-
varado, luego de detonar pirotecnia 
sobre los medios de comunicación.

“Hablé con Roberto al otro día, al 
margen de lo que el club le haya di-
cho. La selección nacional es 24/7. 
Le dije mi pensar como técnico. No 
estoy de acuerdo con su conducta y 
él, como todos, debe tener un com-
portamiento ejemplar”, sostiene.

“Me gustaría ir a países como Bra-
sil o Nigeria para ver a los jugadores 
en escenarios complicados, donde 
van a ser sometidos a la máxima pre-
sión. Quiero ver sus conductas an-
te ese escenario hostil, no importa 
que el resultado no sea bueno”.

AP 
AUSTIN

Una nueva era está por comenzar 
para la selección estadunidense 
de futbol liderada por el argentino 
Mauricio Pochettino, quien tiene 
la encomienda de llevar al equipo 
a una de sus mejores versiones 
para el Mundial 2026 que tendrá 
como sedes México, Estados Uni-
dos y Canadá.  

El ex técnico del Tottenham y 
Chelsea debutará con la selección 
de Estados Unidos con un par de 
amistosos, primero ante Panamá 
el sábado en Austin y tres días des-
pués ante México en Guadalajara.

Pochettino no estuvo presente 
para los primeros 26 encuentros 
del ciclo mundialista y en los que 
estuvieron a cargo Gregg Berhal-
ter y tres entrenadores interinos. 
Esta es la primera de ocho fechas 

FIFA que tendrá el técnico argen-
tino para evaluar a sus jugadores 
y desarrollar la táctica antes del 
torneo más relevante del futbol. 

El propio timonel sugirió que se 
necesita paciencia. El técnico, su 
personal y los jugadores pasaron 
esta semana no sólo entrenando 
sino conociéndose.

“Por supuesto, el futbol se trata 
de competir y ganar. Nuestros afi-
cionados seguro quieren ganar”, 
indicó Pochettino. “Al mismo 
tiempo deben entender que en 
nuestro primer contacto con los 
futbolistas no podemos empujar 
demasiado.. Necesitamos darle 
tiempo al equipo para adaptarse 
a nosotros”.

Panamá superó en julio a Esta-
dos Unidos en la Copa América 
después de que Tom Weah recibió 
una tarjeta roja a los 18 minutos 
por un puñetazo a un rival. La es-
cuadra de las barras y las estrellas 

sólo ha ganado una vez en México, 
un amistoso en 2012 en el Estadio 
Azteca.

Estados Unidos clasifica de 
manera automática al Mundial 
2026 como sede al lado de Mé-
xico y Canadá. Pochettino tiene 
la encomienda de llevar lejos 
al plantel estadunidense y de 
ser posible alcanzar los cuar-
tos de final, algo que no ha logra-
do desde 2002. 

En su primera convocatoria 
incluyó a Christian Pulisic, quien 
suma en esta temporada cinco go-
les en siete duelos de la Serie A con 
el AC Milán. En la lista también 
destacan el portero Zack Steffen, 
quien quedó fuera del Mundial 
2022, así como el defensa de 37 
años Tim Ream. 

El argentino de 52 años ha diri-
gido varios equipos en España, In-
glaterra y Francia, pero nunca ha 
estado al frente de una selección. 

Arranca la era Pochettino en 
la selección de Estados Unidos

A fuerza ni los zapatos entran; queremos 
que la gente vuelva, afi rma Javier Aguirre

EL TRICOLOR  ENFRENTA HOY AL VALENCIA EN PUEBLA

AMISTOSO
HOY 

MÉXICO VS VALENCIA               20:00
Tv Azteca, TUDN y Canal 5

▲ El Vasco Aguirre da instrucciones ante la mirada de Raúl Jiménez, Diego Lainez y Jesús Orozco de cara al duelo en el Cuauhtémoc. Foto Cuartoscuro
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AFP Y AP 
PARÍS

La reconstrucción de la selección 
de Alemania pareciera ir en di-
rección correcta. La Mannschaft 
consiguió puntos vitales rumbo a 
los cuartos de final de la Liga de 
Naciones de Europa al vencer 2-1 
a Bosnia y Herzegovina, mientras 
Países Bajos, otro de los favoritos, 
empató 1-1 con Hungría.

Alemania se llevó los tres pun-
tos de Zenica, a unos 60 kilómetros 
de Sarajevo, gracias a un doble-
te del delantero del Sttutgart Deniz 
Undav (minutos 30 y 36), vio como 
le anulaban tres goles y acabó pi-
diendo la hora cuando el veterano 
Edin Dzeko recortó diferencias en 
el marcador al minuto 70.

La estrella de los alemanes y del 
Bayer Leverkusen, Florian Wirtz, 
lamentó que “las cosas se compli-

caron un poco al no haber podido 
marcar más goles, pero hay que 
estar felices” con la victoria.

Después del retiro de Manuel 
Neuer y Toni Kroos, el equipo de 
Julian Nagelsmann comenzó un 
nuevo ciclo y su fluida y limpia de-
mostración ante un avivado Bosnia 
es un buen presagio para el futuro.

Así, la Mannschaft lidera el 
Grupo A3 con siete puntos antes 
de recibir el lunes a Países Bajos, 
que es segundo en el sector con 5 
unidades. En caso de ganar ante 
los neerlandeses sellará su boleto a 
cuartos de final de la competición.

Países Bajos, por su parte, hizo 
lo mínimo frente a Hungría y se vio 
forzado a acelerar el ritmo en el tra-
mo final para rescatar un agónico 
empate 1-1 aun cuando se quedó 
con 10 hombres desde el minuto 79.

Roland Sallai le dio la ventaja a 
los húngaros a los 32 minutos tras 
un pase cruzado de Zsolt Nagy. Aun 

cuando Países Bajos tuvo una ma-
yor posesión del esférico, el duelo se 
tornó cada vez más complejo para 
los neerlandeses.

El defensa Virgil van Dijk fue ex-
pulsado cuando faltaban poco más 
de 10 minutos para el final y justo 
en ese tramo de mayor tensión fue 
cuando Países Bajos respondió. 
Denzel Dumfries conectó un re-
mate de cabeza al 83 que evitó un 
doloroso descalabro para el equi-
po de Ronald Koeman.

La igualada dejó a Hungría con 
una importante desventaja en el 
grupo, pues es tercero con apenas 
dos unidades, mientras Bosnia y 
Herzegovina es último.

En la Liga B, segunda categoría, 
Ucrania sumó sus primeros puntos 
con una victoria 1-0 ante Georgia, 
líder del sector B1. Turquía también 
se impuso por mismo marcador 
frente a Montenegro y se encuentra 
en la cima de la llave B4. 

Alemania mantiene el buen paso en la 
Liga de Naciones; derrota 2-1 a Bosnia

▲ El delantero del Sttutgart, Deniz Undav (derecha), fue la fi gura de los
alemanes al marcar las dos anotaciones de la victoria. Foto Afp

ALBERTO ACEVES

Hay entrenadores que unen su 
destino de forma inesperada al de 
un país. Si uno revisa la historia 
de la Superliga de Malasia, en la 
mayoría de los campeonatos que 
ganó el club Johor Darul Takzim, 
de 2017 a 2022, está el entrenador 
mexicano Benjamín Mora. Los años 
en el continente asiático marcaron 
su carrera. “Este es un mundo ra-
ro, difícil, pero lo que he perdido ha 
sido para ganar”, dice a La Jornada 
desde Canadá, donde dirige al York 
United desde junio pasado. Mora 
no suele centrarse en circunstan-
cias ajenas a un partido, pero su 
perfil ha despertado interés en el 
Guadalajara tras la salida del argen-
tino Fernando Gago.

“Es el sueño máximo de cual-
quier técnico mexicano”, reconoce 
apretando puños y dientes sobre 
la posibilidad de asumir el cargo. 
“Sé que mi nombre ha generado 
interés, pero todavía no he recibi-
do ninguna oferta concreta”. Los 
sondeos de la directiva del Rebaño 
con otros perfiles se han puesto en 
marcha. Hasta el miércoles por la 
noche, los responsables del área 
de comunicación tenían la certe-
za de que Gago no iba a forzar su 
salida, que las versiones sobre su 

llegada a club argentino Boca Ju-
niors eran infundadas.

“El sábado, después del partido 
contra el Atlas, nos dijo a todos que 
no había nada. Lo juró por sus hi-
jos. Luego, el miércoles a las 11 de 
la noche, nos llegó el aviso. Termi-
namos hasta las 3 de la mañana con 
el comunicado y otras asignaciones 
del área deportiva”, relata un porta-
voz del conjunto rojiblanco. Desde 
entonces, la búsqueda de un nuevo 
entrenador abrió varios frentes. 
En la concentración del York, Mo-
ra dejó pasar varios mensajes que 
llegaron a su teléfono. La mayoría 
le planteaba preguntas sobre el in-
terés de Chivas y un posible regreso 
a Liga Mx, donde sólo ha dirigido al 
Atlas (2022-2023) desde que cerró 
su ciclo en Malasia.

“No puedo descartar nada”, seña-
la el ex futbolista tijuanense y anti-
guo participante de un reality show 
mexicano. “Para mí, sería un honor 
y un privilegio llegar a un club tan 
grande en nuestro país. ¿Me gus-
taría? Por supuesto, pero debo ser 
muy respetuoso con mis jugadores. 
Mi compromiso en este momento 
es luchar por los partidos que nos 
quedan y transmitirles esa confian-
za a ellos”. El Rebaño, segundo club 
más ganador en el circuito profe-
sional con 12 campeonatos de Liga, 
enfrentará el domingo al América 

en un amistoso pactado en Hous-
ton. Arturo Ortega, director técnico 
del Tapatío en la Liga de Expansión, 
ejercerá el cargo de forma interina.

“Necesitamos estar más unidos 
que nunca”, escribió el delantero 
Javier Chicharito Hernández en un 
mensaje en sus redes sociales. “Es 
un momento muy duro que, si lo de-
cidimos, nos hará más fuertes”. Ga-
go dejó al equipo ubicado en el lugar 

nueve con 15 puntos y dos derrotas 
en sus tres más recientes partidos. 
Debido a la fecha FIFA, la actividad 
de los clubes en el torneo local vol-
verá hasta el 18 de octubre, cuando 
se juegue la fecha 12. Durante este 
tiempo, Chivas espera encontrar un 
nuevo entrenador.

“Lo más importante es el día a 
día. Trato de enfocarme en lo que 
puedo controlar y no en lo que pasa 

en redes sociales”, sostiene Mora, 
conciente de que no es el único en 
perfilarse a ese cargo. Gerardo Es-
pinoza, ex seleccionador nacional 
Sub-23, es otro que está en carrera.

Benjamín Mora: 
dirigir a Chivas 
“es el sueño de 
cualquier técnico 
mexicano” 

SE SUMA A BARAJA DE CANDIDATOS

▲ El timonel tijuanense (derecha) 
actualmente se encuentra en 
Canadá, donde dirige al York 
United. Foto @yorkutdfc
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Cortos ganadores del reto DOCSMX 
2023

Breves Sesiones de Música

10:30 FUERZA LATINA. MUJERES 
INSPIRADORAS DE AMÉRICA LATINA
Claudia Blanco. Soluciones 
a la falta de viviendas 
dignas en El Salvador
Conversación con la directora 
ejecutiva de FUNDASAL, 
organización que busca erradicar la 
pobreza en El Salvador

11:00 ÓPERA: VERDI
La Traviata
Ópera en tres actos basada en la 
novela La dama de las camelias, de 
Alejandro Dumas

14:00 Los 41 tropiezos de la 
heteronorma en México
Con Siobhan Guerrero, Lucía Ciccia 
y Roberto Fiesco
El fenómeno del voguing, los 
bailes, los encuentros y los 
espacios que forman esta 
comunidad en México

20:00 FESTIVAL CULTURA UNAM
Breves Sesiones de 
Música
Karyme Larrea, F-Mack y Los 
Pream presentan un acercamiento 
a su trabajo artistico

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
DOCSMX
Cortos ganadores del reto 
DOCSMX 2023
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Toyota regresa a la Fórmula 1 
después de 15 años, tras firmar 
un convenio para convertirse en 
el “socio técnico” de la escudería 
estadunidense Haas.

Los bólidos de Haas llevarán la 
imagen de la automotriz japonesa 
a partir del Gran Premio de Esta-
dos Unidos de la próxima semana 
en Austin, Texas. Asimismo, la 
división de automovilismo de la 
marca dará “servicios de diseño, 
técnica y manufactura” a la escu-
dería que tiene su sede en Caroli-
na de Norte.

Esto no implica un retorno 
del equipo de trabajo de Toyota 
que permaneció ocho temporadas 
en la F1 y cuya última campaña 
fue la de 2008. 

Haas seguirá compitiendo ba-
jo su propio nombre y Toyota no 
será el proveedor de motores 

como con los otros equipos en la 
década de 2000.

Hasta el final de 2028, Haas uti-
lizará los motores Ferrari como 
parte del convenio actual que se 
remonta a 2016, la primera tem-
porada de la escudería en la F1. 
La escudería había extendido en 
julio su convenio con Ferrari para 
cubrir las nuevas regulaciones de 
la F1, vigentes hasta 2026.

El anuncio del “contrato mul-
tianual” parecía sugerir que To-
yota intentaría incluir un piloto en 
Haas, que no tiene ningún puesto 
disponible el próximo año.

Tomoya Takahashi, jefe de la di-
visión de automovilismo Gazoo de 
Toyota, dijo ayer en un comunica-
do que buscará “cultivar una socie-
dad con pilotos, ingenieros y me-
cánicos de Haas”.

Toyota gastó de forma generosa 
en 2002, cuando se unió a la F1, en 
su intento de construir un equipo 
campeón, pero nunca logró ganar 
una carrera.

AFP Y AP 
PARÍS

El anuncio del retiro del español 
Rafael Nadal el pasado jueves de-
ja a Novak Djokovic como el úni-
co superviviente de la era dorada 
del tenis y del Big 3, que formaban 
junto a Roger Federer, lo que centra 
los focos en el serbio, cuyo futuro 
plantea también interrogantes.

Djokovic tiene por delante el re-
to de sumar un Grande más a los 
24 que ya ha conquistado, que lo 
convierten en el tenista masculi-
no con más títulos de Grand Slam. 
Pero está igualado con la austra-
liana Margaret Court incluyendo 
también a las mujeres.

No obstante, por primera vez 
desde 2017, Nole terminará una 
temporada sin ningún título de 
Grand Slam.

Djokovic, quien cumplirá 38 
años en mayo, salvó la temporada 
al conquistar la medalla de oro en 
los pasados Juegos Olímpicos de Pa-
rís, lo que el propio tenista describió 
como “el mayor logro”.

Esa presea lo convirtió en el ter-
cer hombre, junto a Nadal y el es-
tadunidense Andre Agassi, en con-
quistar el Golden Slam (ganar los 
cuatro Grandes y el oro olímpico).

En los últimos meses, Djokovic 
ha sido relegado a un segundo plano 
por el italiano Jannik Sinner y el es-
pañol Carlos Alcaraz, quienes se han 
repartido los cuatro principales  tor-
neos disputados en 2024, confirmán-

dose estrellas de la nueva generación.
Este año será el primero desde 

2002 en que al menos uno de los 
cuatro principales trofeos no fue a 
manos de Djokovic, Nadal o Federer.

La sorprendente derrota del ser-
bio en la tercera ronda del Abierto 
de Estados Unidos ante Alexei Po-
pyrin fue su eliminación más pre-
matura en Nueva York desde 2006.

“Jugué uno de los peores tenis 
que nunca he jugado”, reconoció 
después de su abrupto final en 
la defensa de su título.

Una montaña rusa

El 2024 ha sido una montaña ru-
sa para Djokovic. Perdió la final de 
Australia ante Sinner, quien le qui-
taría el trono mundial en el que re-
posó durante 428 semanas en total.

Alcaraz, 16 años más joven, le 
sucedió como campeón en Roland 
Garros después de que abandonó 
su partido de cuartos por una lesión 
de rodilla. El español lo privaría 
semanas después del título en la 
final de Wimbledon.

El aura de invencible de Djokovic 
parece haberse evaporado los últi-
mos meses. No obstante, aunque 
cada vez es más difícil lograrlos, 
sigue teniendo retos por cumplir: 
actualmente busca conquistar el 
Masters de Shanghái para conver-
tirse en el tercer tenista que alcanza 
los 100 títulos en su carrera, lo que 
en sus propias palabras es “una mo-
tivación extra”.

En su camino hacia este nuevo 

objetivo, el serbio dio un gran paso 
adelante ayer, al avanzar a semifi-
nales del torneo tras remontar un 
set en contra y batir con autoridad 
por 6-7 (4-7), 6-1 y 6-4 al checo de 
19 años Jakub Mensik. 

En la siguiente ronda, se medirá 
hoy ante el estadunidense Taylor 
Fritz (7), quien a su vez superó en 
sets corridos de 6-3 y 6-4 al belga 
David Goffin (66).

Tras el encuentro, Djokovic afir-
mó tener “siempre ganas de jugar”, 
a pesar de que “una parte de (él) 
mismo se fue con ellos (sus rivales)”, 
en referencia al retiro de Nadal.

El serbio se mostró “abrumado” 
por la noticia, y describió al español 
como “el rival más grande” que tuvo.

El mallorquín se enfrentó en 60 
ocasiones a Djokovic, quien dominó 
su rivalidad 31 a 29.

“La época de los cuatro mos-
queteros, por así decirlo, nosotros 
cuatro (Nadal, Federer, Andy Mu-
rray, retirado este año, y Djokovic) 
y todas las rivalidades que tuvimos, 
fue increíble", sentenció.

Por otro lado, la estadunidense 
Coco Gauff y la bielorrusa Aryna 
Sabalenka se enfrentarán en las se-
mifinales del Torneo WTA 1000 de 
Wuhan, China, tras haber vencido 
respectivamente a las polacas Mag-
da Linette, 6-0 y 6-4, y Magdalena 
Frech, 6-2 y 6-2.

Toyota retorna a la F 1 
con la escudería Haas

Tras el adiós de Nadal, 
Djokovic es el único 
superviviente del Big 3

BUSCA SU TÍTULO 100 EN SHANGHÁI

▲ Nole (centro), fi rma autógrafos 
tras avanzar ayer a semifi nales 
en el torneo asiático. Foto Afp
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PABLO ESPINOSA

E
L NUEVO DISCO de Eric 
Clapton es una suerte de 
juego de matrioshkas rusas 
donde una muñeca contiene a 
otra y así sucesivamente, con 

un efecto donde la sorpresa forma parte 
de la repetición misma.

MEANWHILE (MIENTRAS TANTO, 
o Por lo mientras) se titula, recién salido 
hace unos pocos días del horno. Reúne 
las características de varios de los discos 
donde El Manolenta expone de manera 
sencilla y honesta la música que le gusta 
nomás porque sí; en eso consiste la ma-
gia de la repetición: nos sorprende con 
recursos artesanales que ya le conoce-
mos. El disfrute es enorme. 

ESTAMOS FRENTE A un disco mis-
celáneo cuyos ingredientes pueden sa-
tisfacer a distintos públicos y eso forma 
parte de la naturaleza de este músico, 
porque hay varios Eric Clapton, entre 
ellos destaco tres: el del rock electrizan-
te (por ejemplo, su pieza Badge), el de las 
baladas (Tears in Heaven, por supuesto), 
y el de mi preferencia, el del gran blues 
(Wonderful Tonight, que incluye el gan-
cho de la balada romántica). 

EL ERIC CLAPTON de Layla es el que 
se acerca a su mejor definición y acusa 
sus orígenes, motivos, genealogía: las 
enseñanzas de su maestro John Mayall, 
quien lo encaminó por los senderos del 
blues y cumplió con creces primero en 
el grupo de Mayal y luego con Cream y 
Yardbirds.

SESENTA AÑOS DE carrera no es poca 
cosa y bajo ese puente han corrido aguas 
turbulentas. De hecho, hay también 
varios Eric Clapton como biografía: el 
héroe que algún día nombraron Dios 
en una barda, el hijo de la guerra (su 
padre fue un combatiente de la Segunda 
Guerra Mundial, como lo fueron los 
progenitores de John Lennon y Roger 
Waters), el sobreviviente del infierno del 
alcohol, el mujeriego (“no se sabe si ha 
tenido más mujeres que guitarras”, dice 
la prensa del corazón, cuando en realidad 
es un macho alfa vulnerable que necesita 
depender de una mujer, como confiesa 
en varias de las letras de sus canciones) 
y entre otros, el Eric Clapton que es, el 
melómano, el que ama la música.

ENUMERO TODOS ESOS elementos 
porque configuran el juego de matriosh-
kas que mencioné al principio como fi-
gura comparativa para definir su nuevo 
disco.

MEANWHILE SE INICIA con un buen 
rocanrolito, titulado Pompous Fool 
(Tonto pretencioso) que contiene los 
ingredientes que hacen inconfundible 
a Eric Clapton: ráfagas en su guitarra, 
coros, estrofas, música de enorme cali-
dad, propia de un gigante de la música, 
pero en este caso una historia frente a la 
que uno puede muy bien repetir la frase 
filosófica del gran Juan Gabriel: “¿pero 
qué necesidad?”

EN PRIMER LUGAR, el tonto preten-
cioso del título ya no está en el poder, 
pero el odio que le tomó Clapton sigue 
ahí, no solamente por la arrogancia de 

la que se queja el músico, sino porque 
el célebre rubio despeinado, Boris Jo-
hnson, implementó el cerco sanitario en 
el Reino Unido, el mismo que adoptaron 
todos los países frente a la tragedia mun-
dial por la pandemia. Y eso irritó a Eric 
Clapton, quien emprendió una campaña 
mundial antivacunas.

TODOS TENEMOS DERECHO a tener 
un punto de vista y elegir no vacunarnos 
de nada o de todo, pero de ahí a llamar a 
las masas, porque Clapton tiene multi-
tudes como seguidores, a no hacer caso 
del “tonto pretencioso” y no vacunarse 
contra el covid, ya tiene implicaciones de 
otra índole en la que no nos vamos a de-
tener precisamente porque todos somos 
autónomos, libres y soberanos.

LIBRES Y SOBERANOS, sin embargo, 
es uno de los “argumentos” que escribe 
Clapton en otra de las tres canciones 
antivacunas que escribió y cantó en este 
disco con su aliado Van Morrison, otro 
gigante de la música: 

Magna Carta, Bill of Rights
The Constitution, what’s it worth?

Y HABLA LUEGO así:

In this sovereign nation
Or just a police state?

Y REMATA:

Do you wanna be a free man
Or do you wanna be a slave

Y ENLAZA, EN su nuevo disco, con el 
estribillo de la pieza inicial: “no le hagas 
caso al tonto pretencioso, no hagas lo 
que él quiere que hagas”. Es decir: no te 
vacunes.

TRES CANCIONES TRES dedicó 
Eric Clapton al tema con su amigo Van 
Morrison: la citada Pompous Fool, luego 
Stand and Deliver, de la que cité los ver-
sos anteriores, y la que se salva porque 
podemos llevarla hacia otro contexto, la 
pieza titulada Rebels:

Where have all the rebels gone?
Hiding behind their computer screens
(…) One for the money, and two for 
the show
It’s not very rock n’ roll

EN YOUTUBE ESTÁN publicados los 
videos oficiales de las piezas del nuevo 
disco de Eric Clapton, Meanwhile. Ahí 
vemos, en dibujos animados, a Boris 
Johnson, cuyo nombre no menciona 
Clapton en la canción, a manera de des-
precio, pero en la pieza Rebels aparece 
en esos dibujos animados y luego, en la 
pieza Rebels, vemos a Lennon, Marley, 
Patti Smith, entre otros héroes rebeldes, 
por lo que podemos interpretarla como 
una dura y merecida crítica al negocio 
de la música, del que forma parte, pero 
sobre el que mantiene un espíritu críti-
co. Esos héroes mencionados son de iz-
quierda, defensores de la libertad desde 
el lado de los que luchan por los valores 
que nos hacen más humanos, libres en el 
sentido más profundo. 

EN DISTINTAS OCASIONES he 
demostrado en este espacio cómo es 
posible separar la obra del autor, porque 
siempre nos hemos concentrado en lo 

que técnicamente se denomina materia 
acústica; es decir, el producto sonoro, y 
no nos interesa si el autor tiene tal o cual 
ideología. 

EN ERIC CLAPTON, un genio de la 
música y un ser humano como cualquier 
otro, tenemos momentos que llegan a lo 
sublime, como la versión que hizo con 
su amigo Jeff Beck, otra leyenda, de la 
célebre pieza titulada Moon River, y el 
gesto amoroso y de humildad de Eric 
Clapton de mostrar en esta pieza un solo 
de guitarra que no hizo él sino Beck, un 
bello homenaje a su amigo, quien falle-
ció poco después de esta hazaña musical 
póstuma.

GRABAR MOON RIVER dibuja a caba-
lidad uno de los Eric Clapton que existen: 
el gran degustador del tesoro lírico esta-
dunidense, cualidad por la que otorgaron 
a Bob Dylan el Premio Nobel de Litera-
tura, por cierto. Y ya que mencioné a 
Dylan, el final de la segunda pieza de este 
disco, Heart of a Child, es una joya musi-
cal con guitarra acústica cuyo final es un 
interludio que une a la siguiente pieza en 
un procedimiento artístico semejante al 
que hizo Bob Dylan con el disco que gra-
bó a su vez durante la pandemia, titulado 
Rough and Rowdy Days. 

CURIOSAMENTE, DYLAN ASUMIÓ 
una responsabilidad diferente frente a 
las masas que lo siguen: en el momento 
más cruento de la pandemia, lanzó un 
tuit poderosísimo: “Keep safe”. Y grabó 
el disco que referí en el párrafo anterior, 
como un mensaje de aliento y esperanza.

EL ERIC CLAPTON amante y rescata-
dor del tesoro lírico estadunidense lo lle-
vó a tener como ritual, al final de sus con-
ciertos, ofrecer como encore una versión 
también bellísima de Over the Rainbow.

EN EL CASO de Moon River, composi-
ción de Henry Mancini y Johny Mercer 
de 1961, interpretada por Audrey He-
pburn en el filme Desayuno en Tiffany’s 
a partir de la novela homónima de 

Truman Capote, los versos –que hacen 
alusión a los personajes del gran escritor 
Mark Twain: Huckleberry Finn y Tom 
Sawyer– son de oro: 

Two drifters, off to see the world
There’s such a lot of worlds to see
We’re after the same rainbow’s end
sailin’ ‘round the bend
my Huckleberry friend
Moon river and me

HAY OTRAS PIEZAS clásicas en el 
disco: Always on My Mind y Sam Hall, 
ambas en homenaje a Willie Nelson, y la 
conocida miscelánea de géneros que dis-
pensa El Manolenta, donde no puede fal-
tar su apego por el reggae (recordemos 
I Shot the Sheriff), en este álbum con la 
pieza titulada One Woman.

EN SU NUEVO disco, Eric Clapton se 
acompaña de los mismos músicos con 
los que tocó hace unos pocos días en el 
Foro Sol de la Ciudad de México. Curio-
samente, no interpretó ninguno de los 
temas de su nueva grabación, pero sí 
hizo lo que acostumbra: un juego de ma-
trioshkas de géneros musicales.

EN SU NUEVO disco tenemos un total 
de seis piezas, de las cuales ocho son 
sencillos previamente difundidos por él 
mismo y seis estrenos.

ES CLARO QUE tenemos en Mean-
while un gran disco de un gran creador, 
de quien celebramos su genialidad, su 
talento, sus obras, su amor por la mú-
sica, ese don que nos conecta a todos, 
siempre, con la divinidad.

GRACIAS, MANOLENTA.

@PabloEspinosaB
disquerolajornada@gmail.com

▲ Eric Clapton durante su concierto en 
el Estadio GNP Seguros de la Ciudad 
de México, hace 10 días. Foto cortesía 
Ocesa / José Jorge Carreón

DISQUERO

Eric Clapton, el talento divino
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El peso se fortaleció este viernes y 
rompió el soporte de las 19.3 uni-
dades por dólar, en una jornada 
en que la moneda estaduniden-
se se debilitó levemente por las 
expectativas que la Reserva Fe-
deral (Fed) vuelva a recortar las 
tasas de interés en su reunión de 
noviembre. 

En operaciones al mayoreo, el ti-
po de cambio concluyó en 19.2870 
pesos por dólar, un avance de 20 
centavos (1.06 por ciento) respecto 
a la jornada previa, pero un ligero 
retroceso de 2 centavos (0.14 por 

ciento) en la semana, de acuerdo 
con el precio de cierre del Banco 
de México.

Las minutas de la más reciente 
reunión de política monetaria del 
Banco de México publicadas el pa-
sado jueves y un dato del viernes 
que mostró una contracción de la 
actividad industrial en agosto tam-
bién reforzaron las apuestas a que 
la tasa de interés bajará en México 
en lo que queda del año. 

“Seguimos anticipando dos re-
cortes de un cuarto de punto por-
centual (0.25 puntos) cada uno en 
noviembre y diciembre, llevando 
la tasa de referencia a 10 por cien-
to al cierre de este año”, indica-

ron analistas del banco Banorte. 
Para 2025, prevén un recorte de 
un cuarto de punto porcentual en 
cada reunión, para un acumulado 
de 2 puntos porcentuales, lo que 
llevaría la tasa de interés de refe-
rencia a 8 por ciento, agregaron. 

Por su parte, la Bolsa Mexicana 
de Valores (BMV) subió un mar-
ginal 0.01 por ciento en la sesión 
y cerró con 52 mil 395.66 unida-
des; en las últimas cinco sesiones 
avanzó 0.8 por ciento. La próxima 
semana comenzará la temporada 
de reportes de resultados del ter-
cer trimestre, que se estrenará el 
martes con los de América Móvil y 
la Bolsa Mexicana de Valores. 

Los precios del petróleo cerra-
ron con ligeras pérdidas en la se-
sión, pero subieron por segunda 
semana consecutiva, ya que los 
inversionistas sopesaron factores 
como las posibles interrupciones 
del suministro por el conflicto mi-
litar en Medio Oriente y el impacto 
del huracán Milton en la demanda 
de combustible en Florida. 

El crudo Brent bajó 36 centavos 
a 79.04 dólares el barril, el estadu-
nidense West Texas Intermediate 
perdió 29 centavos a 75.56 dólares 
y la mezcla mexicana de exporta-
ción restó 18 centavos a 70.33 dó-
lares por barril. En la semana la 
mezcla ganó un dólar.

Remontó el peso ayer; ligera pérdida en la semana

Ifi genia, hacer posible lo deseable
GUSTAVO GORDILLO

E
l contexto. Conocí a Ifigenia –
Pilli le decíamos de cariño– re-
cién nombrada directora de la 
Escuela Nacional de Economía. 
Mis primeros años en la Uni-

versidad Nacional Autónoma de México, 
a partir de 1965, fueron turbulentos. En 
1966 una bola de rufianes manipulados 
por diversas fuerzas oficialistas sacó de 
la rectoría al doctor Ignacio Chávez. Por 
razones parecidas también terminó re-
nunciando el director de Economía, un 
distinguido académico. Para entonces un 
grupo de alumnos que proveníamos de 
escuelas privadas y públicas constituimos 
un grupo estudiantil denominado Juan F. 
Noyola en honor de otro gran economista 
mexicano. 

Ifigenia directora. Cuando Ifigenia fue 
nombrada directora nosotros –los noyo-
los– nos habíamos embarcado junto con 
otros grupos en una campaña por demo-
cratizar a la UNAM que, en nuestra estre-
cha visión significaba nombrar directa-
mente por voto individual y universal a las 
autoridades universitarias, incluyendo al 
rector. Nombrada de manera tradicional 
la directora teníamos dos opciones: im-
pedirle que tomara posesión o negociar 
mejores condiciones de convivencia en 
la escuela. La mayor parte de los grupos 
activistas optaron por la primera opción. 
En cambio, la mayor parte de los estu-

diantes querían regresar a clases después 
de una huelga. Nosotros vimos que negar 
la realidad iba a infringirnos una derrota 
política y por ello decidimos que lo mejor 
era negociar con la directora.

Hace posible lo deseable. Encontra-
mos en nuestras primeras entrevistas a 
una mujer brillante, que con gran pacien-
cia escuchó –en verdad, ¡escuchó!– nues-
tros argumentos. Su nombramiento era 
un hecho consumado, sin embargo, no 
tenía legitimidad y debía ganársela. Pron-
to se elegirían a los consejeros técnicos y 
al consejero universitario.

En el caso de los estudiantes para el 
consejo técnico, la elección se hacía por 
año escolar salvo el primer año de suerte 
que eran cuatro representantes. Junto 
con los electores del consejero univer-
sitario se reunían en las oficinas de la 
dirección y ahí decidían, a nombre de más 
de mil estudiantes, quiénes serían sus 
representantes. Nosotros le propusimos 
a la directora que las elecciones fueran 
directas, ella replicó que hacerlo la lle-
varía a violar las reglas universitarias y 
seguramente sería desconocida por las 
autoridades.

Después de varios días de reflexión y 
negociaciones tensas que estuvieron a 
punto romperse, consensuamos una so-
lución de compromiso: los consejeros se-
rían electos tal y como decían las normas 
universitarias, pero al mismo tiempo los 
estudiantes organizaríamos elecciones 
directas para todos los puestos y la direc-

ción de la escuela, sin apoyar ese proceso, 
tampoco se opondría. Se eligieron los 
cuatro representantes estudiantiles que 
tenían un compromiso informal de que 
votarías por los estudiantes electos de 
manera directa. De esta forma se logró lo 
que los estudiantes queríamos y la direc-
tora ganó legitimidad sin violar las leyes 
universitarias.

Construir sobre los consensos. Gra-
cias a ese acuerdo se fue construyendo 
con Ifigenia una relación de confianza 
y respeto. La siguiente iniciativa fue la 
creación de una inmensa comisión de 69 
estudiantes y 69 profesores –la comisión 
mixta– que construyó a través de arduas 
discusiones, durante un año, un plan de 
estudios para la escuela. 

Ahí estaban las bases para la participa-
ción destacada de la Escuela Nacional de 
Economía en el movimiento de 1968. En 
asambleas masivas del turno matutino 
y del vespertino se eligieron a los tres 
representantes de la escuela antes el Con-
sejo Nacional de Huelga: Eduardo Valle, 
Manuel Suárez y yo, Gustavo Gordillo, 
que fuimos representantes ante el CNH 
hasta el 2 de octubre.

No me extraña por tanto que las últi-
mas palabras de Ifigenia fueran: “Que 
nuestras diferencias no nos dividan, …ne-
cesitamos tender puentes entre todas las 
fuerzas polí ticas, dialogar sobre nuestras 
divergencias y construir, juntas y juntos, 
un paí s má s justo y solidario.”

¡Honor a la gran Pilli!

Brasil llevará a los 
BRICS propuesta de 
gravar grandes fortunas 
RÍO DE JANEIRO. Brasil pre-
tende aprovechar su próxima 
presidencia rotatoria de los 
BRICS para llevar al grupo el 
debate sobre impuestos a las 
grandes fortunas que ya impulsa 
actualmente en el grupo de las 
mayores 20 economías del mun-
do (G-20). “Crearemos más masa 
crítica y de entendimiento sobre 
la necesidad de tener tributa-
ciones más justas y progresivas 
sobre aquellos que más puedan 
pagar”, afirmó el subsecretario 
de Finanzas Internacionales y 
Cooperación Económica del Mi-
nisterio de Economía, Antonio 
Freitas. Brasil ocupa actualmen-
te la presidencia del G-20, y tras 
la cumbre de los BRICS (grupo 
formado por Brasil, Rusia, India, 
China y Sudáfrica) que se celebra 
este mes en Rusia presidirá ese 
grupo, al que trasladará las prin-
cipales agendas trabajadas con 
los países más ricos del mundo 
en los últimos meses.

Sputnik

FMI baja tasas a países 
con altas deudas como 
Argentina y Ucrania 
WASHINGTON. El Fondo Mo-
netario Internacional decidió 
reducir los recargos, conocidos 
también como sobretasas, que 
impone a los países muy endeu-
dados, como Argentina o Ucra-
nia. A partir de ahora aplicará 
2 por ciento de sobretasa si los 
créditos superan 300 por ciento 
de la cuota asignada al país, en 
lugar de 187.5 por ciento, lo que 
reducirá “de 20 a 13” el número 
de países alcanzados por estos 
pagos en el año fiscal 2026, in-
formó el FMI en un comunicado. 
Si la deuda pendiente excede ese 
límite por más de 36 o 51 meses 
pagará 0.75 por ciento adicional, 
en lugar de uno por ciento hasta 
ahora.

Afp 

Alemania busca 
frustrar fusión de 
Commerzbank y el 
italiano UniCredit 
LONDRES. Alemania está traba-
jando para frustrar una posible 
adquisición de Commerzbank, 
uno de sus mayores bancos, por 
parte del italiano UniCredit, una 
postura que enfrenta a Berlín 
con Roma y los reguladores
europeos, dijeron a Reuters 
personas conocedoras de las pos-
turas del gobierno y los regulado-
res. Berlín se vio sorprendida por 
la operación de UniCredit para 
hacerse con una gran participa-
ción en un banco con respaldo 
estatal como Commerzbank, un 
movimiento que, según la enti-
dad italiana, podría desembocar 
en una fusión. Las autoridades se 
preparan ahora para una posible 
oferta hostil. La combinación de 
ambos bancos podría poner en 
peligro la estabilidad financiera, 
ya que UniCredit posee decenas 
de miles de millones de euros en 
deuda pública italiana.

Reuters

BOEING ANUNCIA EL DESPIDO DE 17 MIL EMPLEADOS; RECORTES TAMBIÉN EN TIKTOK
 El fabricante estadounidense 

Boeing anunció que recortará 
alrededor de 10 por ciento su 
plantilla en el mundo, unas 17 
mil personas, en los próximos 
meses y postergará las 
entregas de sus aviones por 
dificultades financieras. Indicó 
que la huelga que desde el 13 
de septiembre mantienen sus 
trabajadores agregó 3 mil 
millones de pérdidas a sus 
resultados del tercer trimestre. 
En tanto, la red social TikTok 
está despidiendo a cientos de 
empleados de su plantilla 
global a medida que cambia su 
enfoque hacia un mayor uso de 
la inteligencia artificial.
Foto Afp



MÉXICO SA
Calica: recuento de daños // Desastre
ecológico // Neoliberalismo permisivo

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

D
ESDE EL INICIO de su administra-
ción, el entonces presidente López 
Obrador denunció el ecocidio 
causado por la trasnacional estadu-
nidense Vulcan Materials mediante 

su filial Calica, en el área de Playa del Carmen, 
Quintana Roo, y le puso el cascabel al gato: fue-
ron los gobiernos neoliberales quienes lo permi-
tieron, mediante el otorgamiento de permisos, y 
aplaudieron. No fue el único, desde luego, pero 
en esta devastación destacó Ernesto Zedillo.

LÓPEZ OBRADOR DETALLÓ que la entonces 
secretaria zedillista de Medio Ambiente, Re-
cursos Naturales y Pesca, Julia Carabias, “le da 
permiso (a Calica) y empieza a escarbar, incluso 
utiliza dinamita. Viola todas las leyes ecológicas 
y el material se lo lleva a Estados Unidos destru-
yendo nuestro territorio. Es hipócrita levantar 
la bandera de evitar el cambio climático y al mis-
mo tiempo destruir el territorio. ¿Dónde están 
los ambientalistas?” De cualquier suerte, el ex 
mandatario abrió la puerta de la negociación, 
misma que el corporativo azotó.

PUES BIEN, AYER la secretaria de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, Alicia Bárcena, 
presentó un recuento de los daños causados por 
la citada trasnacional, a la cual el régimen neoli-
beral nunca molestó, supervisó y menos impidió 
cometer el ecocidio. Así, de lo denunciado por la 
funcionaria (no sin antes subrayar que Calizas 
Industriales del Carmen, filial de Vulcan Mate-
rials, desde 1986 –en el gobierno de Miguel de 
la Madrid– se dedicó al aprovechamiento y ex-
plotación de roca caliza y sus agregados pétreos, 
principalmente, piedra triturada, arena y grava), 
destaca lo siguiente:

ES UN DESASTRE ecológico, porque se extraía 
caliza para exportarla a Estados Unidos para 
construir carreteras, y la explotación de roca ca-
liza se fue incluso por debajo del manto freático, 
en una zona que tiene un ciclo hidrológico muy 
importante, llena de cenotes, y se ha ocasionado 
una gran devastación ambiental y graves des-
equilibrios ecológicos. Son mil 200 hectáreas lo 
que se ha explotado en este caso.

LA EMPRESA HA dado una serie de declara-
ciones falsas; entre otras, que tiene todos los 
permisos. No es verdad. En segundo lugar, negó 
sobrexplotar la extracción de piedra caliza. Se 
sobrepasó en la extracción y los permisos que se 
le dieron en 1986. Luego, se le otorgó otro per-
miso en 2000 que extendió el plazo por 20 años. 

Ellos ya no tienen permiso desde diciembre de 
2020. Explotaron, además, 140 hectáreas de ex-
tensión con una profundidad hasta de 12 metros, 
invadiendo el manto freático.

AFIRMÓ TENER TODAS las concesiones de 
agua, pero solamente tenían una, que nunca 
actualizaron y fue justamente utilizada para in-
cluso ir más abajo del manto freático. Simularon 
incluso ante el Tribunal Internacional que tenían 
todos los permisos del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia en las zonas arqueológicas.

REPORTARON A LA autoridad financiera de 
Estados Unidos en la bolsa –es una empresa que 
en ella cotiza– el doble de reservas de material 
pétreo que reportan en México, para poder eva-
dir impuestos. Esta empresa demandó a México 
con base en el TLCAN, no en el T-MEC, por más 
de mil 500 millones de dólares, porque el presi-
dente López Obrador les cerró absolutamente la 
extracción de caliza en el subsuelo de Playa del 
Carmen y de Cozumel.

SEMARNAT Y LA Profepa confirmaron estos 
daños, el impacto al sistema hidrológico subte-
rráneo 20 veces más del volumen autorizado. 
Ellos construyeron estanques superficiales; 
entonces, el agua de los cenotes emergía en 
estos estanques y había una gran evaporación, 
y eso hace que se pierda una cantidad de agua 
importantísima. Además de altos valores de 
contaminación industrial, producto de que dina-
mitaban el suelo y procesaban sus extracciones 
con materiales pesados.

DESTRUYERON 13 CENOTES de los 17 en la 
zona. Al menos tres están destruidos en su totali-
dad. Esto no es una expropiación, como dice Ca-
lica. No: el terreno sigue siendo de ella, pero no 
puede extraer ni un gramo más de piedra caliza. 
De ese tamaño.

Las rebanadas del pastel

SÓLO EL SINIESTRO Ricardo Monreal, de la 
mano con filtros de selección interna verdade-
ramente inexistentes, puede imponer al impre-
sentable Pedro Haces (Heces, charro sindical, 
pandillero y demás gracias) como su “operador 
político” (“es mi segundo”, dice el zacatecano), 
aún a costa de la rebelión de la bancada morenis-
ta en San Lázaro. Su largo cuan oscuro historial 
no solo amerita la expulsión de ambos, sino rigu-
rosa sanción, cuando menos, a quien sin chistar 
dio el visto bueno. Y, como siempre, Luisa María 
Alcalde en el éter.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

ALMA E. MUÑOZ Y
ALONSO URRUTIA

El gobierno federal trabaja en un 
programa de finanzas, adminis-
tración y visión a largo plazo para 
Petróleos Mexicanos (Pemex), ade-
más de que la empresa, al igual que 
la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), entrarán en un proceso de 
transición energética “por motivos 
ambientales, locales y también por 
el cambio climático global”, aseguró 
la presidenta Claudia Sheinbaum.

La mandataria señaló que su 
objetivo es mejorar aún más la 
situación financiera de Pemex, al 
resaltar que su deuda disminuyó 
durante el sexenio de Andrés Ma-
nuel López Obrador. En el caso de 
la CFE, dijo que “tiene finanzas 
muy buenas”.

Ayer, en la mañanera del pueblo, 
mencionó que diversas institucio-
nes trabajan un proyecto con el fin 
de erradicar el robo de combustible, 
entre ellas Aduanas, la Secretaría 
de la Defensa Nacional, el Servicio 
de Administración Tributaria, Pe-
mex, Profeco y la Agencia de Segu-
ridad, Energía y Ambiente.

Señaló que ya está muy avanzan-
do el plan nacional de energía que 
ha venido coordinando desde hace 
tres meses la secretaria de Energía, 
Luz Elena González, mismo que se 
presentará en la mañanera, al igual 
que, en otro momento, un informe 
financiero sobre Pemex.

Sheinbaum Pardo recordó que, 
en el pasado, “prácticamente todos 
los recursos de Pemex entraban a 
la Tesorería y para poder operar, 
se endeudaba. Lo reconoció (José 
Ángel) Gurría (ex secretario de Ha-
cienda con Ernesto Zedillo) en un 
video que se presentó aquí en una 
mañanera” de López Obrador.

Enalteció que el modelo cambió 
en los últimos seis años, “disminu-
yeron las exportaciones para que 
la mayor parte del crudo que se 
produce sea para la producción de 
gasolinas, diésel y otros combusti-
bles y, al mismo tiempo, ir saneando 
las finanzas de Pemex”.

Subrayó que su gobierno au-
mentará la generación de fuentes 
renovables de energía y se trabaja 
en cómo van a entrar Pemex y CFE 
en este proceso, además de analizar 
el papel que jugarán los producto-
res privados.

Respecto al robo de combustible, 
indicó que disminuyó mucho en la 
administración anterior, “pero to-
davía hay un porcentaje”.

Ya se trabaja en ello, afirmó, 
“desde la perspectiva de dónde 
sale el combustible ilegal, a quién 
se lo venden, cómo se controla de 
origen y si llega a gasolineras, por 
ejemplo”.

Asimismo, habló de un proyec-
to, con el desarrollo de tecnología 
por parte del Instituto Mexicano 
del Petróleo y de instituciones del 
Conahcyt para poder extraer litio 
de arcilla. 

Muy avanzado, el plan
para la transición
energética: Sheinbaum

ALMA E. MUÑOZ, ALONSO 
URRUTIA Y ALEJANDRO ALEGRÍA

El director general de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), Víctor Ro-
dríguez Padilla, confirmó que dos 
trabajadores fallecieron y 13 –de 35 
que resultaron afectados por la fu-
ga de gas sulfhídrico en la refinería 
Deer Park, ubicada en Texas– per-
manecen en observación hospitala-
ria durante 24 horas, por protocolo.

En la conferencia presidencial se-
ñaló que no hubo afectaciones en la 
petroquímica. En tanto, la secretaria 
de Energía, Luz Elena González, in-
dicó que la refinería “se encuentra 
operando al mínimo”.

Por la noche, en un comunicado, 
Pemex confirmó que durante el fin 
de semana la instalación trabajará “a 
baja carga” en lo que se realizan las 
investigaciones correspondientes.

Reiteró que desde el inicio del in-
cidente, los equipos de la refinería 
han sostenido la cooperación plena 
con todas las agencias federales del 
gobierno de Estados Unidos, con las 
autoridades del condado de Harris 
y con todos sus socios comerciales 

y proveedores de servicios, así como 
con los grupos de ayuda de la región.

“Una vez que se decida el análisis 
causa-raíz, que va a ser muy rápido 
por el tipo de accidente que hubo, 
vamos a arrancar la refinería para 
que siga produciendo, alrededor de 
320 mil barriles por día”, precisó el 
director de Pemex. No obstante, 
pidió esperar el resultado de las 
investigaciones para no especular.

La secretaria de Energía resal-
tó que la Agencia de Protección 
Ambiental de Estados Unidos, y el 
condado de Harris, donde se ubica 
Deer Park, ya habían dado su visto 
bueno respecto a la calidad del aire 
y sus alrededores, pero esperaban 
la conclusión de una reunión para 
“iniciar el protocolo de investiga-
ción de la causa raíz” de la fuga.

Rodríguez Padilla informó que 
los dos trabajadores que fallecie-
ron, quienes trabajaban en labores 
de mantenimiento, contratados por 
una empresa intermediaria, “esta-
ban directamente trabajando en la 
zona afectada y recibieron el impac-
to directo del gas”. Los cuerpos se 
recuperaron en la madrugada, una 
vez que se disipó el gas.

▲ En Wall Street, al cierre de la jornada, los 
índices S&P 500 y Dow Jones alcanzaron 

máximos históricos de 5 mil 814.76 y 42 mil 
863.96 puntos, respectivamente. Foto Ap
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Deer Park opera al mínimo 
por accidente; Pemex espera 
resultado de la investigación

RÉCORDS EN LA BOLSA DE NUEVA YORK



EUROPA PRESS, SPUTNIK, AP, 
AFP Y REUTERS
BEIRUT

Israel atacó ayer, una vez más, 
posiciones de la Fuerza Interina 
de Naciones Unidas para Líbano 
(Finul) en territorio libanés, donde 
dos cascos azules de nacionalidad 
esrilanquesa resultaron heridos, en 
lo que calificó como un “incidente 
involuntario”.

Nadav Shoshani, vocero inter-
nacional israelí, expresó en redes 
sociales su “preocupación” por este 
tipo de sucesos, esgrimiendo que 
las Fuerzas de Defensa de Israel 
(FDI) “toman todas las precaucio-
nes posibles para minimizar los 
daños, tanto sobre los civiles como 
sobre las fuerzas de paz”, en un 
contexto “complicado” en términos 
operativos.

La Finul explicó ayer que disparos 
israelíes hacia una torre de obser-
vación de su cuartel general en la 
ciudad de Naqoura provocaron su 
caída, además, denunció que su sede 
y posiciones cercanas fueron blan-
cos de ataques en varias ocasiones.

Por su parte, Beirut indicó que 
la comunidad internacional y el 
Consejo de Seguridad de la Orga-
nización de Naciones Unidas (ONU) 
deben investigar los constantes em-
bates de Israel, mientras Tel Aviv 
mencionó que hay “un conflicto 
abierto” en el que Hezbollah utiliza 
como “escudos” a los cascos azules. 

El ejército libanés indicó en su 
cuenta de X que “el enemigo israelí 
atacó un centro militar en la ciudad 
de Kafra, en el sur, provocando dos 
mártires y tres heridos”.

Mientras, las fuerzas israelíes in-
formaron que realizaron embates 
contra posiciones de Hezbollah en 
el sur de Líbano cuando surgieron 
informes sobre el impacto contra 
varios soldados del ejército libanés, 
también dijo que se investigó el inci-
dente pero “no tenía conocimiento 
de que se hubieran encontrado ins-
talaciones del ejército libanés en la 
zona del ataque”.

Asimismo, Hezbollah negó estar 
desarticulada tras el asesinato de su 
líder, Hassan Nasrallah, y fustigó a 
los medios de prensa libaneses por 
“adoptar el discurso de Israel” co-
mo parte de una “guerra sicológica 
contra la resistencia”. 

La agrupación aseguró que “no 
es sólo una resistencia, sino más 

bien una nación, y las naciones no 
mueren porque su destino es la 
victoria. La resistencia está bien, 
su reserva estratégica está bien y 
hay miles de combatientes márti-
res en el apogeo de su preparación 
para defender Líbano”, señaló el 
responsable de comunicación de 
Hezbollah, Muhammad Afif, de 
acuerdo con la cadena Al Manar, 
afín al grupo.

Los ataques de las últimas 24 ho-
ras dejaron en Líbano 60 muertos 
y alrededor de 170 heridos, con los 
cuales el balance de fallecidos por la 
ofensiva israelí iniciada hace ya más 
de un año contra el partido-milicia 
chiíta Hezbollah asciende a 2 mil 
229 personas, mientras otras 10 
mil 380 resultaron heridas. Así lo 
ha confirmado el coordinador del 
comité de emergencia del gobier-
no libanés, Nasser Yassin, según la 
agencia estatal NNA. 

Además, unas 6 mil 800 personas 
cruzaron la frontera de Siria desde 
territorio libanés en la última jorna-
da en busca de refugio, declaró el je-
fe adjunto del centro ruso para la re-
conciliación de Siria, Oleg Ignasiuk.

En tanto, en el frente palestino 
Israel cortó el acceso de la ayuda 
humanitaria al norte de Gaza, don-
de no ingresan alimentos ni otros 
suministros esenciales desde el pri-
mero de octubre, mientras la situa-
ción de las más de 400 mil personas 
que permanecen allí “es terrible”, 
informó ayer Farhan Haq, vocero 
de la ONU.

Durante meses, Naciones Unidas 

ha dicho que las condiciones de in-
seguridad en Gaza son uno de los 
principales obstáculos para entre-
gar ayuda, junto con las operacio-
nes militares israelíes, los escasos 
pasos fronterizos y los retrasos y de-
negaciones de autorizaciones para 
los convoyes por parte de Israel.

El investigador independiente 
sobre el derecho a la alimentación, 
Michael Fakhri, acusó el mes pa-
sado a Israel de llevar a cabo una 
“campaña de hambruna” contra los 
palestinos durante la guerra de Ga-
za, acusación que Tel Aviv rechaza.

“Israel no ha detenido el ingreso 
ni la coordinación de la ayuda hu-
manitaria desde su territorio hacia 
el norte de la franja de Gaza”, de-
claró el pasado miércoles la Cogat, 
organismo militar israelí que super-
visa la distribución de ayuda en el 
enclave palestino. 

La organización humanitaria 
MedGlobal, que trabaja en Gaza 

desde 2018, afirmó ayer que la ofen-
siva militar del ejército israelí dejó 
“al borde del colapso” las instalacio-
nes médicas que quedan en el norte.

Las autoridades israelíes orde-
naron el desalojo de tres hospitales 
con cientos de pacientes, incluidos 
niños en cuidados intensivos: Ka-
mal Adwan, Al-Awda y el Hospital 
Indonesio. También están a punto 
de quedarse sin combustible. 

Por otra parte, la defensa civil de 
la franja de Gaza registró ayer por la 
noche la muerte de 30 personas en 
el día por una serie de bombardeos 
en la ciudad y el campamento de 
refugiados de Jabaliya, en el norte 
del territorio.

Desde el inicio de la guerra de Is-
rael contra Hamas, el pasado 7 de 
octubre de 2023, hasta el momento, 
42 mil 126 palestinos, mayoritaria-
mente civiles, murieron según da-
tos del Ministerio de Salud gazatí, 
que la ONU considera fiables.

De igual manera, Hezbollah pi-
dió ayer a los colonos israelíes de 
las ciudades fronterizas alejarse de 
los lugares de reunión de soldados 
“por su seguridad” hasta nuevo 
aviso, ante la utilización por Israel 
de las casas como puntos militares.

Después de fracasar en los inten-
tos de infiltración hacia las aldeas 
sureñas en el sector oriental, el ejér-
cito israelí ataca Líbano desde ho-
gares convertidos en centros para 
oficiales y bases dentro de barrios 
de importantes ciudades como Hai-
fa, Tabariyya y Akka.

El centro de operaciones de 
Hezbollah enfatizó que las fuerzas 
israelíes fracasaron en los últimos 
dos días en establecer nuevas líneas 
de avance, en cambio los aviones de 
Tel Aviv lanzaron decenas de ata-
ques, simultáneamente con bom-
bardeos de artillería desde tierra y 
mar, contra las localidades de Al-
Dhahira, Alma Al-Shaab y Naqoura.

Nuevo ataque de Israel contra 
tropas de la ONU en Líbano
Bombardeos en 
territorio libanés 
dejan 60 muertos 
// Los lesionados, 
cascos azules de 
origen esrilanqués

DESDE HACE 12 DÍAS, TEL AVIV IMPIDE EL PASO DE AYUDA A GAZA
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Respaldan 
100 países 
a Guterres
Más de 100 países firma-
ron una carta de respaldo 
al secretario general de la 
Organización de Naciones 
Unidas (ONU), Antonio 
Guterres, declarado per-
sona non grata por IsraeI. 
 “Este significativo respal-
do es reflejo del mayorita-
rio apoyo de la comunidad 
internacional a la labor 
del líder del organismo y 
al rol de Naciones Unidas”, 
destacó una declaración 
a iniciativa de Chile y que 
contó con el apoyo inicial 
de Brasil, Colombia, Sud-
áfrica, Uganda, Indonesia, 
España, Guyana y México.
 En la carta se condenó 
la decisión de la admi-
nistración del primer 
ministro israelí, Benjamin 
Netanyahu, y se expresó 
que acciones de esa índole 
“socavan la capacidad de 
la ONU para llevar a cabo 
su mandato, que incluye 
la mediación en los con-
flictos y la prestación de 
apoyo humanitario”.

Europa Press y Sputnik

▲  Barrio bombardeado en el 
sur de Beirut; al fondo, retrato 
del asesinado líder de Hezbollah, 
Hassan Nasrallah. A la derecha, 
palestinos trasladan el cuerpo de 
un familiar fallecido durante los 
ataques israelíes. Fotos Afp y Ap
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Los presidentes de Rusia e Irán, 
Vladimir Putin y Masud Pezesh-
kian, reafirmaron ayer la solidez 
de las relaciones entre ambos paí-
ses durante su primer encuentro 
oficial en Ashgabat, Turkmenistán. 

Pezeshkian se refirió a la situa-
ción en Medio Oriente, acusó a Is-
rael de “no respetar ningún marco 
legal o humanitario internacional” 
y señaló que “los países europeos 
y Estados Unidos no quieren que 
las relaciones entre los países de la 
región sean de calma”.

Putin destacó que las relaciones 
con Teherán son “una prioridad” 
para Moscú, antes de agregar que 
las mismas “se están desarrollan-
do de forma muy exitosa”, informó 
el Kremlin.

“Este año vimos un aumento 
de los intercambios comerciales. 
No se han recuperado de la caída 
del año pasado, pero la tendencia 
es buena”, manifestó, al tiempo 
que subrayó que ambos países 
“trabajan juntos de forma activa 
en el plano internacional”, con 
“valoraciones coincidentes o muy 
cercanas sobre lo que está pasando 
en el mundo”.

Por su parte, Pezeshkian, quien 
accedió al cargo a finales de julio, 
sostuvo que “la relación con Rusia 
es sincera y estratégica”. El man-
datario señaló que “desde un pun-
to de vista económico y cultural, 
nuestras relaciones se refuerzan 

y fortalecen cada día”, informó 
un comunicado de la presidencia 
iraní.

“El aumento de la cooperación 
entre Irán y Rusia debe acelerarse, 
en línea con la voluntad de los líde-
res de ambos países y la necesidad 
de fortalecer las relaciones”, expli-
có, antes de mostrarse de acuerdo 
con Putin en que las posturas de 
Moscú y Teherán a nivel interna-
cional “son mucho más cercanas 
que otras”.

Pezeshkian acusó a Israel de 
“no respetar ningún marco legal 
o humanitario internacional”, al 
tiempo que subrayó que la situa-
ción en la región “es crítica”. “Los 
países europeos y Estados Unidos 
no quieren que las relaciones en-
tre los países de la región sean de 
calma”. 

Busca Zelensky más ayuda 
en Europa; visita al Papa

Por otra parte, el presidente ucra-
nio, Volodymir Zelensky –de gira 
en Europa en pos de más apoyos 
para sus tropas–, visitó El Vaticano 
y obsequió al papa Francisco una 
escultura grabada con la inscrip-
ción “La paz es una flor frágil”.

La reunión tuvo lugar en la Bi-
blioteca Privada del Palacio Apos-
tólico y el encuentro de 35 minutos 
en los cuales ambos líderes explo-
raron vías para “una paz justa y 
estable” en Ucrania.

Según el comunicado de prensa 
difundido por el Vaticano, las con-
versaciones estuvieron dedicadas 

“al estado de la guerra y a la situa-
ción humanitaria en Ucrania, así 
como a las vías que podrían poner 
fin a la misma, conduciendo a una 
paz justa y estable en el país.

Alemania entrega paquete 
de ayuda militar a Ucrania 

Alemania otorgará a Ucrania otro 
paquete de ayuda militar por un 
valor total de 600 millones de 
euros, anunció el canciller Olaf 
Scholz; precisó que el paquete 
incluye, entre otras cosas, misiles 
Iris-T SLM, tanques, obuses auto-
propulsados, municiones y drones. 
“También entregaremos, con la 
ayuda de nuestros socios Bélgica, 
Dinamarca y Noruega, otro paque-
te de ayuda militar por valor de mil 
400 millones de euros antes de fin 
de año”, dijo Scholz.

Recordó también que el gobier-
no alemán acordó una ayuda de 4 
mil millones de euros para 2025 
como parte del presupuesto.

De igual manera, el Ministerio 
de Defensa de Finlandia infor-
mó que adicionará 277 millones 
de euros a su ayuda financiera 
a Kiev, comunicó el ente militar 
finlandés.

El líder de la república islámica acusa a Israel de 
no respetar ningún marco legal o humanitario

Mantienen Rusia e Irán 
sólidas relaciones, dicen 
Putin y Pezeshkian

ENCUENTRO OFICIAL EN TURKMENISTÁN

EUROPA PRESS, AFP Y AP 
BEIRUT

Las condenas de la comunidad in-
ternacional por los ataques de Is-
rael a la Fuerza Interina de Nacio-
nes Unidas para Líbano (Finul) se 
multiplicaron ayer. El presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, dijo a un 
periodista que pidió a Israel dejar 
de disparar contra las fuerzas de la 
paz. “Absolutamente. Totalmente”, 
afirmó Biden ayer ante la prensa. 

Por su parte, el secretario de De-
fensa estadunidense, Lloyd Austin, 
recordó a Tel Aviv la importancia de 
garantizar la seguridad de la Finul 
durante una llamada que mantuvo 
la víspera, cuando sólo había dos 
cascos azules heridos.

Mientras, Rusia se declaró “in-
dignada” y exigió a Tel Aviv que se 
abstenga de llevar a cabo “acciones 
hostiles” contra las fuerzas de man-
tenimiento de la paz.

El presidente francés, Emmanuel 
Macron, la líder del Consejo de Mi-
nistros de Italia, Giorgia Meloni, y el 
presidente del gobierno de España, 
Pedro Sánchez, emitieron ayer una 
declaración conjunta en la que con-
denaron la ofensiva israelí.

Parar agresiones, exige París

Por su parte el mandatario francés 
reiteró su defensa a un embargo a 
la venta de armas a Israel como vía 
para frenar los conflictos en la franja 
de Gaza y el Líbano. De visita en Chi-
pre, Macron insistió en frenar las ex-
portaciones de las armas que Israel 
usa en su ofensiva. “Otros dirigentes 
han hecho aquí lo mismo, todos sa-
bemos que es la única manera para 
poner fin a los conflictos”, insistió y 
aseguró que tal medida no represen-
ta un pedido de “desarmar a Israel 
ante las amenazas que se ejercen 
sobre ese país y ese pueblo amigo”.

El gobierno de Italia insistió 
ayer en sus críticas al gobierno del 
premier Benjamin Netanyahu por 
los “inaceptables” ataques contra 
posiciones de la Finul y lo retó a 
plantearse si los cascos azules po-
drían o deberían “responder” ante 
las agresiones que dejaron cuatro 
militares heridos en dos días.

El ministro de Defensa, Guido 
Crosetto, confirmó a los medios que 
antier, al hablar con su homólogo 
israelí, Yoav Gallant, lo interpeló: 
“¿Qué ocurrirá la próxima vez? ¿Te-
nemos que responder?”

Los líderes de nueve naciones del 
sur de la Unión Europea se compro-
metieron ayer a apoyar a las fuerzas 
armadas libanesas para afianzar su 
control en el sur del país, con la es-
peranza de lograr la paz en un área 
de enfrentamientos entre Israel y 
Hezbollah. El MED9 (conformado 
por Italia, España, Francia, Grecia, 
Malta, Chipre, Eslovenia, Portugal 
y Croacia) informó que “seguirían 
abogando por un mayor apoyo a 
Líbano y a su pueblo”, durante una 
reunión cumbre en Pafos, Chipre.

Condena 
internacional 
a Netanyahu 
por agredir a 
fuerzas de paz 

Se recuperan Francia 
y EU tras el paso de 
los huracanes
PARÍS. En Francia, una 
persona murió y al menos 
12 resultaron heridas como 
consecuencia del huracán Kirk 
esta semana.

Los departamentos de Sena 
y Marne, en la región parisina 
que rodea la capital, y en Eure 
y Loir, mantuvieron ayer el 
nivel de alerta roja debido a 
inundaciones. A tres departa-
mentos más se les asignó un ni-
vel naranja de peligro climático 
y París se mantiene en el nivel 
amarillo de riesgo. 

En tanto, por lo menos 10 
personas murieron en Estados 
Unidos por el azote del hura-
cán Milton en Florida, y ayer 
los rescatistas seguían salvan-
do a gente de las crecidas de 
los ríos. El huracán no golpeó 
directamente la poblada región 
de Tampa, y la letal marejada 
ciclónica que los científicos te-
mían no llegó a materializarse. 

Sputnik y Ap

Inaugura Italia dos 
centros de detención 
para indocumentados
ROMA. El gobierno italiano 
inauguró ayer dos centros en 
Albania donde planea procesar 
a los migrantes varones inter-
ceptados en aguas interna-
cionales. Según un acuerdo a 
cinco años, firmado por la pri-
mera ministra italiana, Giorgia 
Meloni, y su homólogo albanés, 
Edi Rama, hasta 3 mil migran-
tes recogidos por la Guardia 
Costera italiana en aguas in-
ternacionales cada mes serán 
alojados en Albania.

Los centros están rodeados 
por una valla metálica de cinco 
metros de altura, rematada 
con alambre de púas y se com-
ponen por unidades de vivien-
das, un pequeño hospital, un 
centro de detención y oficinas. 

Ap

ONU llama a 
Afganistán a revisar 
política en relación 
con las niñas 
MOSCÚ. La Misión de Asis-
tencia de Naciones Unidas en 
Afganistán (Unama) llamó a 
las autoridades del Emirato 
Islámico de Afganistán a revi-
sar la política con relación a las 
niñas mayores de 12 años, que 
tienen prohibido estudiar.

La enviada especial del 
secretario general de la ONU 
y directora de la Unama, 
Roza Otunbayeva, hizo una 
declaración con motivo del 
Día Internacional de la Niña, 
que se celebra en el mundo el 
11 de octubre. “Han pasado 
ya mil 120 días desde que las 
autoridades prohibieran estu-
diar a las niñas mayores de 12 
años. Son más de tres años de 
posibilidades perdidas no sólo 
para millones de niñas, sino 
también para sus familias 
y el país”.

Sputnik

▲ El jefe del Kremlin (derecha) y 
el mandatario iraní participaron 
en el foro “Interrelación de 
tiempos y civilizaciones: base 
de la paz y el desarrollo”, que se 
llevó a cabo en Ashgabat. 
Foto Afp
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Nihon Hidankyo, organización ja-
ponesa que reúne a sobrevivientes 
de los bombardeos atómicos de 
Hiroshima y Nagasaki en 1945, fue 
premiada ayer entre 280 postulan-
tes con el Nobel de la Paz “por sus 
esfuerzos en favor de un mundo sin 
armas nucleares”. 

“La idea de que las armas nuclea-
res ayudan a la paz es una falacia”, 
dijo el copresidente de Nihon Hi-
dankyo, Toshiyuki Mimaki.

“Se ha dicho que gracias a las ar-
mas nucleares el mundo mantiene 
la paz. Pero las armas nucleares 
pueden ser utilizadas por terro-
ristas”, añadió Mimaki a la prensa. 
“Por ejemplo, si Rusia las usa con-
tra Ucrania, o Israel contra Gaza, la 
cosa no terminará ahí. Los políticos 
deberían saber esas cosas”, agregó 
en una rueda de prensa en Tokio.

El activista también se mostró 
sorprendido al conocer que su or-
ganización fue recompensada y 
añadió emocionado: “nunca soñé 
que esto podría suceder”.

El grupo Nihon Hidankyo, funda-
do en 1956, recibió la recompensa 
“por haber demostrado, mediante 
testimonios, que las armas nuclea-
res no deben volver a utilizarse 
nunca más”, declaró el presidente 
del Comité Nobel noruego, Jorgen 
Watne Frydnes. Consideró “alar-
mante” que el “veto sobre el uso de 

armas nucleares” que se generó en 
respuesta a los bombardeos atómi-
cos de agosto de 1945 esté ahora 
“sometido a presión”.

“El galardón de este año se cen-
tra en la necesidad de defender este 
veto nuclear. Y todos tenemos una 
responsabilidad, particularmente 
las potencias nucleares”, declaró 
Frydnes a los periodistas.

Casi 80 años después de los bom-
bardeos atómicos en las ciudades 
japonesas de Hiroshima y Nagasa-
ki, los últimos supervivientes (unos 
106 mil) siguen luchando para per-
petuar la memoria y por la prohibi-
ción del arma nuclear.

En 2025 se cumplirán 80 años 
desde que las dos bombas nuclea-
res estadunidenses mataron a unos 
120 mil habitantes de ambas ciu-
dades. Un número similar murió 
posteriormente por quemaduras y 
heridas causadas por la radiación.

Mimaki consideró que la actual 
situación en la franja de Gaza, es-
cenario desde hace un año de una 
guerra entre Israel y el movimiento 
islamista palestino Hamas, es simi-
lar a la del Japón devastado por las 
bombas al final de la Segunda Gue-
rra Mundial. “En Gaza, (los padres) 
toman en sus brazos a niños ensan-
grentados. Es como en Japón hace 
80 años”, declaró.

Por su parte, Frydnes alertó 
que“una guerra nuclear destrui-
ría nuestra civilización” y que “las 
armas nucleares actuales tienen 
mucho mayor poder destructivo”. 

En enero había 12 mil 121 ojivas 
nucleares en el mundo, según el Ins-
tituto Internacional de Estocolmo 
para la Investigación de la Paz.

La Campaña Internacional para 
la Abolición de las Armas Nuclea-
res, con sede en Ginebra, que ganó 
el Nobel de la Paz en 2017 por sus 
esfuerzos para promover el cumpli-
miento del Tratado de la ONU sobre 
la Prohibición de las Armas Nuclea-
res, pidió a los líderes mundiales 
eliminar todas las armas atómicas, 
que son “artefactos de muerte”. 

El secretario general de la ONU, 
Antonio Guterres, pidió a los líderes 
mundiales eliminar todas las armas 
nucleares: “es hora de que ellos sean 
tan lúcidos como los hibakusha 
(personas bombardeadas, en japo-
nés) y vean las armas nucleares co-
mo lo que son: artefactos de muerte 
que no ofrecen seguridad ni protec-
ción. La única forma de eliminar la 
amenaza de las armas nucleares es 
eliminarlas por completo”.

El primer ministro japonés, Shi-
geru Ishiba, calificó el premio para 
Nihon Hidankyo de “sumamente 
significativo”.

Para la presidenta de la Comisión 
Europea, Ursula von der Leyen, el 
galardón representa un “poderoso 
mensaje. El espectro de Hiroshima 
y Nagasaki todavía se cierne sobre 
la humanidad. Esto hace que la ac-
ción de Nihon Hidankyo sea inva-
luable”, afirmó en X.

La noticias del premio fue recibi-
da con alegría y lágrimas en Tokio. 

“Lo siento, no puedo evitar llorar”, 
dijo Yoshiko Watanabe, residente 
de 58 años, al enterarse del premio 
Nobel de la Paz concedido al grupo 
Nikon Hidankyo de hibakusha o so-
brevivientes de la bomba atómica.

“Son un grupo de personas que 
transmiten el mensaje al mundo; 
como japonesa creo esto realmente 
maravilloso, y sólo puedo expresar 
mi gratitud a quienes concedieron 
el Nobel de la Paz a Japón”, dijo.

“Como japonés me siento muy 
feliz”, dijo Ryosuke Kobayashi, de 
53 años, quien trabaja en una agen-
cia inmobiliaria. “Espero que esto 
aumente aún más la conciencia 
mundial sobre la paz. Hay muchas 
personas que no entienden del todo 
lo que es una bomba atómica, por 
lo que creo que Japón debería hacer 
todo lo posible para concienciar so-
bre ello”, afirmó Tomoko Okuuchi, 

de 78 años.“Espero que recibir un 
premio internacional nos ayude a 
difundir aún más el mensaje”.

Cada 6 y 9 de agosto se realizan 
actos de concientización en memo-
ria de las víctimas y contra el uso de 
armas nucleares en todo el mundo, 
así como en Hiroshima –en el par-
que de la Paz– y en Nagasaki.

El Nobel de la Paz será presen-
tado en una ceremonia formal en 
Oslo el 10 de diciembre. El galardón 
va acompañado de una medalla de 
oro, un diploma y un cheque de un 
millón de dólares.

Otorgan Nobel de la Paz a 
sobrevivientes de ataques 
atómicos contra Japón

En 1945, Estados Unidos arrojó dos 
bombas atómicas sobre Japón, que 
constituyen los dos únicos ataques 
nucleares de la historia. La primera 
cayó en Hiroshima el 6 de agosto y 
mató a 140 mil personas; la segun-
da, tres días después, fue arrojada 
en Nagasaki, provocando 74 mil víc-
timas mortales, unos días antes del 
fin de la Segunda Guerra Mundial. 

Japón es el único país contra el 
que se han utilizado armas nuclea-
res, mientras Estados Unidos es el 
único país que ha lanzado bombas 
atómicas contra población civil y no 
ha sido juzgado por ello en tribuna-
les internacionales.

Hace casi ocho décadas la pobla-
ción de Hi ro shi ma fue aniquilada 
por la bomba atómica Little Boy, en-
viada en el avión bombardero Eno-
la Gay, por órdenes del presidente 
estadunidense Harry S. Truman. 

Con un calor de 4 mil grados 
centígrados, una fuerza equivalen-
te a muchos soles unidos, a las 8:15 
de ese día, la primera detonación 
de fusión nuclear arrasó un radio 
aproximado de 4.5 kilómetros, el 
cual quedó destruido por completo. 

Bajo el hongo atómico, según el 
recuento del Boletín de Científicos 
Atómicos, los rostros y viviendas 
de 140 mil habitantes se desvane-
cieron. 

El equipo reconoce que esta cifra 
es sólo un estimado, ya que el total 
de decesos y personas heridas aún 
se desconoce, pues sólo la mitad 
murió el día de los bombardeos. 

Entre las víctimas, de 15 al 20 por 
ciento perdieron la vida a raíz de le-
siones o enfermedades atribuidas 
al envenenamiento por radiación. 
Desde entonces, algunas otras per-
sonas han fallecido de leucemia y 

cánceres producto de la exposición a 
la radiación liberada por las bombas.

El 9 de agosto, una segunda 
bomba atómica, conoida como Fat 
Man, fue arrojada a las 11:02 de la 
mañana sobre la ciudad japonesa de 
Nagasaki; mató a unas 74 mil per-
sonas y dejó un saldo de al menos 
60 mil heridos.

Esas bombas fueron las primeras 
armas de destrucción masiva en 
utilizarse en una guerra y estaban 
hechas con material radiactivo fisio-
nable de uranio 235 y plutonio 239. 

La fisión nuclear es un fenóme-
no de los átomos radiactivos que les 
permite romper el núcleo del átomo 
y generar una gran cantidad de ca-

lor que libera radiación ionizante.
Seis días después de la detona-

ción sobre Nagasaki, el 15 de agosto 
de 1945, el imperio de Japón anun-
ció su rendición incondicional ante 
los Aliados, haciéndose formal el 2 
de septiembre con la firma del acta 
de capitulación. Con esa decisión 
concluyó la Segunda Guerra Mun-
dial y Tokio adoptó los Tres Princi-

pios Antinucleares que le prohibían 
poseer, fabricar e introducir arma-
mento atómico. 

Después de esta conflagración, 
Japón también renunció al dere-
cho a hacer la guerra por sí mismo, 
mantiene “fuerzas de autodefensa” 
y depende de Estados Unidos para 
su protección.

De la Redacción

INTEGRAN UN GRUPO CONOCIDO COMO HIBAKUSHA

Falaz, la idea de que las armas nucleares ayudan a la paz, 
señala el copresidente de la agrupación Nihon Hidankyo

▲ Shigemitsu Tanaka, presidente 
del Consejo de Sobrevivientes de 
la Bomba Atómica de Nagasaki, 
llora durante una conferencia 
de prensa luego de que se supo 
quién ganó el premio. Foto Ap

En Hiroshima y Nagasaki las bombas de EU 
causaron muerte inmediata a más de 200 mil

 El diario Yomiuri Shimbun 
imprimió una edición extra para 
informar del premio. Foto Ap
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El Consejo de Derechos Huma-
nos de Naciones Unidas aprobó 
extender dos años más el man-
dato de la Misión Internacional 
Independiente de Determina-
ción de los Hechos sobre Vene-
zuela, un grupo de observación 
encargado de abordar la situa-
ción en el país. Caracas rechazó 
la decisión y aseguró que “esta 
despreciable misión es una 
muestra clara del extravío de 
las instituciones de la ONU”. 

En un comunicado, la cancille-
ría venezolana calificó de vergon-
zosa la misión “creada por los go-
biernos del fracasado cártel de-
nominado Grupo de Lima” y que 
tiene “objetivos exclusivamente 
políticos al servicio de Estados 
Unidos”. El texto reiteró que las 
instituciones de la ONU “se han 
convertido en instrumentos de 
coerción y chantaje a los pueblos 
y gobiernos soberanos”.

La continuación de la misión 
fue aprobada con 23 votos a 
favor, 18 abstenciones y seis 
en contra, y con el objetivo de 
“investigar violaciones de de-
rechos humanos”, incluyendo 
“ejecuciones extrajudiciales, 
desapariciones forzadas, reclu-
siones arbitrarias, torturas y 
otros tratos crueles, inhumanos 
o degradantes” que se habrían 
cometido desde 2014 en el país.

 
No al triunfo de Maduro

Los ministros de Exteriores de 
la Unión Europea reafirmarán 
el lunes su rechazo a reconocer 
la victoria de Nicolás Maduro, 
pero sin pasos hacia el candida-
to opositor Edmundo González, 
que hace unas semanas fue se-
ñalado por el Parlamento Euro-
peo como “presidente legítimo”.

Por otra parte, el Tribunal Su-
premo de Justicia de Venezuela 
declaró ayer inadmisible la soli-
citud de revisión constitucional 
de la sentencia que certificó en 
agosto la victoria de Maduro, 
un fallo que salió del mismo 
Tribunal Supremo luego de un 
peritaje formal a los cuestiona-
dos resultados de las elecciones 
presidenciales del 28 de julio.

La sala constitucional se pro-
nunció así ante una solicitud 
de nulidad presentada el 25 de 
septiembre por el ex candidato 
presidencial Enrique Márquez, 
con respaldo de dos decenas de 
disidentes del partido gobernan-
te y ex miembros de la cúpula del 
Partido Comunista de Venezuela. 

La sentencia asegura que el 
fallo fue “efectuado de manera 
impecable a través del cual se 
comprobó la integridad inobje-
table” del boletín anunciado por 
el Consejo Nacional Electoral.

ARMANDO G. TEJEDA 
CORRESPONSAL
MADRID

José Luis Ábalos, ex ministro de Fo-
mento del primer gobierno del socia-
lista Pedro Sánchez está en el centro 
de una trama de corrupción política 
en la que hay sobornos, agentes po-
liciales implicados y varias adminis-
traciones señaladas por su presunta 
vinculación. El presidente Sánchez 
reiteró su compromiso en la lucha 
contra la corrupción, que fue preci-
samente el mensaje que abanderó 
para destituir a su predecesor, el 
conservador Mariano Rajoy, me-
diante una moción de censura. 

Este caso de presunta corrupción 
aflora tras una larga investigación 
de la Unidad Central Operativa de la 
Guardia Civil, que aportó un sinfín 
de grabaciones telefónicas en las 
que se escucha a varios integrantes 
de la trama hablar de “bolsas de di-
nero” que llevan a la sede central del 
Partido Socialista Español, o de la 
compra de una lujosa vivienda para 
el ex ministro y el pago del alquiler 
y los servicios del departamento de 
la que era su supuesta novia, con-
tratada en dos ocasiones por un 
organismo público que dependía 
del ministerio que presidía Ábalos. 

El presidente Sánchez dio su ver-
sión, incluido lo relacionado con un 
viaje a Madrid de la vicepresidenta 

de Venezuela, Delcy Rodríguez, en 
el que se entrevistó con Ábalos en 
el aeropuerto, ya que tenía vetada la 
entrada al territorio europeo por una 
decisión de la Comisión Europea. 

“Ábalos me informó de la visita 
de la vicepresidenta Delcy a España 
y cuando el gobierno se percató de 
que había sanciones individuales a 
la vicepresidenta, efectivamente se 
canceló esa visita”, dijo Sánchez, y 
aseguró que “si hay algún caso de 
corrupción tendrá que ser la jus-
ticia y las Fuerzas y Cuerpos de 
Seguridad del Estado los que lo de-
termine, no va a haber impunidad”.

“En cuanto ha habido un mínimo 
atisbo de casos de corrupción, se ha 
actuado con contundencia (...) y en 

SPUTNIK Y PRENSA LATINA 
BOGOTÁ

Bogotá fue escenario la tarde de ayer 
de una manifestación en respaldo al 
presidente de Colombia, Gustavo Pe-
tro, quien esta semana denunció que 
comenzó un golpe de Estado contra 
su gobierno, luego que el Consejo 
Nacional Electoral (CNE) abrió una 
investigación argumentando que su 
campaña habría superado los topes 
establecidos por la ley electoral.

La Fiscalía General de Colombia 
investigará la supuesta ocurrencia de 
hechos irregulares en los que habrían 
incurrido los magistrados del CNE al 
formular cargos contra el mandata-
rio, informaron ayer medios locales.

La indagación tendrá lugar an-
te una denuncia interpuesta por 
un demandante, quien alegó que 
los magistrados excedieron sus 
competencias, pues la Comisión 
de Investigación y Acusaciones de 
la Cámara de Representantes es el 
único órgano con potestad para in-
dagar al jefe de Estado.

Los magistrados involucrados en la 
demanda de prevaricato serían Ben-
jamín Ortiz, Alfonso Campo y Álvaro 
Hernán, quienes firmaron la ponencia 
con la que finalmente se hizo la formu-
lación de cargos. También se mencio-
na a Maritza Martínez, Altus Baquero, 
Cristian Quiroz y César Lorduy.

 El mandatario colombiano des-
mintió las acusaciones en su contra 
y pidió a la Comisión de Investiga-
ción y Acusaciones de la Cámara de 
Representantes hacer públicos los 
hallazgos que esa entidad realizara 
sobre sus actividades proselitistas 
cuando era candidato presidencial.

Tras el suceso, Petro recibió múlti-
ples muestras de apoyo de organiza-
ciones sociales y sindicales y en señal 
de rechazo a lo que consideran es la 
antesala de un golpe de Estado.

La presencia del mandatario es-
taba prevista en la concentración 
en su apoyo, así como en un acto 
de reconocimiento de la responsa-
bilidad internacional de Colombia 
por los diferentes hechos victimi-
zantes en contra de los miembros 

de la Unión Patriótica (UP), entre 
1984 y 2006, que se realizó en la 
Plaza Bolívar en Bogotá. 

Petro no asistió por problemas 
de salud, declaró desde su cuenta 
de la red social X, que suspendió su 
participación por “un fuerte cuadro 
gripal y respiratorio”. 

“Hoy acompaño a todas las vícti-
mas y, como jefe de Estado, quiero 
pedir perdón por las atrocidades co-
metidas contra la Unión Patriótica”, 
escribió el mandatario.

Harold Preciado, un vendedor 
de frutas de Quibdó, cortaba una 

piña con calma. No estaba allí por 
razones políticas, pero simpatizaba 
con el mandatario. “Al presidente lo 
quieren bajar porque se preocupa 
por los pobres”, expresó.
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El mandatario 
suspende su 
participación
por “fuerte 
cuadro gripal”

Movilización en Bogotá 
contra el golpe a Petro

FISCALÍA INVESTIGA A MAGISTRADOS DEL CNE

▲ Matilde Fómeque, esposa de 
Mario Barón, miembro ultimado 
del partido político Unión 
Patriótica (UP), camina entre 
fotografías de tamaño natural de 
integrantes de UP asesinados en 
las décadas de 1980 y 1990, en 
Bogotá. Foto Ap

Ex ministro de Pedro Sánchez 
envuelto en trama de corrupción
El jefe del gobierno español dice que la justicia resolverá 
si existe algún delito y que no habrá impunidad

este asunto también lo hemos he-
cho desde el primer momento. Lo 
hicimos, lógicamente, pidiendo el 
acta del ex ministro Ábalos del gru-
po parlamentario socialista, cues-
tión que él rechazó, y en segundo 
lugar abriendo un expediente de 
expulsión al ex ministro.”

Los datos que van saliendo del 
análisis de los teléfonos celulares y 
las computadoras incautadas en el 
operativo está en su fase inicial. El 
hombre clave del entramado, ade-
más del propio Ábalos, es un aboga-
do y empresario llamado Víctor de 
Aldama, quien se encuentra en pri-
sión por un caso de evasión fiscal y 
“blanqueo” de más de 100 millones 
de euros (2 mil millones de pesos).

Además, hay otros siete importan-
tes políticos socialistas involucrados 
en la pesquisa, entre ellos los minis-
tros de Interior, Políticas Territo-
riales y Medio Ambiente, Fernando 
Grande-Marlaska, Ángel Víctor To-
rres y Teresa Ribera, respectivamen-
te; la ex ministra de Economía, Nadia 
Calviño; el ex ministro de Sanidad, 
Salvador Illa (hoy presidente de Cata-
luña) y la presidenta del Congreso de 
los Diputados, Francina Armengol. 

Naciones 
Unidas amplía 
dos años su 
presencia en 
Venezuela



JESÚS ESTRADA
CORRESPONSAL 
CHIHUAHUA, CHIH. 

La Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE) pretende legalizar al me-
nos 395 pozos para riego agrícola 
que pertenecen a menonitas y a la 
familia LeBarón, quienes recibieron 
la concesión de la Comisión Nacio-
nal del Agua (Conagua) “mediante 
tráfico de influencias y corrupción”, 
en el sexenio de Enrique Peña Nieto 
(2012-2018), denunció Eraclio Ro-
dríguez Gómez, líder de El Barzón 
en la región noroeste de Chihuahua.

Entre 2013 y 2015, Brenda Ríos 
Prieto, entonces delegada de la 
Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) en 
Chihuahua, autorizó el cambio de 
uso de suelo para 395 permisos de 
extracción del recurso en los acuífe-
ros Baja Babícora y Santa Clara, en 
veda por sobrexplotación, al mismo 
tiempo que su esposo, Alejandro 
LeBarón González, era delegado 
de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) en la entidad.

El cambio de uso de suelo per-
mitió plantaciones de nogal y de 

otros cultivos intensivos de riego 
en terrenos que eran de agostadero 
y estaban destinados para ganado, 
por la poca disponibilidad de agua, 
en los municipios de Cuauhtémoc, 
Riva Palacio y Namiquipa.

Según Eraclio Rodríguez, el re-
gistro de las concesiones en Cona-
gua se realizó a través de sobornos, 
que iban de 12 mil a 25 mil dólares; 
mientras Semarnat omitió conside-
rar que había cada vez menos agua 
en la región.

Señaló también que recibieron 
pagos ilegales jueces que, median-
te amparos, obligaron a que se en-
tregaran concesiones de al menos 
un metros cúbico de extracción, de 
acuerdo con la disponibilidad de 
líquido. 

Después otros juzgadores revi-
saban esas resoluciones y con la
 corrupción en Conagua aumen-
tó la extracción en algunos pozos 
hasta por un millón 400 mil metros 
cúbicos.

El barzonista presentó como 
prueba un documento de 2015, 
donde el entonces delegado de 
Conagua, Alejandro LeBarón, pidió 
a la Dirección Comercial Norte de 
la CFE electrificar los 395 pozos.

“Corrupción en Conagua”

“El aumento de éstos, dijo, ha oca-
sionado problemas de suministro 
eléctrico, y este año, la CFE anunció 
una inversión de 6 mil millones de 
pesos para una subestación en Riva 
Palacio y otras obras, “con lo que va 
regularizar la operación de los po-
zos que surgieron de la corrupción 
en Conagua”, afirmó el líder de El 
Bazón. 

“Tienen para invertir millones de 
pesos en la nueva subestación, para 

la demanda de pozos y extracción 
de más agua del subsuelo, pese a 
las anomalías y corrupción demos-
tradas.” Acusó que empleados de la 
CFE cobran de 200 mil a 500 mil 
pesos por conectar un pozo a la red, 
incluso ofrecen pagar a plazos. “La 
subestación en Riva Palacio servi-
rá para resolver los problemas de 
suministro de esos pozos ilegales”, 
reiteró.

La ex delegada de Semarnat, 
Brenda Ríos, actual diputada pluri-
nominal de Morena en el Congreso 

estatal negó haber cometido tráfico 
de influencias y otorgado concesio-
nes ilegales a su familia, los LeBa-
rón. “Me acusan de algo que pasó 
hace 10 años.” 

Defendió que nadie la denunció 
antes por las concesiones; sin em-
bargo, desde 2018 ejidatarios barzo-
nistas han acusado que los LeBarón, 
por diferentes vías, aumentaron su 
superficie de siembra a 10 mil hec-
táreas, con pozos irregulares, y se 
benefician de una concesión de 62 
millones de metros cúbicos.

“Nadie se quedará sin ayuda 
en Acapulco”: Sheinbaum
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Acusan a CFE de pretender legalizar 
395 pozos agrícolas de menonitas

HÉCTOR BRISEÑO  
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo visitó ayer Acapulco por se-
gunda vez para supervisar los tra-
bajos de recuperación y limpieza 
del puerto luego de los daños que 
dejó el huracán John.

 La mandataria arribó a las 16:20 
horas a la sede de la décima segunda 
Región Naval, en la colonia Icacos, 
para reunirse con autoridades de los 
tres niveles de gobierno sobre loas 
avances de las labores. Antes de 
entrar al lugar, Sheinbaum Pardo 
comentó a los reporteros que visitó 
la colonia Alejo Peralta y afirmó que 
“Acapulco está mejor, todavía nos 
falta, pero nadie quedará sin ayuda”.

 Explicó que primero se entrega-
rá a los damnificados un apoyo para 
limpieza y después uno de enseres; 
recalcó que ya se están haciendo los 
censos de las personas afectadas, pa-
ra lo cual se tiene un mapeo de las 
zonas que resultaron dañadas. “No 

los vamos a abandonar”, aseguró.
 En su cuenta de X reiteró: “Avan-

za el censo y diversas labores con la 
participación de la población, en 
coordinación con los gobiernos es-
tatal y municipal”.   

Afuera de la base naval, donde 
se encontraba Sheinbaum, llegó un 
grupo de damnificados por el hura-
cán Otis que devastó Acapulco el 25 
de octubre de 2023, para exigir que 
se les ayude también; fueron atendi-
dos en el lugar por el delegado de los 
programas federales en Guerrero, 
Iván Hernández Díaz.

En tanto pescadores que requie-
ren apoyo tras los estragos de John 
desistieron de marchar hacia la base 
naval luego de una reunión con Iván 
Hernández, quien se comprometió 
a gestionar la entrega de recursos.

De nuevo, como la semana pasa-
da, cuando Sheinbaum estuvo en el 
puerto, decenas de personas la re-
cibieron con mensajes de respaldo 
y el gobierno municipal colocó una 
manta en la que se leía: “¡Bienveni-
da, presidenta, los ciudadanos de 
Acapulco le agradecemos su apoyo!”

 En abril de 2018, más de 500 
ejidatarios de Constitución, en 
el municipio de Buenaventura, 
ingresaron al rancho La Mojina, 
que es propiedad de los 
LeBarón, y detectaron 11 pozos 
ilegales funcionando para el 
riego de 300 hectáreas de nogal. 
Foto La Jornada

Durango: exigen intervención federal para 
que termoeléctrica pague indemnizaciones  
DE LA REDACCIÓN

Ejidatarios de la comunidad de 
Villa Juárez, en el municipio de 
Lerdo, Durango, solicitaron a la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, su intervención para que la 
central termoeléctrica Guadalupe 
Victoria, de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), construida en 
1989, les pague una indemnización 
“millonaria” por el uso de tierras 
de riego.

 Explicaron que con los predios 
revalorizados como zona indus-
trial, el impacto económico para 
la localidad es incalculable. Los 
labriegos insisten en que, más allá 
del dinero, lo que se perdió fue su 
sustento y la posibilidad de conti-
nuar con su forma de vida.

 Denunciaron que la CFE incum-
plió el acuerdo que tenían de dar 
empleo a sus hijos, jamás tramitó 
obra pública permanente para la 
localidad ni brindó información o 
creo programa ambientales para 
evitar la contaminación en la re-

gión Lagunera, como lo prometió 
el entonces presidente Carlos Sa-
linas de Gortari.

Exigen detener destrucción 
del ambiente y el río Nazas

Exigieron detener la destrucción 
del medio ambiente y el río Nazas; 
que CFE y Comisión Nacional del 
Agua cumplan su compromiso y 
corrijan errores junto con el go-
bierno de Durango para sanear 
campos y embalses, el invernadero 
ejidal y que reforesten riberas y la 
comarca.

 Los campesinos explicaron 
que la termoeléctrica vierte sus 
“aguas tóxicas” en el río, mismas 
que dañan los mantos acuíferos y 
las siembras.

 En 1989, pese a una gran opo-
sición regional y de Villa Juárez, 
el mandatario priísta Salinas de 
Gortari impuso la central ter-
moeléctrica que fue construida 
en tierras de riego, sin importar 
los daños ecológicos y familiares 
que vendrían con el tiempo.

 Actualmente, la región de Villa 
Juárez dejó de producir hortalizas 
por el agotamiento extremo de sus 
mantos acuíferos y la desaparición 
de aguas de estiaje y brote natural, 
debido a que el líquido fue succio-
nado y sus corrientes del Nazas co-
mercializadas en favor de intereses 
particulares, golpeando naturale-
za y vidas del pueblo pobre. 

 En un comunicado, el ejido Vi-
lla Juárez acusó que esto siempre 
se realizó “bajo conducción de los 
gobiernos conservadores de (los 
ex presidente) Salinas, (Ernesto) 
Zedillo, (Vicente) Fox, (Felipe) Cal-
derón y (Enrique) Peña Nieto, los 
que nunca oyeron nuestro reclamo 
de justicia y jamás pararon la des-
trucción de riberas y campos. 

“Con el presidente del pueblo, 
Andrés Manuel López Obrador, 
por problemas internos nos fue 
imposible hacer una exposición 
de esta injusticia a tiempo. Pero 
ya una vez que la organización eji-
dal y del pueblo pasaron a manos 
progresistas, se hace esta petición 
a la Presidenta de México.”

Obtuvieron 
concesión con 
sobornos en el 
sexenio peñista: 
líder de El Barzón
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DE LA REDACCIÓN

El diputado local por el Partido 
Acción Nacional (PAN), Vicente 
Javier Verástegui Ostos, hermano 
de César Truko  Verástegui Ostos, 
ex candidato panista a la guber-
natura de Tamaulipas, fue priva-
do de la libertad la noche de ayer 
por un comando en el rancho Lu-
pita, ubicado en el municipio cañe-
ro de Xicoténcatl, informaron las 
autoridades.

Los sujetos armados ingresaron 
a la propiedad a bordo de motoci-
cletas y en un automóvil compacto, 
luego lo secuestraron.

El panista rindió protesta la se-
mana anterior como diputado de la 
66 Legislatura de Tamaulipas. Los 
escoltas del político no reacciona-
ron ante su captura.

Los pistoleros tomaron una bre-
cha que comunica con el ejido Emi-
liano Zapata del ayuntamiento de 
Xicoténcatl.

Elementos de la Secretaría de 
la Defensa Nacional, Guardia Na-
cional y policías de la Guardia Es-
tatal, así como la Fiscalía General 
de Justicia, realizan un operativo 
de búsqueda en los municipios de 
Xicoténcatl, Gómez Farías, Llera, 

Nuevo Morelos, Antiguo More-
los, El Mante y González, sin que 
hasta el cierre de la edición se 
tenga información del paradero 
del legislador. 

El dirigente del PAN, Marko 
Cortés señalo en su red social 
X: “Condeno enérgicamente el 
secuestro de nuestro amigo di-
putado Vicente Verástegui y exi-
jo al gobernador de Tamaulipas, 
Américo Villareal, actuar con 
urgencia para investigar y dar 
de inmediato con su paradero”.

En Chiapas, un empleado de 
la Secretaría de Hacienda del 
Gobierno estatal fue asesinado 
ayer a balazos y su hijo resultó le-
sionado, en Tuxtla Gutiérrez, in-
formaron fuentes de seguridad. 

Mientras, en Jalisco, el direc-
tor de Seguimiento a Procesos 
de la Fiscalía del Estado, Jaime 
Navarro, fue ultimado en la co-
lonia Jardines Alcalde, en Gua-
dalajara. 

En este contexto, restos huma-
nos fueron localizados en bolsas 
negras ayer sobre la carretera 
Veracruz-Cardel. Los restos se 
encontraban a la altura de Coli-
nas de Santa Fe, sitio donde se 
han encontrado más fosas clan-
destinas en Veracruz.

IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
MAZATLÁN, SIN. 

Al menos tres bloqueos viales con 
vehículos incendiados, el intento de 
robo de un cajero automático con 
apoyo de una retroexcavadora, la 
sustracción de unas 40 motocicletas 
de una agencia y el asalto a locales de 
una plaza comercial fueron reporta-
dos por las autoridades la madruga-
da de ayer en Culiacán.

Estos sucesos se dieron unas ho-
ras después de que se anunció la lle-
gada de 100 elementos del Ejército, 
que se sumaron a los 600 que arri-
baron hace tres semanas a la ciudad 
para reforzar la seguridad, luego de 
que el 9 de septiembre comenzó 
una ola de violencia por las dispu-
tas entre las células criminales Los 
Mayitos y los Chapitos que ha dejado 
casi 190 muertos.

Según informes policiales y de 
la Secretaría de Seguridad Pública 
estatal, a las 3 horas se recibió una 
denuncia al 911 sobre civiles arma-
dos que hurtaron tres vehículos, los 

quemaron y con ellos bloquearon el 
bulevar Lola Beltrán a la altura de 
la Universidad Autónoma de Occi-
dente.  En el sector centro, cerca del 
puente Morelos, varios sujetos obs-
truyeron el paso con dos unidades, 
una de las cuales incendiaron.

 Además, desconocidos colocaron 
un tráiler en la zona de la glorieta 
Cuauhtémoc, donde también de-
jaron artefactos conocidos como 
ponchallantas sobre las calles.

Roban 40 motocicletas y 
asaltan plaza comercial

Por otra parte, hombres encapu-
chados robaron alrededor de 40 
motocicletas de un establecimien-
to en la avenida López Mateos; los 
ladrones amenazaron al guardia, 
rompieron los cristales y las cor-
tinas de entrada para saquear el 
lugar y se llevaron los vehículos en 
varias camionetas.

 En tanto, tres individuos que 
iban en motos irrumpieron en loca-
les de la Plaza Barrientos, de donde 
extrajeron ropa, calzado y celula-
res. En el fraccionamiento Valle Al-

to, una persona que conducía una 
retroexcavadora intentó robar un 
cajero de una tienda departamen-
tal; con la pesada unidad derribó 
una barda. En los municipios de 
Mocorito, Angostura y Salvador 
Alvarado, al norte de Culiacán, 
fueron halladas mantas colgadas en 
puentes y estructuras viales, donde 
un supuesto grupo delincuencial se 
deslinda de realizar cobro de piso. 

 La Secretaria de Seguridad 
Pública estatal informó que en 
la tarde arribó un escuadrón 
de la Guardia Nacional (unos 
100 elementos) a la base áérea 
mexicana 10, en Culiacán, para 
unirse a las labores de inteligen-
cia, prevención y patrullaje que 
realizan las autoridades federales 
en coordinación con estatales a 
fin de inhibir hechos delictivos. 

Secuestran a Vicente 
Verástegui, diputado del 
PAN en Tamaulipas

Bloquean vías, 
queman vehículos 
e intentan robar 
cajero en Culiacán 

SERGIO OCAMPO ARISTA  
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO , GRO. 

Gustavo Alarcón Herrera, nuevo 
alcalde de Chilpancingo, dio a co-
nocer que 250 efectivos federales 
arribaron a la capital para reforzar 
la seguridad, tras el asesinato de su 
antecesor, Alejandro Arcos Catalán.

“Eso da certeza y confianza a 
nuestra población, de que poda-
mos seguir transitando por todo el 
municipio y el estado”, mencionó 
el edil en su primera conferencia.

Ayer Alarcón Herrera cumplió 24 
horas en el cargo y fue custodiado 
por dos patrullas de la Guardia Na-
cional (GN) y agentes estatales ves-
tidos de civil. En la mañana arribó 
al ayuntamiento en una camioneta 
blindada acompañado por 20 ele-
mentos de seguridad. Luego de la 
conferencia, tuvo una reunión de 
trabajo con el comandante de la 35 
Zona Militar.

Además, dijo que de acuerdo a la 
ley, corresponde a la gobernadora 
Evelyn Salgado Pineda designar al 
secretario de Seguridad Pública en 
Chilpancingo, y manifestó que se 
analiza dar seguridad a otros fun-
cionarios del ayuntamiento; “sí va 
a ser necesario en ciertos casos, 
porque caminamos en un terreno 
que acabamos de conocer”.

Desde el lunes, unos 280 efecti-
vos del Ejército Mexicano y de la 
GN refuerzan la vigilancia en Chil-
pancingo, informó la Secretaría de 
la Defensa Nacional. La mandataria 
morenista señaló que las fuerzas fe-
derales actuarán en todos los mu-
nicipios del centro: Chilpancingo, 
Mochitlán, Tixtla, Quechultenango, 
Mártir de Cuilapan y Eduardo Neri.

Los efectivos tienen “la misión de 
colaborar con las autoridades loca-
les y disminuir los índices delictivos 
mediante acciones conjuntas”.

Arriban a 
Chilpancingo 
250 efectivos 
federales 

RENÉ A. LÓPEZ
CORRESPONSAL 
VILLAHERMOSA, TAB.

La serie de actos violentos come-
tidos el jueves en varias zonas de 
Tabasco “no son por ausencia de 
autoridad, sino porque hay pre-
sencia, acción y resultados”, afir-
mó ayer el gobernador Javier May 
Rodríguez.

 Antier, el estado vivió una jor-
nada que dejó dos policías y un 
civil heridos de bala, unos 20 in-
cidentes registrados en distintos 
puntos, sobre todo de la capital; 
además de quemas de vehículos, 
incendios a comercios, ataques a 
vehículos particulares y patrullas, 
así como la colocación de poncha-
llantas en algunas carreteras y 
en el periférico de Villahermosa. 
Aunque no se reportó la deten-
ción de personas ni de fallecidos. 

 En su conferencia matutina, 
May Rodríguez argumentó que 
las fuerzas federales y estatales 
activaron operativos por tierra y 
aire, con helicópteros de la Secre-
taría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC) y del Ejército 
a fin de recuperar la seguridad en 
el estado.

 Reiteró que no hubo personas 

muertas; “pero entendemos la in-
quietud que esta situación genera 
en la gente”, y destacó que en la 
estrategia de seguridad “que he-
mos emprendido nosotros siem-
pre vamos a hablar con la verdad.”

 Subrayó que lo ocurrido "es 
muestra de que no hay colusión de 
ningún tipo con la delincuencia”, 
y manifestó que “buscan generar 
desconfianza de la población ha-
cia sus autoridades”.

 Explicó que se han fortalecido 
las acciones con las instituciones 
de seguridad y se han renovado 
titulares y mandos para ser más 
precisos y efectivos en la perse-
cución de delitos y generadores 
de violencia.

 Además reiteró su respaldo al 
titular de la SSPC, Víctor Hugo 
Chávez Martínez, y dijo que cuen-
ta con toda su confianza. Entre los 
actos criminales también estuvo 
la colocación de mantas que exi-
gían destituir al jefe policiaco.

 Incluso, las agresiones coinci-
dieron con la presentación de José 
Barajas Mejía como titular de la 
Fiscalía General del Estado.

 Al respecto, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum pidió esperar “a 
tener toda la información, antes 
de especular”, sobre lo acontecido 
en Tabasco el jueves.

La ola de violencia en 
Tabasco es por presencia 
de la autoridad: Javier May 

▲ Ayer en la tarde llegaron alrededor de 100 elementos de la 
Guardia Nacional a Culiacán, Sinaloa, para unirse a las labores 
de inteligencia, prevención y patrullaje que realizan las autoridades 
federales en la capital. Foto La Jornada
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ASTRID SÁNCHEZ
LA JORNADA MAYA 
MÉRIDA, YUC. 

Luego de que la Secretaría de Mari-
na (Semar) dio a conocer que había 
localizado a un pescador reportado 
como desaparecido durante el paso 
del huracán Milton por territorio 
yucateco, el gobernador Joaquín 
Díaz Mena informó que el operativo 
de rescate no tuvo éxito debido a las 
condiciones climatológicas. 

Explicó, en un mensaje en redes 
sociales, que el jueves a las 9:57 de 
la mañana, la Semar ubicó la em-
barcación Peyucsa 12, a 116 millas 
del municipio de Progreso, y aun-
que barcos de la Marina y de la Se-
cretaría de Seguridad Pública salie-
ron al rescate demoraron 8 horas 
y media en llegar debido al oleaje.

“Arribaron alrededor de las 18:30 
horas, y al llegar, sólo encontraron 
la embarcación Peyucsa 12 volteada, 
sin el tripulante que antes habían 
avistado”, dijo el mandatario. 

El gobernador detalló que los 
tres navíos reportados como des-
aparecidos, la Peyucsa 13 –locali-
zada y regresada a tierra firme el 
pasado miércoles–, la Peyucsa 12 y 
la Halcón 1 –hallada ayer– no cuen-
tan con certificación de seguridad 
marítima, la cual revisa estructura 
de la embarcación, equipos de se-
guridad y salvamento, navegación, 
comunicación, condiciones de la 
tripulación, sistemas de emergen-
cia, estabilidad de la embarcación 
y documentación, entre otras cosas. 

“En pocas palabras, no se ente-
raron que venía un huracán porque 
no tenían un sistema de comunica-
ción adecuado ni se pudo rescatar 
porque no tenía GPS, salvavidas, ni 
equipos de seguridad”, reprochó 
Díaz Mena, quien antes informó 
que las barcas llevaban 10 días en 
altamar, es decir, antes de la llegada 
de Milton.

El gobernador acusó a los dueños 
de las embarcaciones de negligencia 
que pone en riesgo a los pescadores 
que salen al océano sin las condicio-
nes necesarias para navegar a tanta 
profundidad, en lanchas ribereñas 
con unas cuantas adaptaciones. 

Dijo que estos empresarios se 
aprovechan de la necesidad de los 
hombres de mar y no toman en 
cuenta el riesgo para la vida. 

La presidenta de la junta munici-
pal de Sabancuy, Campeche, Angéli-
ca Herrera Canul, confirmó ayer el 
hallazgo del navío Halcón I, el cual 
fue encontrado volcado en Yucatán, 
sin ninguno de sus cuatro tripulan-
tes a bordo. Los pescadores de las 
embarcaciones Peyucsa y Halcón 1, 
son oriundos de Sabancuy y radican 
en Progreso para sus actividades.

El hallazgo ocurrió luego de las 
labores de búsqueda realizadas por 
la Marina y autoridades locales, 
quienes llevan días rastreando la 
zona, informó la funcionaria.

EZLN convoca a encuentros de resistencias y rebeldías

Exigen localizar a la activista Sandra 
Domínguez, desaparecida en Oaxaca

Fracasó 
operativo 
para rescatar  
a pescador 
en Yucatán

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Las Asambleas de Colectivos de 
Gobiernos Autónomos (Acegaz), las 
comunidades Zapatistas y el EZLN 
convocaron “a todas las personas, 
grupos, colectivos, organizaciones, 
movimientos y pueblos originarios 
que han suscrito la llamada Decla-
ración por la Vida, a los Encuentros 
Internacionales de Rebeldías y Re-
sistencias 2024-2025”, con el tema: 
La tormenta y el día después.

En un comunicado firmado por 
el subcomandante Moisés, el EZLN 
explicó que “las sedes para los even-
tos, así como su realización, están 
pendientes debido a la situación de 
inseguridad y violencia que los tres 
niveles de gobierno (federal, esta-
tal y municipales emanados de los 
partidos PRI, PAN, MC, PVEM, PT 
y Morena), en Chiapas, han provo-
cado, alimentado y solapado desde 
hace varios años”.

Aclaró que “esa situación existe 
y persiste en esta geografía llamada 
México, pero la intención es que sea 
en el estado de Chiapas”.

Dijo que la primera parte del 
encuentro está programada para 
la segunda quincena de diciembre 
al 3 de enero de 2025, y consiste en 
“pláticas zapatistas sobre su diag-
nóstico de la tormenta y la genealo-
gía del común para enfrentar el día 
después. Primera presentación de 
arte de jóvenes zapatistas”.

Añadió que la segunda fecha es-
tá prevista para febrero-marzo de 
2025 y contempla música, teatro, 
pintura, danza, escultura y litera-
tura del día después.

La tercera fecha es del 12 al 19 
de abril, e incluye “música, teatro, 
danza, pintura, literatura y escultu-
ra del día después. 

Moisés afirmó que la cuarta fecha 

está prevista para julio de 2025 y 
contempla “encuentros semilleros: 
caminos, ritmo, compañías y desti-
nos para el camino el día después”.

La quinta fecha para octubre-
noviembre de 2025, con “caminata-
rodada-cabalgata-volada abierta en 
honor a nuestros anteriores. Días 
de muertos: Altares y adornos mó-
viles, portátiles o personales en 
honor a quienes faltan”.

La sexta fecha será en la segun-

da quincena de diciembre de 2025, 
con “semillero sobre la tormenta 
y el día después, con ponencias 
invitadas”. 

En tanto, en un comunicado,, 
luego de preguntar en qué medida 
o hasta dónde las tecnologías de la 
modernidad controlan ya, o no la 
creación artística y las investigacio-
nes científicas?, el capitán Marcos 
del EZLN afirmó que “el sistema 
ha convencido a las mayorías de 

que, sin el capitalismo la humani-
dad es imposible.

Preguntó también: “¿Las artes y 
las ciencias dependen de las tecno-
logías de la modernidad?  Es decir, 
si no hay Internet, aplicaciones, 
celulares, tabletas y computado-
ras, inteligencia artificial, energía 
de combustibles fósiles, etcétera. 
¿Es posible el arte dramático? ¿La 
pintura? ¿La música? ¿La danza?  
¿La escultura? ¿La literatura?”  

JORGE A. PÉREZ ALFONSO  
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

Familiares, amigos y defensores 
de derechos humanos exigieron 
al gobierno de Salomón Jara la 
presentación con vida de Sandra 
Estéfana Domínguez Martínez, 
indígena ayuujk y activista que 
desapareció en la comunidad Ma-
ría Lombardo, San Juan Cotzocón, 
sierra Mixe de Oaxaca, junto con su 
esposo, Alexander Hernández, el 4 
de octubre.

 La abogada de 38 años denunció 
los chats Sierra XXX y Mega Peda 

en los que participaban funciona-
rios estatales y federales que cosifi-
caban a las mujeres. Los defensores 
acusaron que las autoridades revic-
timizan a la activista, sobre todo el 
secretario de Gobierno, Jesús Ro-
mero, y Donato Vargas, coordina-
dor de Delegados de Paz.

 Ayer, en conferencia frente al 
templo de Santo Domingo de Guz-
mán en el centro de esta ciudad, los 
activistas leyeron una carta dirigida 
a la presidenta Claudia Sheinbaum 
y a Jara Cruz, a quienes solicitaron 
una postura y enfocar los esfuerzos 
para localizar a Sandra Estéfana.

Los casos de más riesgo que llevó 
fueron las denuncias por los cita-
dos chats y el feminicidio de la joven 
Fanny López Nolasco, que trataron 
de hacer pasar como suicidio.

Dieron a conocer que cuando 
sus familiares se dieron cuenta de 
la desaparición de Sandra acudie-
ron a las oficinas de la fiscalía de 

Oaxaca a denunciar; no obstante, 
quienes los atendieron les indicaron 
que debían ir al municipio donde vi-
ve la ausente a levantar la querella.

 Acusaron que la actuación de 
los funcionarios de la fiscalía fue 
burocrático y retrasó el inicio de la 
búsqueda, esto pese a que las pri-
meras 48 horas son vitales.

El abogado Joaquín Galván 
informó que Sandra Domínguez 
presentó denuncias en la fiscalía 
estatal por amenazas, pues había 
participado en diversos casos de 
violencia contra las mujeres, femi-
nicidios y desapariciones. Incluso 
en cinco ocasiones solicitó medidas 
de protección, las cuales le fueron 
otorgadas de forma intermitente.

 Comentó que desde marzo la 
defensora “tomaba un descanso de 
su trabajo para pasar tiempo con 
su esposo, pero ella no sintió una 
situación de riesgo, ya que dentro 
de sus protocolos de seguridad ellos 

se coordinan y activan sus métodos 
de protección cuando se percatan 
de algún peligro”; no obstante, en 
esta ocasión no los activó.

Yesica Sánchez, integrante de 
Consorcio para el Diálogo Parla-
mentario, reprobó la actuación del 
gobierno estatal, pues a través de Je-
sús Romero, secretario de Gobier-
no, se filtró información del caso en 
la conferencia de seguridad, cuando 
a la fiscalía oaxaqueña corresponde 
dar la información, por lo que existe 
una usurpación de funciones.

 Además, puntualizó que el 8 
de octubre, cuando se difundió la 
ficha de búsqueda de la defensora 
y su esposo, se filtró a medios un 
supuesto video en el que se señala 
a Alexander Hernández de agredir 
a dos mujeres. Consideró que este 
hecho viene de la administración 
del morenista Jara o de la fiscalía 
cuyo objetivo es desviar la atención 
del tema de la desaparición.

 

▲ En un contexto de cordialidad y buen enten-
dimiento, el gobernador de Chiapas, Rutilio Es-
candón Cadenas y el mandatario electo, Eduar-
do Ramírez Aguilar, comenzaron los trabajos de 
transición del Poder Ejecutivo del estado 2024-
2030. En el encuentro, Escandón Cadenas 
aseguró que la transición será de mutuo res-

peto y amplia colaboración, dando paso a la 
consolidación de la 4T pues ambos vienen de la 
misma lucha. Asimismo, reiteró su apoyo a 
Ramírez Aguilar y dio la bienvenida a la nueva 
era de Chiapas que “se dará en un régimen que 
inició  Andrés Manuel López Obrador y conti-
nuará la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

COMIENZA TRANSICIÓN DEL PODER EJECUTIVO EN CHIAPAS

Había denunciado 
violencia sexual y 
feminicida
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Llevarán proceso en libertad // Valida prisión preventiva al panista Vizcaíno

Juez vincula a diez empresarios 
ligados con el cártel inmobiliario 

FUERON BENEFICIADOS EN LA GESTIÓN DE VON ROEHRICH

JOSEFINA QUINTERO M.

Un juez de control del Tribunal Su-
perior de Justicia de la Ciudad de 
México vínculo a proceso a 10 em-
presarios del sector inmobiliario y 
al ex director jurídico de la alcaldía 
Benito Juárez, Luis Vizcaíno, como 
presuntos responsables de asocia-
ción delictuosa.

Tras ocho horas de audiencia, 
el impartidor de justicia encontró 
pruebas suficientes para someter-
los a proceso, aunque llevarán su 
juicio en libertad, y fijó un plazo de 
cuatro meses para concluir la inves-
tigación complementaria.

Además, ratificó a los inculpados 
las medidas cautelares de presenta-
ción periódica, exhibición de garan-
tía económica y prohibición de salir 
del país, mientras al ex funcionario 
del gobierno panista le confirmó la 
prisión preventiva.

De acuerdo con las acusaciones 
que ha realizado el agente del Mi-
nisterio Público de la Fiscalía Ge-
neral del Justicia, los empresarios 
Luis, José, Carlos, Guillermo, Mi-
guel, Carlos, Eduardo, Sergio, Ma-
rio y Alejandro, junto con Vizcaíno, 
constituyeron en una sociedad para 
la construcción de dos desarrollos 
inmobiliarios.

Irregularidades

Según la fiscalía, durante la adminis-
tración panista que encabezó Chris-
tian von Roehrich en la alcaldía Be-
nito Juárez, los empresarios fueron 
favorecidos para obtener permisos y 
realizar trámites que les permitieran 
edificar complejos departamenta-
les, que en algunos casos incumplían 
con las normas de desarrollo urbano 
de la demarcación.

Desde la administración pasada, 
la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México inició la investi-
gación sobre una red de corrupción 
inmobiliaria que se orquestó desde 
dicha alcaldía.

El año pasado incluso integró 
otra carpeta de investigación por 
enriquecimiento ilícito en pandilla y 
cateó nueve inmuebles en esa juris-
dicción relacionados con la red que 
se fraguó durante la gestión como 
jefe delegacional de Von Roehrich, 

actualmente preso en el Reclusorio 
Norte, y que involucraba a empre-
sarios del ramo.

En ese momento, la dependencia 
informó que la investigación se inició 
porque detectaron que, por medio 
de un grupo de corporativos vincu-
lados con funcionarios del gobierno 
panista, los presuntos involucrados 
incrementaron su patrimonio con la 
adquisición de bienes, lo cual hasta el 
momento no podría justificarse, de 
acuerdo con las funciones y cargos 

públicos que desempeñaron durante 
la referida administración.

Sin embargo, por la denuncia 
de un empresario, a quien le pi-
dieron 3 millones 250 mil pesos 
para concluir sus obras y obtener 
la autorización de uso y ocupación, 
se destapó una “red de protección 

para empresas constructoras” que 
operaba con funcionarios de la al-
caldía Benito Juárez.

Con las declaraciones del hombre 
de negocios, la fiscalía estableció el 
modus operandi que se hacía desde 
2015 y el cual fue recurrente en al 
menos tres administraciones.

▲ Las dependencias capitalinas encargadas de supervisar los 
complejos habitacionales han detectado diversas irregularidades, 
sobre todo en la alcaldía Benito Juárez. Foto Roberto García Ortiz

DE LA REDACCIÓN

La Secretaría de Planeación, Or-
denamiento Territorial y Coordi-
nación Metropolitana de la Ciudad 
de México informó que el proyecto 
inmobiliario de Paseo de las Palmas 
915, en la colonia Lomas de Cha-
pultepec octava sección, alcaldía 
Miguel Hidalgo, no cuenta con 
permisos para su construcción.

La dependencia detalló que 
esto se determinó tras el recurso 
de inconformidad presentado por 
vecinos de Lomas de Chapulte-
pec, Lomas de Barrilaco y Refor-
ma Social, en cuya resolución se 
determinó revocar el polígono de 
actuación, estudio de impacto ur-
bano y certificado de uso de suelo, 
otorgados a dicho megaproyecto, 

el cual recibió dictamen positivo en 
noviembre de 2017.

Avalado durante el gobierno de 
Miguel Ángel Mancera Espinosa, el 
esquema incluía erigir una torre de 
28 niveles con viviendas, oficinas, 
además de un hotel, comercio y un 
club deportivo, obra que– aclaró la 
dependencia– nunca se inició.

El 2 y 20 de agosto pasados, la 
Secretaría de Desarrollo Urbano 

y Vivienda capitalina determinó 
conceder la suspensión de los cita-
dos instrumentos, medida que se 
hizo del conocimiento del Institu-
to de Verificación administrativa, 
Procuraduría Ambiental y del Or-
denamiento Territorial, así como 
de la alcaldía Miguel Hidalgo y los 
vecinos promoventes.

Por lo anterior, subrayó, el pro-
yecto no cuenta con permisos pa-

ra realizarse, en respuesta a los 
vecinos que el pasado martes se 
manifestaron para exigir la can-
celación definitiva del polígono de 
actuación.

Los representantes de las co-
misiones de Participación Comu-
nitaria de las colonias Lomas de 
Chapultepec y Reforma Social ad-
virtieron en ese momento que la 
edificación traería graves afecta-

ciones, como una mayor demanda 
de agua, que actualmente, dijeron, 
se suministra por medio de pipas.

Aunado a eso, señalaron que 
significaría la llegada de 4 mil em-
pleados de oficinas, lo que agrava-
ría la movilidad sobre la avenida 
Paseo de las Palmas, “además de 
que estimularía el ambulantaje y la 
criminalidad”.

El polígono de actuación auto-
rizado fue ubicado originalmente 
en Paseo de la Reforma 250, en la 
colonia Juárez, de la alcaldía Cuau-
htémoc pero su potencial de cons-
trucción fue trasladado como esta-
ba y de manera ilegal a Paseo de las 
Palmas 915, donde sólo se permiten 
tres niveles, por lo que se viola el 
programa parcial de desarrollo ur-
bano de Lomas de Chapultepec y de 
la Miguel Hidalgo.

Proyecto en Paseo de las Palmas 
915, sin permiso de construcción
Autoridades cancelaron el polígono de actuación 
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IECM: atender la violencia 
política de género debe 
ser tarea permanente

Banda Los Borregos amenaza a 
familias para quitarles sus casas
La cabecilla es Mamá Chicha y operan en Zapotitlán

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada Molina, 
se comprometió ante agricultores 
de la alcaldía Tláhuac a realizar las 
acciones necesarias para evitar la 
pérdida de la producción de rome-
ritos en la demarcación, luego de 
que por las lluvias del pasado do-
mingo se inundaran 72 hectáreas 
de sembradíos.

Al realizar un recorrido por la 
zona ejidal de San Andrés Mix-
quic, que resultó afectada, los 
campesinos explicaron que desde 
hace cuatro meses sus tierras han 
quedado bajo el agua, por lo que se 
han perdido cosechas de verdola-
gas, brócoli y calabaza, entre otros 
productos, que vendían en la Cen-
tral de Abasto.

En su visita, la titular del Ejecu-
tivo local pudo observar los sem-
bradíos de romeritos, producto 
emblemático de la temporada, que 
continúan anegados, donde la últi-
ma tromba ocasionó la pérdida de 

las semillas que ya se habían planta-
do en los primeros días de este mes.

Ante este escenario, la funcio-
naria se comprometió a que en 
un plazo no mayor a ocho días se 
drenen los terrenos que aún conti-
núan con agua y dotar de semillas 
a los afectados para que reinicien la 
siembra para evitar que se pierda la 
producción y con eso se incremen-
te el precio de dicho producto en el 
mercado.

Acompañada por los titulares de 
las secretarías de Gestión Integral 
del Agua y de Medio Ambiente, José 
Esparza Hernández y Julia Álvarez 
Icaza Ramírez, respectivamente, 
además de la alcaldesa Berenice 
Hernández Cano, adelantó que 
por lo pronto se entregará un apo-
yo económico inmediato a los 162 
productores damnificados, para lo 
cual la administración central y de 
la demarcación conformarán un 
fondo.

Brugada agregó que a corto plazo 
se diseñará un plan de desazolve de 
los canales de al menos dos veces al 
año para evitar inundaciones, mien-

tras con el apoyo de trabajadores de 
las alcaldías Tláhuac, Xochimilco y 
Tlalpan se instalará un centro de 
acopio con el que se fomente la pro-
ducción de hortalizas y su venta al 
mayoreo y menudeo.

Detalló que como parte de las 
acciones inmediatas a realizar en 
la zona, las secretarías de Gestión 
Integral del Agua, Medio Ambien-
te, así como la de Obras y Servicios, 
además de la alcaldía, llevarán a la 
zona 80 equipos de bombeo para 
retirar el líquido de los sembradíos, 
que representan 10 por ciento de 
los campos productivos de Tláhuac.

El secretario de Gestión Integral 
del Agua mencionó a su vez que se 
efectuarán trabajos de limpieza y 
mantenimiento de tuberías de las 
lumbreras y el desazolve de los ca-
nales más críticos.

Se apoyará con semillas 
y drenado de terrenos a 
productores de Tláhuac

ANUNCIA BRUGADA REINICIO DE SIEMBRA DE ROMERITOS

 La jefa de Gobierno acudió 
con los ejidatarios afectados 
de Mixquic, donde se hizo un 
balance de sus necesidades.
Foto Yazmín Ortega Cortés

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La atención de la violencia políti-
ca contra las mujeres en razón de 
género debe ser permanente e in-
dependiente del contexto en el que 
se desarrolle, señala el informe de 
gestión de la Comisión Permanente 
de Quejas del Instituto Electoral de 
la Ciudad de México (IECM), al ad-
vertir que de las 125 denuncias que 
recibió entre septiembre de 2022 y 
el mismo mes de este año, 33 casos 
no estaban vinculados con el pro-
ceso comicial.

Entre los responsables señalados 
desvinculados de la contienda, están 
ciudadanos integrantes de las comi-
siones de participación comunitaria, 
autoridades tradicionales de pueblos 
originarios y servidores públicos.

En el caso de las quejas por vio-
lencia política contra las mujeres en 
razón de género relacionadas con 
el periodo electoral 2023-2024, el 
informe señala un incremento nota-
ble comparado con el proceso ante-
rior de 2017-2018, que durante los 
meses más intensos de la contienda 
–marzo, abril y mayo– pasaron de 
67 a 92 quejas, lo que refleja una 
mayor visibilización de esta conduc-
ta, su denuncia, así como la necesi-

dad de fortalecer los mecanismos 
de atención.

“A pesar de los avances en la re-
presentación de las mujeres en car-
gos de elección popular, la violencia 
política en razón de género sigue 
siendo una barrera significativa. 
Esta violencia, arraigada en una 
exclusión estructural y una lógica 
patriarcal del quehacer político, 
obstaculiza el ejercicio pleno de los 
derechos político-electorales de las 
mujeres”, advierte el informe.

Entre las medidas para fortale-
cer los mecanismos de atención e 
investigación de estos casos destacó 
la elaboración de un protocolo que 
ya se instituyó, además de un me-
canismo de protección, atención y 
acompañamiento para las mujeres 
que experimentaron esa violencia y 
con el que se busca romper la nor-
malización de este fenómeno.

La comisión –que en el periodo 
de referencia estuvo a cargo de la 
consejera electoral Erika Estrada 
Ruiz– contó con los servicios de una 
abogada experta en seguridad y una 
sicóloga con enfoque de atención a 
víctimas, quienes realizaron 62 aná-
lisis preliminares de riesgo a fin de 
determinar los planes de seguridad 
personalizados y la procedencia de 
medidas de protección.

JOSEFINA QUINTERO M.

A compradores de buena fe les 
fueron arrebatados, a punta de 
pistola, sus propiedades ubicadas 
en los terrenos del ejido Santiago 
Zapotitlán, en la alcaldía Tláhuac, 
sin que autoridades o representan-
tes comunales pongan un alto a los 
despojos de los que han sido vícti-
mas por parte del grupo criminal 
Los Borregos.

Los hechos han sido denuncia-
dos ante la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México 
y la comisaría ejidal, pero las au-
toridades han hecho caso omiso 
o si se enteran “no hacen nada”, 
aseguraron los afectados.

En la colonia La Concha y la 
zona conocida como Tempiluli, 
suman más de un centenar los 
afectados, todos con nombre y 
apellido, pero el temor de que las 
amenazas de golpes, secuestros y 
hasta la pérdida de la vida se ma-
terialicen, los omiten y cubren sus 
rostros.

Las historias coinciden al des-
cribir la forma de actuar de Los 
Borregos, que encabeza la señora 

Teresa, Mamá Chicha o La Jefa, co-
mo se le conoce. Sus integrantes 
son jóvenes entre 18 y 25 años que 
recorren las colonias en motocicle-
tas para identificar a sus víctimas.

Al ubicarlas, llegan varios a la 
propiedad y exigen desocupar las 
viviendas, terrenos o parcelas, se-
gún sea el caso. También les roban 
sus documentos personales y de 
los predios, contratos de compra-
venta, recibos y pagarés para im-
pedir que puedan reclamar.

Para atemorizarlos, golpean 
a hombres y mujeres por igual; 
además, con el fin de evitar que 

las víctimas los denuncien antes de 
echarlos a la calle, amagan con da-
ñar a la familia, relataron algunos 
que decidieron hablar de lo que 
ocurre en esa parte de la ciudad.

La banda de Los Borregos fue 
el brazo armado del cártel de Tlá-
huac; tras la muerte del líder Fe-
lipe de Jesús Pérez Luna, El Ojos, 
Mamá Chicha ha controlado el 
territorio por medio del cobro de 
piso, el secuestro, la extorsión y los 
despojos.

En La Concha y Tempiluli es 
conocida por todos la forma de 
operar de dicho grupo delictivo, 
el cual, aseguraron los afectados, 
actúa bajo el cobijo de las autori-
dades, que han sido omisas ante 
los reclamos.

En un llamado desesperado, 
los quejosos piden la intervención 
del gobierno para recuperar las 
viviendas que les fueron arreba-
tadas y que adquirieron con sus 
ahorros, préstamos y trabajo. Al-
gunos llevan varios años tratando 
de recobrar su patrimonio sin que 
ninguna autoridad los escuche, 
por lo que decidieron recurrir a 
la denuncia pública con el fin de 
detener los despojos.

Con amenazas, 
ese grupo 
delictivo las 
despoja de sus 
propiedades
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Una falla deja 
sin servicio 
páginas web del 
gobierno local
La principal afectación la sufrió la 
SSC en el área de control de Tránsito

“FUERON POR CAUSAS AJENAS”

Ejecutan a un usuario en la 
estación Tepalcates del Metro

CONDUCTOR HERIDO EN ERMITA IZTAPALAPA

▲ La falta de atención hacia los señalamientos 
por la obra del Trolebús Elevado, a la altura de la 
estación Constitución de 1917, ocasionó un fuerte 

accidente en el que un vehículo Peugeot quedó 
destruido luego de impactarse contra una viga. 
Foto Alfredo Domínguez

Abren base de operaciones contra talamontes

JOSEFINA QUINTERO
Y ALEJANDRO CRUZ

Una falla en los sistemas informá-
ticos del Gobierno de la Ciudad 
México bloqueó el acceso a las pla-
taformas y páginas web de diversas 
dependencias, lo que impidió la 
consulta y realización de trámites 
en línea durante la mayor parte de 
este viernes.

Una de las principales afectacio-
nes fue en el sistema de infraccio-
nes de la Subsecretaría de Control 
de Tránsito de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana (SSC), toda vez 
que los usuarios se vieron impedi-
dos de pagar multas relacionadas 
con el uso de parquímetros, así 
como depósitos o fianzas.

Alrededor del mediodía, en sus 
redes sociales la dependencia ca-
pitalina informó que “por causas 
ajenas a nosotros el sistema de 
infracciones se encuentra tempo-
ralmente fuera de servicio”, sin dar 
mayores explicaciones o alternati-
vas a los usuarios.

Tampoco se tuvo acceso a la pá-
gina de Internet de la dependencia 
para efectuar consultas o solicitu-
des de información, porque el ser-
vidor no daba respuesta y alertaba 
sobre una falta de conexión con el 
buscador.

La SSC indicó que se trataba de 
un problema de la Agencia Digital 
de Innovación Pública, que es la en-
cargada de administrar las páginas 
del Gobierno de la Ciudad de Méxi-

co y cuyo personal, dijo, trabajaba 
en el restablecimiento de los sis-
temas desde que se hizo el primer 
reporte de la falla.

Otra instancia que también re-
portó problemas fue la Secretaría 
de Movilidad (Semovi), la cual in-
formó en su cuenta de la red social 
X que desde la mañana estaban in-
terrumpidos sus trámites en línea 
de forma temporal, sin dar más 
detalles.

“Por servicio de mantenimien-
to preventivo a un sistema ajeno 
de la dependencia, los tramites se 
encuentran momentáneamente 
pausados”, por lo que ofreció apo-
yo a los afectados a quienes pidió 
ponerse en contacto por mensajes 
privados.

Aunque por la noche los portales 
de algunas dependencias como la 
Fiscalía General de Justicia y la Se-
movi ya se encontraban habilitados, 
hasta el cierre de la edición el Siste-
ma de Transporte Colectivo Metro, 
Metrobús, el Centro de Comando, 
Control, Cómputo, Comunicacio-
nes y Contacto Ciudadano (C5), 
además de la appCDMX, tenían sus 
páginas web fuera de línea.

Pese a las fallas, el gobierno ca-
pitalino no emitió ninguna expli-
cación sobre lo ocurrido con sus 
sistemas informáticos, incluso en 
sus redes sociales la Agencia Digi-
tal de Innovación Pública omitió 
referirse al incidente y en todo el 
día sólo emitieron un mensaje para 
promocionar la Feria Internacional 
del Libro del Zócalo.

JOSEFINA QUINTERO

En el andén de la estación Tepal-
cates de la línea A del Sistema de 
Transporte Colectivo Metro, un 
hombre fue ultimado con tres dis-
paros de arma de fuego.

El agresor ingresó a las instala-
ciones ubicadas en la alcaldía Izta-
palapa y esperó hasta que llegara 
el convoy para atacar de manera 
directa a su víctima, quien quedó 
tendida en el pasillo.

De acuerdo con testimonios, un 
sujeto  se encontraba sentado en la 
banca ubicada en un extremo de la 
estación y aprovechó el ruido que 

se generó por la llegada del tren 
para disparar contra el hombre.

Posteriormente realizó dos dis-
paros más y salió corriendo hacia 
la calzada Ignacio Zaragoza, don-
de ya lo esperaba otro sujeto a 
bordo de una motocicleta, el cual 
lo ayudó a escapar.

Policías auxiliares asignados a 
la estación acordonaron la zona, 
desalojaron a los usuarios y solici-
taron el apoyo de los servicios de 
emergencia.

Al lugar acudió personal del Es-
cuadrón de Rescate y Urgencias 
Médicas que revisó al hombre de 
aproximadamente 35 años sólo 
para reportar que ya no contaba 

con signos vitales por las heridas.
Peritos de la Fiscalía General de 

Justicia (FGJ) acudieron a hacer 
el levantamiento del cuerpo y se 
dio vista al agente del Ministerio 
Público para empezar la investi-
gación, mientras la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana analiza los 
videos de las cámaras de seguridad 
con el fin de establecer la ruta que 
siguió el responsable.

La FGJ inició la carpeta de 
investigación por el homicidio, 
mientras agentes de la Policía de 
Investigación recabaron indicios 
y entrevistaron a testigos para 
determinar cómo ocurrieron los 
hechos.

ALEJANDRO CRUZ FLORES 

El Gobierno capitalino inauguró 
la base de operaciones La Placa, 
en la zona del Ajusco, que servirá 
para que personal del Ejército y la 
Guardia Nacional se acantonen en 
la zona con el fin de combatir la tala 
ilegal en la zona limítrofe de los es-
tados de México y Morelos.

La jefa de Gobierno, Clara Bruga-

da, agradeció el trabajo de ambas ins-
tituciones al señalar que son un pilar 
en la protección de los ciudadanos.

Destacó la labor relacionada con 
en el cuidado de los bosques, al se-
ñalar que en 2023 y lo que va de este 
año se realizaron 69 operativos que 
permitieron el desmantelamiento 
de 47 aserraderos ilegales y el ase-
guramiento de más de 2 mil metros 
cúbicos de productos forestales.

Agregó que actualmente hay 48 
filtros de revisión de vehículos para 
cuidar el suelo de conservación en 
Tlalpan y Milpa Alta, al tiempo que 
convocó a los gobiernos del estado 
de México y Morelos a conformar 
una estrategia conjunta para com-

batir a talamontes que operan en 
esa zona.

Junto con el comandante de la 
Primera Zona Militar, el general 
de brigada diplomado del Estado 
Mayor Andrés Valencia, y el coordi-
nador de la Guardia Nacional en la 
ciudad, general Rus Peñalosa Mene-
ses, entre otros mandos e integran-
tes de su gabinete, la funcionaria 
recorrió la base, que tiene una su-
perficie de 200 metros cuadrados.

Las instalaciones cuentan con dos 
dormitorios, sanitarios, comedor y 
puesto de mando, con lo que se ga-
rantiza la presencia permanente de 
efectivos de las fuerzas federales pa-
ra cuidado el suelo de conservación.

 Las instalaciones cuentan con 
dormitorio para el personal que 
sea asignado al cuidado de la 
zona. Foto La Jornada
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Dodgers, a la 
fi nal de la Liga 
Nacional; vencen 
2-0 a Padres

ENFRENTARÁN A LOS METS 

AFP Y AP
LOS ÁNGELES 

Con jonrones del puertorriqueño 
Enrique Kike Hernández y del do-
minicano Teoscar Hernández, los 
Dodgers de Los Ángeles vencieron 
2-0 a los Padres de San Diego en el 
quinto y decisivo juego, y avanzaron 
a la Serie de Campeonato de la Liga 
Nacional.

La victoria de los locales pasó 
por una estelar actuación de sus 
lanzadores iniciando con las cinco 
entradas del japonés Yoshinobu Ya-
mamoto, seguido por Evan Phillips, 
Alex Vesia, Michael Kopech y Blake 
Treinen, quienes se combinaron 
para cuatro entradas en las que no 
permitieron hits.

Fue un espectáculo de tensión y 
vuelacercas. Kike Hernández puso 
la primera rayita en la pizarra con 
un cuadrangular al jardín izquier-
do en la segunda entrada, mientras 
Teoscar Hernández aseguró la vic-
toria en el séptimo rollo con otro 
jonrón que desató la euforia en el 
Dodger Stadium.

Shohei Ohtani, el dos veces ga-
nador del premio al Jugador Más 
Valioso en la Liga Americana, ter-
minó el partido sin hits y con tres 
ponches.

El japonés Yu Darvish fue la gran 
figura de San Diego en una intensa 
rivalidad deportiva con su compa-
triota Yamamoto, luego de lanzar 
6.2 entradas en las que permitió 
tres hits y dos carreras.

El dominicano Fernando Tatis Jr, 
que había sumado en la postempo-
rada 11 imparables, cuatro jonrones 
y siete carreras impulsadas, se fue 
en blanco luego de cuatro oportu-
nidades al bate.

Los triunfos en el primer juego 
(7-5), cuarto (8-0) y quinto (2-0) sir-
vieron a los Dodgers para asegurar 

zsu primera participación en la Se-
rie de Campeonato de la Liga Nacio-
nal desde 2021, cuando perdieron 
ante los Bravos de Atlanta.

La novena de Los Ángeles sumó 
la serie divisional número 16 en su 
historia en las Grandes Ligas. Ade-
más, ganó un decisivo quinto juego 
en casa por primera vez desde que 
se llevó la serie divisional en 1981 
contra Houston, después de una 
temporada interrumpida por una 
larga huelga de peloteros.

Los Dodgers enfrentarán a los 
Mets de Nueva York en la Serie 
de Campeonato al mejor de siete 
juegos y el vencedor se coronará 
campeón de la Liga Nacional y 
clasificará a la Serie Mundial. La 
última participación de los ange-
linos en la serie final fue en 2020 
cuando derrotaron 4-2 a los Rays 
de Tampa Bay.

▲ Teoscar Hernández pegó el 
batazo de cuatro estaciones que 
sentenció el triunfo de su equipo. 
Foto Ap

SEGUNDO
A V I S O  N O T A R I A L

Por escritura número 30,695, de fecha 27 de septiembre 
de 2024, pasada ante la fe del suscrito notario, actuando 
como asociado en el protocolo de la notaría número 248 
de la Ciudad de México, de la que es titular el licenciado 
Eduardo Francisco García Villegas Sánchez Cordero, se 
hizo constar: I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que 
otorgaron los señores ESPERANZA GUTIÉRREZ SAR-
MIENTO, VICTOR MANUEL GUTIÉRREZ SARMIENTO, 
JUAN ALBERTO GUTIÉRREZ SARMIENTO y JOSÉ 
ANTONIO GUTIÉRREZ SARMIENTO todos ellos repre-
sentados en este acto por el señor CARLOS EDUARDO 
GUTIÉRREZ SARMIENTO, quien también compareció 
por su propio derecho, en la SUCESIÓN TESTAMEN-
TARIA del señor CARLOS EDUARDO GUTIERRÉZ 
MARTÍNEZ, (quien también acostumbraba usar el nom-
bre de Carlos Eduardo Gutiérrez Y Martínez); y II.- LA 
ACEPTACIÓN AL CARGO DE ALBACEA, que otorgó 
el señor JOSÉ ANTONIO GUTIERRÉZ SARMIENTO, 
representado como ha quedado dicho en la SUCESIÓN 
TESTAMENTARIA del señor CARLOS EDUARDO GU-
TIERRÉZ MARTÍNEZ, quien también acostumbraba usar 
el nombre de Carlos Eduardo Gutiérrez Y Martínez).
El Albacea procederá a realizar el inventario y avalúo de 
los bienes de dicha sucesión.

LIC. DANIEL GARCÍA CÓRDOVA
TITULAR DE LA NOTARÍA 22 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

Mediante INSTRUMENTO 10878, VOLUMEN 079, 
de fecha 23 de agosto del año 2024, del Protocolo 
de la Notaría a mi cargo, se hizo constar: EL INI-
CIO DE LA TRAMITACIÓN DE LA SUCESIÓN IN-
TESTAMENTARIA O LEGITIMA, de quien en vida 
respondiera a los nombres de LUCINA AGUSTINA 
FERNANDEZ HERNANDEZ también conocida 
como LUCILA FERNANDEZ y AGUSTINA LUCINA 
FERNANDEZ HERNANDEZ, y la ACEPTACIÓN 
DE HERENCIA, a solicitud de la señora PATRICIA 
ROBLES FERNANDEZ, en su carácter de descen-
diente directo (hija), quien manifestó su conformi-
dad de tramitar dicha sucesión ante el suscrito, 
reconociendo su derecho a heredar, aceptando 
la herencia, y el cargo de albacea, obligándose a 
formar el inventario de los bienes de la herencia 
para su protocolización.

Chiautempan, Tlaxcala, a 23 de agosto de 2024.

NOTARIO PUBLICO NÚMERO DOS
DEMARCACIÓN DE LARDIZÁBAL Y URIBE

DOCTOR EN DERECHO OSVALDO RAMÍREZ 
ORTIEZ.

AVISO NOTARIAL 
(PRIMERA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en  
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Be-
nito Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 
62  71 31 79, Correo Electrónico: mario.perez@nota-
ria76.com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 45,514 del 4 de octubre del 
2024, otorgado ante mí, se hicieron constar los  si-
guientes actos: 
I.- LA INFORMACIÓN TESTIMONIAL, que otorga-
ron los señores JIBRÁN  ALEJANDRO FUENTES 
LÓPEZ y EDGAR ARTURO RIVERA ESPÍNDOLA, 
quienes fueron presentados por los señores ERIK 
ISRAEL HERNÁNDEZ MONTIEL y JUAN JOSÉ  
HERNÁNDEZ MONTIEL, en su carácter de Únicos y 
Universales Herederos en la Sucesión  Intestamenta-
ria a Bienes del señor JOSÉ SILVERIO HERNÁNDEZ 
HERNÁNDEZ;  
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que otorgaron 
los señores ERIK ISRAEL  HERNÁNDEZ MONTIEL y 
JUAN JOSÉ HERNÁNDEZ MONTIEL, en su carácter 
de Únicos y  Universales Herederos en la Sucesión 
Intestamentaria a Bienes del señor JOSÉ SILVERIO  
HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ, con la comparecencia 
de la señora LIDIA MONTIEL CUREÑO; y  
III.- EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN DEL CAR-
GO DE ALBACEA, que otorgaron  los señores ERIK 
ISRAEL HERNÁNDEZ MONTIEL y JUAN JOSÉ HER-
NÁNDEZ MONTIEL,  en su carácter de Únicos y Uni-
versales Herederos en la Sucesión Intestamentaria 
a Bienes del  señor JOSÉ SILVERIO HERNÁNDEZ 
HERNÁNDEZ, a favor del propio señor ERIK ISRAEL  
HERNÁNDEZ MONTIEL. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto 
por el artículo 187 de la Ley del Notariado  para la 
Ciudad de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

Ciudad de México, a 8 de octubre de 2024. 
__________________________________

LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ. 

Con fundamento en el Articulo 34 Fracción I de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la 
Protección al Ambiente (LGEEPA) y 41 del Reglamento de la Ley General del Equilibrio Ecológico 
y la Protección al Ambiente en Materia de Evaluación de Impacto Ambiental (Reg_LGEEPA_MEIA); 
por encontrarse en evaluación se publica un extracto de las obras o actividades del proyecto con:

Número de Bitácora: 14/MP-0162/10/24
Clave de Proyecto: 14JA2024UD088

Departamentos Soely.

a) Nombre de la persona física o moral responsable del proyecto.
Carmen Elizabeth Jiménez Meza.

b) Breve descripción de las obras o actividades de que se trate, indicando los elementos 
que se integran.

Se trata de la construcción de una vivienda plurifamiliar vertical en una zona con uso del suelo 

sótano (área de servicio) planta baja, primer nivel, segundo nivel, tercer nivel y azotea (cubo 
de escalera y baños).

c) Ubicación del lugar de la obra o actividad que se pretende ejecutar, indicando el estado 
y el municipio y haciendo referencia a los ecosistemas existentes y su condición al mo-
mento de realizar el estudio.

Jalisco. El proyecto se encuentra dentro del ecosistema costero de la Bahía de Banderas, el 
cual se encuentra en buenas condiciones de conservación.

d) Indicación de los principales efectos ambientales que puede generar la obra o actividad 
y las medidas de mitigación y reparación que se proponen.

Principales efectos ambientales:

actividad de retiro de vegetación herbácea, el despalme, el ahuyentamiento de fauna y gene-
ración de residuos sólidos, impactos que son mitigables y compensables. También generará 
impactos positivos por el incremento en la generación de empleo, y en el incremento de vivienda 
para familias locales.

Principales medidas de mitigación y reparación que se proponen:
se proponen las siguientes medidas de cumplimiento general para el proyecto que igualmente 
deberán observarse: Apoyar los programas locales de separación de residuos; e implementar 
un sistema de recolección de residuos sólidos para la zona de incidencia del proyecto.



▲ La edición 24 de la Feria Internacional del Libro (FIL) en el Zócalo 
de la Ciudad de México comenzó ayer con un anuncio que promete 
llevar la lectura “a cada rincón de la capital”, ya que el Fondo de 
Cultura Económica abrirá librerías en las 100 Utopías que el gobierno 

local proyecta construir en este sexenio. En la plaza central participan 
este año 327 editoriales y habrá 269 actividades, como presentación 
de libros, charlas, música y encuentros comunitarios hasta el 20 de 
octubre. Foto Víctor Camacho    Daniel lópez aguilar / Cultura

l Son presuntos 
responsables de 
asociación 
delictuosa: juez  

l Inculpa a 10 
empresarios y a ex 
director jurídico 
de Benito Juárez

l Ratifica la prisión 
preventiva para el 
ex funcionario  
Luis Vizcaíno    

l Gobierno panista 
los favoreció  
con permisos  
de construcción

Josefina Quintero / P 24

7 502228 390008

Rayuela
Visto lo visto con el 

embajador, todo parece 
indicar que aquel,  
efectivamente, se  

verá “fresa”. 

www.jornada.com.mx
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Con la FIL, la magia de las letras regresa al Zócalo

CDMX: vinculan a 
proceso a 11 miembros 
del cártel inmobiliario

Jesús estraDa, CorreSPonSal / P 21

Demanda la CNTE 
reponer elección 
en la sección 9

El fallo, dentro de 6 meses

l Entre 2013 y 2015, personal de 
Semarnat y Conagua, de la familia 
LeBarón, dieron las autorizaciones

l Expone ante el Tribunal Federal de 
Conciliación y Arbitraje anomalías  
y pide la nulidad de la convocatoria

Concesiones a menonitas

reDacción / P 10

HOY, EN LÍNEA

SANTOS y DEMONIOS 
DEL SABOR

35
aniversario

POÉTICAS DE VIDA

Barzón: legalizará 
CFE corrupción en 
395 pozos de agua
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